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УВАЖАЕМЫЕ БОДАЙБИНЦЫ!
Вот и подходит к концу время 
моего пребывания в должнос-
ти мэра г. Бодайбо и района. 

Потому по прошествии этого 
времени, считаю своей обя-
занностью изложить вам 

результаты деятельности 
районной власти, показать 

основные направления, по ко-
торым следуем и будем сле-

довать дальше, если, конечно, 
вы этого захотите, я и моя 

команда. 

 Отчеты глав поселений, 
городов и районов - это свое-
образное зеркало, отражающее 
«образ» территории, его повсед-
невную жизнь, будни и праздни-
ки, проблемы и чаяния. 
 И поэтому создание этого 
журнала - своеобразный, возмож-
но немного креативный способ 
Евгения Юмашева отчитаться пе-
ред бодайбинцами. 
 Во всяком случае, ни один 
его предшественник до такого не 
додумался.
 Евгений Юрьевич подго-
товил свой отчет за 5 лет работы 
в должности мэра г. Бодайбо и 
района. 
 Отчет издан в журналь-
ном формате тиражом ???? экзем-
пляров.
 Издание получилось бо-
лее чем доступным пониманию 
каждого жителя города и района 
и не отяжелено казенными отчет-
ными штампами.
 “Мы с моей командой, го-
товя отчет о своей деятельности, 
решили выбрать именно такой 
формат, как  способ передачи 
наиболее доступной передачи ин-
формации. 
 Можно было бы традици-
онно нагрузить его множеством 
непонятных большинству людей 
цифр, но мы нашли оптимальный, 
на мой взгляд, вариант, сделав 
иллюстрированный отчет наших 
реальных дел, - прокомментиро-
вал Евгений Юрьевич. - Каждый 
бодайбинец, получив в руки этот 
журнал, сможет легко проверить 
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правдоподобность изложенных в 
нем фактов, просто выехав на то или 
иное место и совместить реальное с 
иллюстрацией.
 Отчет построен по тем же 
позициям, что и моя предвыборная 
программа, когда я ее представлял 
в качестве кандидата на должность 
мэра г. Бодайбо и района 5 лет на-
зад. 
 Он включает в себя темати-
ческие разделы за период жизнеде-
ятельности города с 2007 по 2012 
год, оценку событий прошедших 
лет. 
 За это время я и моя коман-
да успешно продолжали реализацию 
планов долгосрочного развития эко-
номики и социальной сферы города. 
 Приоритетной целью этих 
планов всегда были и будут впредь 
развитие района и социальная защи-
та горожан. 
 Главное – сделать все, чтобы 
улучшить качество жизни бодайбин-
цев, помочь людям проявить себя 
в своем городе, а не искать себя 
вдалеке от Бодайбо. В приоритетах 
районной власти – забота о детях, 
малообеспеченных гражданах и пен-
сионерах”.
 Отчет мэра содержит также 
важные информационные статьи и 
ссылки о том, что было запланиро-
вано и что фактически получилось 
из задуманного.
 Чтобы снять все вполне за-
кономерные вопросы типа: “За чей, 
собственно, счет вышел в свет от-
четный глянец?”, Евгений Юрьевич 
сообщил, что издание увидело свет 
благодаря средствам Юмашева. 

 Евгений Юрьевич обра-
тил особое внимание, что, будучи 
еще кандидатом в мэры в 2005 и 
в 2007 годах, смотрел на многие 
вопросы жизни в городе и районе
сквозь розовые очки. 
 И в начале деятельности 
его ожидали откровения. Некото-
рые вопросы Юмашеву виделись 
по-иному и теперь, получив пол-
ный доступ к информации, он из-
менил свое видение. 
 Отвечая, какое из своих 
дел на посту мэра он назвал бы 
самым главным, Евгений Юрьевич 
отметил: “Я остался самим собой, 
и, не изменяя самому себе, про-
должаю работать на благо бодай-
бинцев”.
 Стоит отметить, что до-
стигнутые результаты оказались 
возможными благодаря слажен-
ной и профессиональной деятель-
ности районной администрации 
и депутатского корпуса, органов 
управлений поселений. 
 Ведь главная задача совс-
местных усилий - сохранить тен-
денцию на развитие района.
 “Работа эта многогранная, 
очень большая и тяжёлая, - отме-
тил Евгений Юрьевчи, - проведено 
и выполнено много мероприятий. 
 Но вся наша деятельность 
направлена на то, чтобы люди, 
проживающие в Бодайбинском 
районе, могли чувствовать себя 
комфортно, - подчеркнул Евгений 
Юмашев. – 
 У нас есть команда, про-
фессионально работающая на ко-
нечный результат!”.



правительс-
тва… 
 М е с-
тные жите-
ли, приезжие 
с т а р а т е л и , 
золотодобыт-
чики – каж-
дый занима-
ется своим 
делом, каж-
дый работает, 
внося свой 
собственный, 
порой неоце-
нимый вклад 
в развитие 
района. 
 В о т 
только про-
ходят годы, и 
люди все боль-
ше думают, … «меняются мэры, руко-
водители, одна власть сменяет другую, 
но на течение и ход жизни это никак 
не отражается. 
 Ведь происходит же хоть что-
то в областном центре, почему же в 
нашем северном городе так ничего и 
не меняется». 
 Именно в этот период, когда 
сердца людей требовали перемен,  на 
пост мэра г. Бодайбо и района выдви-
нул свою кандидатуру – Евгений Юма-
шев.
 И в марте 2007 года 81% изби-
рателей отдали свои голоса за молодо-
го, перспективного руководителя.
- Когда я баллотировался на пост мэра 
г. Бодайбо и района, то хорошо знал, 
что район переживает не самые луч-
шие времена, - говорит Евгений Юрь-
евич, - накопилось столько проблем, 
что на их решение требовалось иногда 
очень  длительное время и, тем не ме-
нее, я выдвинул свою кандидатуру.
 Я родился и вырос на этой зем-
ле, здесь жили и живут мои родные, и 
мне была небезразлична судьба моей 

малой родины. 
 Занимаясь бизнесом и про-
живая в городе Иркутске, я открыл 
один из филиалов в городе Бодай-
бо, поэтому приезжая сюда, я часто 
задумывался о положении, сложив-
шемся в районе.
 Я верил, что мы преодоле-
ем трудности,  знал, что у нас для 
этого есть все необходимое. 
 Уже через четыре месяца 
Евгений Юрьевич мог говорить о 
первых достижениях:
- За четыре месяца одним из глав-
ных достижений было приобрете-
ние в собственность района парома, 
хотя до этого долгое время эта про-
блема решена не была. 
 Также был восстановлен 
мост в поселке Бисяга. Также всем 
известно, что в детских садах горо-
да не хватает мест, и мы будем до-
страивать здания, которые находят-
ся в черте города под дошкольные 
учреждения. 
 Кроме этого, в планах рабо-
ты администрации – достроить дом 
в поселке Балахнинском. 

 Прошедшая пятилетка для Бодайбинского района была динамичной, яркой, насы-
щенной интересными и важными событиями. Многое удалось сделать, что положитель-
ным образом отразилось на качестве жизни населения, многое еще сделать предстоит.
 Ещё в 2007 году районная администрация поставила задачу - сделать район терри-
торией развития, комфортной для проживания. Для достижения этой высокой цели была 
необходима хорошо развитая социальная сфера, обеспечение всех жителей работой с 
приемлемым уровнем заработной платы, создание комфортных условий проживания с 
развитой системой ЖКХ, хорошей транспортной доступностью, качественным обслужива-
нием населения. 
 Именно в создании условий, способствующих росту интеллектуального, культурно-
го и образовательного потенциала всех жителей, видела свою задачу районная админис-
трация и активно, целенаправленно начала работать в этом направлении.

Вдалеке от больших 
городов,
Там где нет дорогих 
бутиков,
Там другие люди живут, 
О которых совсем 
не поют.
Не снимают о них 
сериалов
Ведь они не в формате 
каналов
И не пишет о них 
Интернет
Их совсем вроде 
как бы и нет…
 Этот небольшой северный 
городок со странным названием 
«Бодайбо» со всех сторон окружен 
лесистыми горами. А свинцовые 
воды реки Витим осенью и весной 
прячутся под сплошным покровом 
шуги, а зимой – под толстым слоем 
льда.
 Бодайбинский обыватель 
привык жить в основном спокойной 
и размеренной жизнью, но ежегод-
но в этих местах в одно и тоже вре-
мя происходит явление, присущее, 
наверно, только этому городу: из 
тайги начинают массово выходить 
золотодобытчики. 
 Завидев первые, еще мел-
кие группы праздно шатающихся, 
основательно погулявших людей, 
обыватель приходит к выводу: «Ко-
нец сезона, старатель на большую 
землю пошел…» 
 Существительного «стара-
тель» в современном русском языке 
нет, есть глагол – стараться, прила-
гать усилия и усердие. 
 С чьей легкой руки про-
фессия золотодобытчика стала так 
называться, сейчас уже и не устано-
вишь, да и смысла нет – слово мяг-
кое и слух не режет. 
 И так и живет себе городок 
– со своими традициями, небольши-
ми праздниками, вдалеке от Бога и 
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Тогда же Евгений Юрьевич 
отметил профессионализм 
и качество работы сотруд-
ников администрации, на-
чальников отделов: 
- Меня приятно удивил 
профессионализм многих 
сотрудников, работающих 
в районной администра-
ции. Это грамотные специ-
алисты, знающие свое дело 
и особых перестановок в 
администрации я делать не 
намерен. 
Но кое-какие изменения в 
состав администрации Ев-
гений Юрьевич все-таки 
внес. 
 В апреле 2007 
года на должность замести-
теля главы администрации 
г. Бодайбо и района по эко-
номике и финансам был на-
значен Иван Викторович 
Рюмкин,  грамотный финансист, вы-
сокопрофессиональный специалист. 
 На должность заместителя 
главы администрации по общим воп-
росам был назначен Андрей Арте-
мьевич Дударик, который по при-
глашению Евгения Юрьевича приехал 
в Бодайбо и приступил к исполнению 
возложенных на него обязанностей. 

КОММУНИКАЦИОННЫЙ 
ПРОРЫВ

 Долгое время поселки Бо-
дайбинского района были без связи, 
и первое, что предприняла района 
власть в этом направлении – обес-
печить мобильной связью, не только 
близлежащие, но и все поселения. 
 Уже в июне жители поселка 

Кропоткина были обеспечены мобиль-
ной связью. Крупнейший оператор 
мобильной связи в Восточной Сибири 
– компания «Байкалвестком» появи-
лась в Бодайбинском районе еще в 
2005 году. 
 И с момента строительства 
первой базовой станции компания су-
щественно расширила границы дейс-
твия мобильной связи на территории 
района. 
 В 2006 году были построены 
базовые станции в поселке Мамакане 
и Балахнинском, и вот жители поселка 
Кропоткина ощутили на себе скром-
ные блага цивилизации. 
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 В дальнейшем администрация 
планировала обеспечить мобильной свя-
зью поселки Артемовский и Перевоз.

С ТЕПЛОМ И ЗАБОТОЙ 
О ЛЮДЯХ

 Кроме этого, администрация 
района определила приоритетные на-
правления своей работы – благотвори-
тельность, помощь всем нуждающимся. 
Для решения этих вопросов была прове-
дена большая работа по социально-эко-
номическому партнерству. Заключены 
соглашения с крупными золотодобываю-
щими предприятиями, которые активно 
сотрудничали с администрацией г. Бодай-
бо и района.
 1 июня проходил областной бла-
готворительный телерадиомарафон «По-
моги ребенку – спасешь мир». В рамках 
этой акции по инициативе администрации 
города Бодайбо и района в Бодайбинском 
краеведческом музее открылась благотво-
рительная выставка картин «Мир глазами 
Лиды Манеловой». 
 В выставочный зал музея, ка-
залось, спустилась 
радуга. Настолько 
яркими, необычны-
ми, удивительны-
ми, добрыми и ду-
шевными казались 
представленные 
картины. 
 17-летняя 
Лида Манелова – 
инвалид с детства, 
и все ее картины 
нарисованы ногами. 
 Этой де-
вочке районная 
администрация и 
предприниматели 
оказали помощь. И 
такие благотвори-
тельные акции ста-
ли постоянными.
 Мэр Евге-
ний Юмашев и его 
заместитель по об-

щим вопросам Ан-
дрей Дударик ез-
дили по поселкам, 
помогали ветера-
нам, инвалидам и 
детям. 
 И чтобы 
знать, как живут 
жители, и какие 
проблемы их ин-
тересуют, Евгений 
Юрьевич открыл 
в газете рубрику 
«Обратная связь» 
и начал совершать 
плановые поездки 
по району. В каж-
дом поселении он 
встречался с жи-
телями, разгова-
ривал, беседовал, 
интересовался и 
по возможности, 
решал их вопросы. 

 Не забы-
вал Евгений Юрьевич и о мероприя-
тиях, которые постоянно проходили в 
городе и в поселениях. 
 И был частым гостем и на 
юбилеях музыкальных коллективов, и 
на чествовании жителей района, кото-
рые многие годы отдали на благо, и на 
концертах, посвященных всевозмож-
ным датам. 

ПЕРВОЕ 
ЗНАКОМСТВО

 Но помимо таких приятных 
обязанностей, были еще и социально-
значимые задачи, которые требова-
лось решать незамедлительно. А для 
этого нужны были средства. И взять их 
нужно было при небольшом бюджете, 
у инвесторов. Для встречи с Евгением 
Юрьевичем  город Бодайбо с рабочим 
визитом посетил Сергей Каработов, 
представитель ООО «Полюс-золото», 
директор по работе с государственны-
ми органами власти.
 Сергей Михайлович прибыл 



по поручению генерального директора 
ООО «Полюс-золото» Павла Скитович, 
для знакомства и организации взаимо-
действия с администрацией области и 
района по вопросам, которые касают-
ся взаимных интересов обеих сторон. 
«Это мой первый визит в Бодайбо и, 
так сказать, первое знакомство, - рас-
сказал Сергей Михайлович. - Цель 
поездки - познакомиться с админис-
трацией района, посмотреть город и, 
по возможности, оценить обстановку 
в районе. По обращению администра-
ции района у нас планируется работа 
по решению социальных вопросов, 
которые включают в себя вложение 
денежных средств в те объекты, ко-
торые необходимы городу: школы, 
интернаты, детдом, дороги и многое 
другое. Наша компания планирует 
продолжать работу в вашем районе, 
поэтому совместными усилиями и вза-
имовыгодным сотрудничеством мы бу-
дем помогать друг другу». 
 Поговорив с представите-
лями администрации района, Сергей 
Михайлович поделился своими впе-
чатлениями: «Мне понравилось, что 
команда администрации во главе с Ев-
гением Юмашевым – это команда про-
фессионалов, которая настроена по 
возможности, решить все проблемы. 
Они действительно хотят, чтобы жите-
лям района было удобно и комфортно 
жить в городе и районе. Видно, что бо-
леют они за свой регион. Они на пра-
вильном пути».
 В этом году дочерняя компа-
ния ООО «Полюс-золото», «Ленская 
золоторудная компания» оказала по-
мощь в сумме 2, 1 млн рублей. 
 Отношения между админис-
трацией района и компанией сложи-
лись дружеские. В любом вопросе 
представители администрации района 
находят поддержку со стороны руко-
водства ООО «Ленская Золоторудная 
компания» Юрия Лоншакова. 
 «В дальнейшем, я надеюсь, 
это сотрудничество будет продолжать-
ся», - говорит Сергей Михайлович.
 В ходе рабочего совещания  
представители районной админист-
рации обозначили те проблемы, ре-
шение которых на сегодняшний день 
является первоочередной задачей. 
 Посетив объекты, требующие 
ремонта и восстановления, Сергей Ми-
хайлович, отметил:
 «Моя поездка в северный 
район – это не просто знакомство. Она 
не ограничиться только простым про-
смотром. 
 Все пожелания и проблемы 
администрации района я выслушал, 
пути решения задач у специалистов 
есть. Я обязательно озвучу их на сове-
щании директоров. 
 Я уверен, вопросы, которые 
волнуют районную администрацию, 
будут решены на взаимовыгодных ус-
ловиях для обеих сторон».

БУДЕМ РЕШАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ 
ПОЭТАПНО

 В ноябре 
Бодайбинский район 
с рабочим визитом 
посетил первый за-
меститель губернато-
ра Иркутской области 
Юрий Параничев.
 Юрий Вла-
димирович побывал 
на объектах города, 
требующих реконс-
трукции и ремонта: 
водозаборе, бассей-
не, очистных соору-
жениях.
 П р о б л е-
мы, существующие в 
районе, Юрий Вла-
димирович знал не 
понаслышке, и ос-
новное его внима-
ние было уделено, 
в основном, системе 
жизнеобеспечения 
региона.
 «Этот визит посвящен как и про-
блемам, которые остались с прошлого 
года, так и оценке обстановки в районе в 
целом», - отметил Юрий Параничев.
 Кроме этого Юрий Владимирович 
встретился с активом города: депутатами, 
руководителями предприятий, учреж-
дений, организаций, главами поселений 
района, где были обсуждены проблемы, 
волнующие население района.
 Первый рабочий год проле-
тел незаметно, но уже по основным 
шагам стало понятно, что всех про-
блем сразу, как бы этого не хотелось 
Евгению Юрьевичу, решить не удас-
тся. Но и появилась первая уверен-
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ность - временные трудности 
будут преодолены.

ИЗ ОТЧЕТА:
 Основу  экономики Бодайбин-
ского района по-прежнему составляет 
золотодобыча. 
 На 2007 год квота на до-
бычу золота была установлена в 
объеме 16,175 т, и дополнитель-
ная  квота – 1,715 т. 
 Объем добычи в 2007 году 
увеличился по сравнению с 2006 
годом на 2,2% или на 316,6 кг и 
составил 14 581,3 кг, в том числе 
россыпи  -  10 261,5 кг и рудное зо-
лото – 4 319,8 кг. 
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 Лидерами прошедшего про-
мывочного сезона стали коллективы 
предприятий: ОАО «Высочайший» 
(3 200 кг), ЗАО «Артель старателей 
«Витим» (2 094 кг), ЗАО «Светлый (1 
822,6 кг), ЗАО «Маракан (685,4 кг), 
ЗАО «Дальняя Тайга» (671,7 кг), ЗАО 
«Ленсиб» (915,2 кг), ЗАО «Севзото» 
(619,9 кг).
 Эти же предприятия актив-
но сотрудничают в сфере социаль-
но-экономического партнерства с 
администрацией г. Бодайбо и райо-
на. В 2007 году были заключены со-
глашения с 15 золотодобывающими 
предприятиями и представителями 
малого бизнеса.  
 В соответствии с условиями 
соглашения оказывалась финансо-
вая благотворительная и  спонсорс-
кая помощь:
-  для  детских  садов, школ были 
выделены средства для ремонтных 
работ, приобретение стройматери-
алов, пластиковых окон, мебели и 
теплосчетчиков;
- приобретены детские спортивные 
комплексы для детских садов на сум-
му 0,9 млн.руб.;
- проводились ремонты отопитель-
ных систем бюджетных учреждений, 
ремонтно-строительные работы  де-
тского сада по ул. Депутатской  в г. 
Бодайбо;
- содержались АТС поселков за счет 
финансовой помощи ЗАО ЗДК «Лен-
золото»;
- производился ремонт уличного 
освещения по ул.30 лет Победы в 
г.Бодайбо;
- отремонтировано помещение про-
ката коньков стадиона «Труд» в 
г.Бодайбо;
- огромная финансовая помощь ока-
зана малообеспеченным гражданам; 
гражданам, нуждающимся в лечении 
и операциях за пределами района;
- дополнительное материальное 
обеспечение получали ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, труже-
ники тыла и ветераны труда.

 Всего за 
прошедший год 
участниками со-
глашений было на-
правлено на бла-
готворительные 
мероприятия  18 
млн руб.
 Дальнейшее 
развитие золото-
добычи в районе 
связано с освое-
нием рудных мес-
торождений. Для 
дальнейшего уве-
личения объема 
золотодобычи и 
обеспечения элек-
троэнергией инф-
раструктуры Бо-
дайбинского райо-
на  невозможно 
без дополнитель-
ных электричес-

ких мощностей в связи с ограничением 
пропускной способности электрических 
сетей энергоснабжающей организации.  
Встает вопрос о строительстве на тер-
ритории Бодайбинского района новых 
генерирующих источников электроэнер-
гии
 Для электро-, тепло-, водоснаб-
жения и водоотведения для населения 
и бюджетных учреждений  муниципаль-
ных образований Бодайбинского района  
в навигацию 2007 году завезено 85 550 
т угля, 9 230 т мазута, 8 868 т нефти. 
Объем денежных средств областных 
субсидий составил  427,2 млн руб. 
 Для проведения мероприятий 
по подготовке к отопительному периоду 
2007-2008 гг. поступило 75,55 млн. руб., 
оплачено за выполненные работы 73,9 
млн. руб. 
 Работа по подготовке к зиме 
велись собственными силами муници-
пальными унитарными предприятиями 
жилищно-коммунального хозяйства по-
селений муниципального района. Со-
стояние предприятий ЖКХ критическое 
и складывается из 
следующих факто-
ров:
- не способность 
обеспечить требо-
вания кредиторов;
- долги перед бюд-
жетом (налоги);
- долги внебюд-
жетным фондам;
- позднее поступ-
ление кредитных 
ресурсов на подго-
товку к отопитель-
ному периоду, и 
как следствие поз-
днее начало (ав-
густ- сентябрь) и 
позднее окончание 
(ноябрь-декабрь)  
- не в полном 
объеме компенси-
руется разница в 
тарифах за услуги 

населению. 
- низкий процент собираемости пла-
тежей с населения за оказанные ус-
луги.  
 Сервисные предприятия, 
которые обслуживают золотодобы-
вающие предприятия Бодайбинского 
района, находятся в стабильном со-
стоянии.
 В рамках Программы комп-
лексного социально-экономическо-
го развития Бодайбинского района 
на период до 2012 года с 2007 года 
возросла активность по реконструк-
ции, восстановлению, капитальному 
ремонту объектов соцкультбыта. Вы-
явлены наиболее важные объекты, 
требующие софинансирования об-
ластных и федеральных средств:
-  водоснабжение г. Бодайбо;
-  водоснабжение п. Балахнинский;
-  реконструкция плавательного бас-
сейна в г. Бодайбо;
 - завершение строительства 65-ти 
квартирного  жилого  дома  в пос. Ба-
лахнинском;
-  ремонт детского сада  №5 «Брус-
ничка»;
-  строительство детского  сада № 2 
в г. Бодайбо;
 - строительство микрорайона  мало-
этажной застройки в районе ул. Пер-
вомайской.

СОЦИАЛЬНОЕ 
РАЗВИТИЕ

 Улучшение экономических 
показателей развития района спо-
собствует развитию социальной сфе-
ры, характеризующих уровень и ка-
чество жизни.
 В области образования:
развитие муниципальной системы 
образования в районе идет на фоне 
определенной экономической ста-
бильности. Расходы на образование 
в бюджете МО г. Бодайбо и района  
значительно возросли и составляют 
24%. 
 За последние три года до-



руб., из них ос-
воено 1 471,5  
тыс. руб. 
 В це-
лях пропаган-
ды здорового 
образа жизни 
проводились 
соревнования 
среди предпри-
ятий города, 
у в еличило с ь 

количество сорев-
новании для детей 
и школьников. 

СОЦИАЛЬНАЯ  
ПОДДЕРЖКА 
НАСЕЛЕНИЯ

 На терри-
тории  муници-
пального образо-
вания г.Бодайбо 
и района в 2007 
году  действовала 
целевая комплек-
сная Программа 
«Социальная под-

держка населения 
Бодайбинского района на 2007 год», ут-
вержденная решением Думы г.Бодайбо 
и района от 04. 06. 07 г. № 12 –па, 
предусматривающая адресную помощь 
незащищенной части населения Бодай-
бинского района, нуждающейся в осо-
бой заботе государства.
 В 2007 году была оказана  фи-
нансовая помощь на дорогостоящее 
обследование, лечение и реабилита-
цию в Областных и Федеральных  ле-
чебных учреждениях, на приобретение 
дорогих медикаментов, на проезд до 
г. Иркутска  по направлению ЦРБ и по 
другим жизненно важным основаниям 
на общую сумму 1 323,2 тыс.руб. много-
детным , малообеспеченным, неполным 
и опекунским семьям, а также  семьям, 
имеющих детей – инвалидов, одиноко 
проживающих граждан, оказавшимся в 
трудной  жизнен-
ной ситуации.
 В формате 
областного благо-
творительного те-
лерадиомарафона 
«Помоги ребенку - 
и ты спасешь мир» 
администрацией 
совместно с Управ-
лением культуры 
была  организо-
вана благотвори-
тельная выставка 
творческих работ 
инвалида - детства 
Манеловой Лидии. 
 Програм-
ма «Социальная 
поддержка насе-

полнительно привлечено 18 млн 
руб., в том числе по национальному 
проекту «Образование» только на 
развитие материально-технической 
базы общеобразовательных учреж-
дений 6,5 млн руб. 
 За счет областных и инвес-
тиционных проектов, в которых ак-
тивно участвует общеобразователь-
ные учреждения, привлечено 4,5 млн 
руб. Значительная часть направлена 
на развитие физической культуры и 

спорта в районе. 
 Порядка 7 млн руб. получи-
ло образование в рамках социально-
экономического партнерства.
 В области культуры: на 
культурные и массовые мероприятия  
в 2007 году из бюджета  было выде-
лено 132,3 тыс. руб. Были приняты 
и действовали муниципальные соци-
альные программы.
 Анализируя 2007 год  можно 
сказать, что этот год был успешным 
для учреждений культуры г. Бодайбо 
и района в финансовом отношении, 
что дало возможность продолжить 
развитие и улучшить деятельность 
учреждений культуры.
 В сфере здравоохране-
ния: значительно увеличился общий 
объем финансирования здравоох-
ранения из местного бюджета: с 83 
434 тыс. руб. в 2006 году до 114 476 
тыс. руб. в 2007 году, то есть рост 
составил 37,2%. Это привело к уве-
личению средней заработной платы 
по МЛПУ ЦРБ г. Бодайбо с 11,8 тыс. 
руб. до 13,5 тыс.руб., расходы на ме-
дикаменты увеличились на 27,6%. 
Поступило за счет средств ОМС 34 
965 тыс.руб.
 В сфере молодежной по-
литики и спорта: за 2007 год на 
мероприятия  по молодежной поли-
тике  было запланировано 1 020,0 
тыс. руб., из них освоено 981,0 тыс. 
руб. Средства  использованы на вы-
полнение мероприятий.
 За 2007 год, на мероприя-
тия  по физической культуры и спор-
та  было запланировано 1500,0 тыс. 

ления Бодайбинского района на 2007 
год» гарантировала Почетным граж-
данам г. Бодайбо и района и ветера-
нам Великой Отечественной  войны 
выплату льгот на оплату занимаемой 
жилой площади, коммунальные  услу-
ги, электроэнергию, за пользованием 
телефоном. 
В 2007 году проводился традицион-
ный районный конкурс «Почетная 
семья Бодайбинского района в 2007 
году», а также праздники: День По-
беды, День Семьи, День защитников 
Отечества, областная акция «Па-
мять», День знаний,  Рождественская 
елка мэра г. Бодайбо и района для 
детей из малообеспеченных семей, а 
также – Всероссийская декада инва-
лидов.
 Ключевая роль в вы-
полнении Программы социаль-
но-экономического развития 
Бодайбинского района в 2007 
году отводилась администрации 
г.Бодайбо и района как струк-
туре, осуществляющей общее 
регулирование социально-эко-
номического развития района, 
координирующей процесс реа-
лизации Программы, распреде-
ляющей финансовые ресурсы и 
обладающей полномочиями по 
принятию муниципальных про-
грамм, позволяющих осущест-
влять конкретную поддержку 
приоритетных направлений со-
циально-экономического разви-
тия Бодайбинского района.
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2008 ГОД - ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН, СОБЫТИЙ, ОТКРЫТИЙ
 

 
“Ради достижения поставленных целей и задач администрация города Бо-
дайбо и района делают все, чтобы наш город стал еще краше, чтобы жить 
в нем стало еще комфортнее и интереснее.
 Наступившее время испытаний стало для всех нас проверкой на про-
чность. Мы должны воспользоваться положительным потенциалом, на-
копленным в последние годы, и не растерять его”.

Евгений Юмашев, мэр г. Бодайбо и района

ТРАГЕДИЯ
 2008 год начался со 
страшной трагедии, которая 
потрясла весь район. 23 янва-
ря 2008 года в 23 ч. 46 мин. на 
пульт дежурного ЕДДС г. Бодай-
бо поступило сообщение о по-
жаре в помещении буфета МОУ 
Мамаканская СОШ. 
 На  место пожара сразу же 
выехал  дежурный караул ОППЧ 
– 56 
п. Мамакана, а затем ПЧ-56 г. Бодай-
бо. Было задействовано 25 человек 
личного состава. 
 На момент прибытия по-
жарных подразделений огнем было 
охвачено помещение буфета, распо-
ложенное на первом этаже, также 
сильно  задымлены помещения на 
1-м, 2-м этажах. 

 В результате пожара пов-
реждены: чердачное помещение, 
потолочные перекрытия между пер-
вым и вторым, вторым и третьим 
этажами школы. 
 Общая площадь пожара со-
ставила 500 кв. м. Произошло корот-
кое замыкание электропроводки
 Как писала одна из учениц 
этой школы после 26 дней после тра-
гедии: «Когда увидели, как рушится 
перегородка между вторым и треть-
им этажами – поверили, что единс-
твенной, любимой школы больше не 

будет, но еще не 
до конца осознали 
весь масштаб тра-
гедии. 
 П о л н о е 
осознание того, 
что случилось, 
пришло, когда из 
кабинета химии 
через окна вытас-
кивали реактивы 
и оборудование, 
и когда, перенося 
шкафы, случайно 
били зеркала, а 
никто из учителей 
не ругался.   
 С т о п к а-
ми выбрасывали 
книги Толстого 
и Достоевского, 

залитые водой, и 
потом, день спус-
тя, смывали гарь 
с чудом спасенных 
парт и сушили на 
батареях методич-
ки». 
 И началась 
огромная, кропот-
ливая работа по 
разборке завалов, 
очистке террито-
рии и подготовке к 
прохождению экс-
пертизы проекта...
 В этом же 
году, в феврале, 
Бодайбинский 
район с рабочим 

визитом посе-
тил губернатор Иркутской области 
Александр Тишанин. 
 Сразу с трапа самолета губер-
натор, представители администрации 
области и Евгений Юмашев направи-
лись в поселок Балахнинский, чтобы 
посетить объекты, требующие особого 
внимания: строящийся 65-квартирный 
дом, среднюю школу и детский сад.
 Мэр района Евгений Юмашев 
пояснил Александру Тишанину, что 
в этом году в планах администраций 
района и поселения Балахнинского 
стоит сдать первую половину дома, 

тем самым, закончить первый этап 
строительства. До конца года пла-
нируется сдать 33 квартиры. 
 Все остальные работы по 
программе «Переселение жителей 
из ветхого и аварийного жилья», 
будут перенесены  на следующий 
год.
 Александр Тишанин посе-
тил ЦОК № 1 и мост, который за 
столько лет посмотрело не одно 
поколение власти. Этот объект уже 
давно превратился в долгострой и 
своеобразный памятник. 
 Завершился визит губер-
натора встречей с руководителями 
золотодобывающих предприятий, 
организаций и учреждений, глава-
ми поселений и депутатами Дум го-
рода и района. 
 Во время визита главы 
Приангарья в Бодайбинский 
район, не без инициативы и 
проведения огромной работы 
по этому вопросу мэра г. Бодай-
бо и района Евгения Юмашева 
было подписано Соглашение  о 
социально-экономическом пар-
тнерстве между компанией ОАО 
«Полюс Золото» и администра-
цией Иркутской области. 
 В торжественной обстанов-
ке Александр Тишанин, губернатор 
Иркутской области и Юрий Лон-



ку прошла в «нормальном конструк-
тивном русле».
- Есть ли шанс у бодайбинцев, Фред-
рик?» - задал тогда вопрос иност-
ранцу Евгений Юмашев. 
– Безусловно, - обнадежил мэра  
консультант Европейского бан-
ка реконструкции развития. 
 И датские гости отбыли из 
Бодайбо, оставив в сердцах бодай-
бинцев маленькую надежду на то, 
что, может быть, инвестиционная 
программа, на самом деле, коснется 
и нашего города.
 Уже позже стало известно, 
что на совещании, которое прово-
дилось начальником Департамента 
ЖКХ и жилищной политики области 
Петром Ворониным обсуждалось ре-
конструкция бодайбинских теплосе-
тей и теплоисточников.
 Речь шла о ликвидации в 
городе восьми котельных города, ра-
ботающих на дорогостоящем жидком 
топливе, которое, к тому же, проиг-
рывает в экологическом плане.
 Работа была запланирова-
на поэтапно. Первый этап предус-
матривал строительство ЦТП (цен-
тральный тепловой пункт), который 
закроет контур существующей ко-
тельной ЦОК-1. 
 Этим будут решены сразу 
две задачи: во-первых, продлится 
срок эксплуатации котлов и обо-
рудования на первой котельной, и 
отложатся вопросы, связанные с 
химводоподготовкой, так как в пер-
вый год работы расходов никаких не 
потребуется: вода сама по себе ста-

новится подготовленной,  
дистиллированной.
 Вообще, в состав 
первого этапа работ по ре-
конструкции входит закры-
тие котельных № 4 и № 6 
– с установкой на них таких 
же ЦТП, и строительство 
транзитных теплосетей, ко-
торые будут прокладывать-
ся от ЦОК-1 до всех ЦТП: и 
ныне запланированных, и 
будущих.
 В целом реализа-
ция проекта рассчитана на 
пять лет: все зависит от 
финансирования.
 Этот год был «бо-
гат» на визиты предста-
вителей областной ад-
министрации. 
 Через месяц Бо-

дайбинский район с рабочим 
визитом посетили представите-
ли Законодательного Собрания 
Иркутской области.
 Группу возглавил - Ген-
надий Истомин, заместитель 
председателя ЗС, председатель 
комитета по бюджету, ценооб-
разованию, финансово-эконо-
мическому и налоговому зако-
нодательству и многие другие.

города Бодайбо, 
так и всего района. 
У нас есть полное 
взаимопонимание 
по всем вопросам, 
и, понимая и при-
нимая его взгляды 
на дальнейшее 
развитие региона, 
видя его непос-
редственное учас-
тие, мы полностью 
готовы поддержи-
вать его. 
 Мы работаем 
в одном направле-
нии.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
ПЕРЕМЕНЫ В ТЕПЛОЭНЕРГЕТИКЕ – 

УЖЕ РЕАЛЬНОСТЬ!
 В нашем городе для насе-
ления давно ничего не строилось, 
и многолетние разговоры о завер-
шении работ по мосту через Витим, 
восстановлению Дома культуры и 
строительство водозабора дол-
гое время оставались «притчей во 
языцех»,  поэтому  бодайбинцы 
научились с осторожностью отно-
ситься к любого рода  обещаниям.
 Вот и появление  весной про-
шлого года  в нашем городе представи-
телей датской компании КОВИконсалт 
Интернэшнл Лтд особого восторга не 
вызвало. «Австралийские пироги» бо-
дайбинцы  уже проходили. 
 И речь о масштабной реконс-
трукции и модернизации  городских 
теплосетей и теплоисточников, в рам-

ках реализации инвестиционного про-
екта Европейского банка реконструк-
ции развития, казались еще одной не-
сбыточной иллюзией. 
 После ознакомления гостей с 
городскими сетями и теплоисточника-
ми,  у мэра г. Бодайбо и района Евгения 
Юмашева состоялся «круглый стол», в 
котором приняли участие,  как иност-
ранцы, так и теплоэнергетики города. 
 По мнению датчан, беседа их 
удовлетворила в полной мере, посколь-

шаков, генеральный директор ООО 
«Ленская золоторудная компания», 
которое является структурной биз-
нес-единицей ОАО «Полюс Золото», 
подписали документ, целью которо-
го является «содействие решению 
социальных проблем региона во вза-
имосвязи со стратегическими целя-
ми ОАО «Полюс Золото».
- Известно, что одним из важнейших 
задач Правительства РФ является 
развитие промышленности, улуч-
шение благосостояния трудящихся, 
развитие социальных условий и ин-
фраструктуры, - отметил Евгений 
Юрьевич. -  И одним из способов 
решения этих задач является привле-
чение финансовых средств бизнеса, 
подписание совместных соглашений 
о социально-деловом партнерстве.  
В целом, такие соглашения должны 
решать большие стратегические за-
дачи. 
 В последние 
3-4 года эта форма 
взаимоотношений 
между властью, адми-
нистрациями регио-
нов и бизнеса начала 
активно внедряться. 
 К о м п а н и я 
ОАО «Полюс Золото» 
в лице ООО «ЛЗРК» 
уже давно взаимо-
действует с админис-
трацией района, мы 
находим взаимопони-
мание, точки сопри-
косновения в рамках 
Российского законо-
дательства. 
 Подписание 
данного Соглашения 
– это начало более 
тесного сотрудничес-
тва на взаимовыгодных условиях. 
- Я должен сказать, что нынешний 
мэр района Евгений Юмашев при-
нимает очень активное участие в 
решение этого вопроса, и если он 
и давал такие обещания во время 
свое предвыборной кампании, то он 
в этом направлении и работает, - 
отметил генеральный директор 
ООО «ЛЗРК» Юрий Александро-
вич Лоншаков. - Мне нравится его 
настрой в отношении развития, как 
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Основная цель поездки – проведе-
ние обучающего семинара с депута-
тами поселений, города Бодайбо и 
депутатами районной Думы.  
 На встрече присутствовали 
представители администрации и де-
путаты муниципального образования 
Мамско-Чуйского района.
 Кроме того, депутаты За-
конодательного Собрания области 
провели рабочее совещание с Евге-
нием Юмашевым, мэром г. Бодайбо и 
района, Галиной Баштовой, предсе-
дателем Думы г. Бодайбо и района, 
Андреем Дудариком, главой города 
Бодайбо, главами поселений, руко-
водителями организаций и учрежде-
ний. 
 На встрече были озвучены 
вопросы, которые не раз обсужда-
лись депутатами во время заседа-
ний, на встречах с представителями 
областной администрации. Но, учи-
тывая важность этих вопросов, Гали-
на Георгиевна не могла не озвучить 
их вновь.
 Вопросы касались разных 
аспектов жизнедеятельности райо-
на: строительства и реконструкции 
разрушенных объектов, авиатари-
фов и многого другого

       
       ГОД РАБОТЫ ПОЗАДИ... 

365 ДНЕЙ В ДОЛЖНОСТИ
«А помнишь, как все 

начиналось?» 
 К должности главы райо-
на Евгений Юмашев шел два года: 
впервые заявил о себе в 2005 году, 
выставив кандидатуру на пост гла-
вы города. Уже тогда молодого и 
перспективного кандидата замети-
ли и запомнили многие. Открытый 
взгляд, свободная и понятная речь 
без бумажки, и главное, его умение 
найти подход к своим избирателям. 
Он  был таким родным, и стал таким 
своим.
«Проживая в городе Иркутске, я 
часто бывал в Бодайбо, - расска-
зывает Евгений Юрьевич, - здесь 
живут мои родители, братья, сестры. 
Это мой родной город. И всегда меня 
поражало и возмущало, что наш зо-
лотодобывающий край находится в 
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таком бедственном положении. Я смот-
рел, как развиваются другие регионы, 
которые не имеют таких природных 
богатств, на бездействующую власть, 
которая была озабочена лишь своими 
собственными интересами, и у меня 
возникло желание - изменить хоть что-
то в этой устоявшейся годами системе. 
Я принял решение выдвинуть свою кан-
дидатуру на пост главы города». 
 Но в тот момент фортуна не 
улыбнулась Евгению Юмашеву, оставив 
свой “подарок” про запас. Вероятно, 
уже тогда в судьбе Евгения Юрьевича 
произошел переломный момент, и пе-
риод первой предвыборной кампании, 
был неким знаком и стартом для более 
твердого и решительного шага. 
 «В ту борьбу я вступил прак-
тически в одиночку, рисковал многим, 
- говорит Евгений Юмашев. - Как вы 
помните, желающих занять место гра-
доначальника было много, и, несмотря 
на то, что практически всех кандидатов 
я знал лично, многие повели себя очень 
непорядочно. Но с другой стороны это 
послужило хорошим уроком, я, можно 
сказать, закалился в этой борьбе».
 По итогам голосования в 2005 
году, Евгений Юмашев занял третье 
место, что уже само по себе говорило 
о доверии избирателей к молодому кан-
дидату: 
 «Я прекрасно понимал, что не 
одержу победу, но это был шанс заявить 
о себе, рассказать о своих планах и на-
мерениях. Результат 
был хороший, и 
убедил в правиль-
ности выбранного 
пути. Затем нача-
лась работа над 
передачей «Есть 
вопрос», которая 
подтвердила мне-
ние, что изменить 
ситуацию возмож-
но».
 Не многие 
уже помнят борь-
бу между двумя 
кандидатами во 
время предвы-
борной кампании 
2007 года. Сколь-

ко неприятных моментов пережили 
оба, какой трудной и выматывающей 
была предвыборная гонка,  и ценой 
каких усилий досталась победа. 
 Но выборы всегда считались 
игрой сильных и уверенных в себе 
людей. Это не только испытание себя 
на прочность, но и умение доказать 
людям, что ты достоин, хочешь и мо-
жешь взять на себя ответственность 
за судьбу района.
 «Наведу Элементарный По-
рядок» - так было написано на пред-
выборном плакате. И люди поверили 
молодому «нэповцу», и сделали свой 
выбор в пользу Юмашева, поставив 
галочку напротив его фамилии. 

ХВАЛИТЬ (!) НЕЛЬЗЯ 
РУГАТЬ! 

 Помните известный мульт-
фильм о правилах правописания, где 
от верно поставленной запятой, за-
висела дальнейшая судьба героя. Вот 
и мы решили пойти по тому же пути, 
предоставив жителям города самим 
поставить знак препинания в нужном 
месте. Оправдались ли надежды жи-
телей? Не ошиблись ли они в своем 
выборе? 
Сергей, руководитель, бизнес-
мен: «Год - это не показатель, но 
уже могу сказать, что положительные 
перемены налицо. Насколько я вижу, 
главным принципом работы мэра 
района стала конкуренция. Это каса-
ется всех сфер: ЖКХ, строительства, 
социальной политики и т.д. Та ком-
пания, которая проявляет себя луч-
ше, в итоге и выигрывает, а значит, 
выигрывают горожане. Всю критику 
в адрес Евгения Юрьевича я всерьез 
не воспринимаю, так как звучит она 
из одних и тех же уст».
Татьяна Васильевна, продавец: 
«За год ничего страшного не про-
изошло, и это уже хорошо. Цены 
растут, за квартиру больше стали 
платить, да разве это от одного мэра  
зависит?! Как жили, так и живем, ни-
каких изменений». 
Валентина, педагог: «Ничего хо-
рошего в моей жизни не произошло 
за этот год, хотя, шла я на выборы 
с надеждой на лучшее. Как жила в 
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аварийном  доме, так и живу. Как 
работал у меня муж за мизерную 
зарплату, так и работает. Правда, в 
этом году еще добавилась «головная 
боль» - сын уехал учиться, вот вам и 
вся жизнь».
 Нина Александровна, 
житель поселка Мамакан: «Я 
живу в Мамакане, но работаю в го-
роде, поэтому в курсе всех событий, 
происходящих в районе. Считаю, 
что после выборов наш город, да и 
район, внешне остались ровно таки-
ми, какими и были: люди работают, 
торгуют, убирают улицы, все учреж-
дения открыты. Замечу, не стало 
«трескотни» о всевозможных до-
стижениях и починах, которые чаще 
ничем не оканчивались. А в целом, 
вывод еще делать рано, время пока-
жет».
 Андрей, бизнесмен:  «Ска-
жу честно, с Евгением Юрьевичем, я 
знаком лично. Видел, как он работал 
до избрания, как работает сейчас, 
правда, с просьбами не подходил. 
Зато слышал о нем много мнений 
других людей. Если суммировать все 
отзывы, то вывод самый благожела-
тельный. Говорить что-то конкрет-
ное пока рано: мало еще поработал, 
но начал неплохо. А цыплят, как го-
ворится, по осени считают».
 Анна, работник сферы 
обслуживания: «Я в принципе 
не понимаю, что вы хотите от меня 
услышать? Если только для того, 
чтобы написать что-то хорошее про 
районную власть, то обратились не 
по адресу. Я сначала, действитель-
но, подумала, что этому молодому и 
перспективному, на первый взгляд, 
человеку что-то удастся сделать для 

района. Да и на-
доели коррупция 
и застойность во 
власти прежней. 
Но сегодня вижу, 
что и нынешний 
мэр не сможет 
ничего изменить, 
против системы 
трудно бороться. 
Посмотрим, время 
еще есть».
 Действи-
тельно, с одной 
стороны – это 
небольшой срок 
для того, чтобы 
делать серьезные выводы. А с другой 
– миновало достаточно времени, чтобы 
понять, правильный ли выбран курс, 
как проявляет себя управленческая ко-
манда, каковы перспективы. 
 Но одно понятно уже сегод-
ня - глава района сделал ставку не на 
построение радужных планов, а пред-
почел реальные и четкие действия. Это 
касается и сотрудничества с золотодо-
бывающими предприятиями, с руково-
дителями которых налажены хорошие, 
деловые отношения, и развития инфра-
структуры территории. Такой деловой 
подход обеспечит нашему району не-
плохие социально-экономические перс-
пективы.   

ИСПЫТАНИЕ НА 
ПРОЧНОСТЬ

 Главная задача любой админис-
трации - работать на позитив, улучшать 
ситуацию в городе, районе. Именно на 
этом основываются все программы кан-
дидатов. В предвыборной программе 
Евгения Юмашева кроме вопросов, ка-
сающихся социально-экономической 
политики, жилищно-коммунального хо-
зяйства, транспорта и дорог, воспита-
ния молодежи, есть еще одна главная, 
по моему мнению, строка – изменения 
подхода к работе в целом. 
 Проблем в нашем районе очень 
много, и в одночасье их, естественно, 
не решишь, но приоритеты в подходе 
к существующим вопросам расставле-
ны четко. “Твердо отстаивая интересы 
жителей района перед областной адми-
нистрацией, активно работать в плане 
улучшения социальной жизни населе-
ния района, принимать активное учас-
тие в жизни города и района, и посте-
пенно, шаг за шагом решать существу-
ющие проблемы”. 
 Это очень сложная и трудная 
задача, но у нынешней власти есть 
возможности, а главное - желание,  
проблемы решать. Уже сегодня можно 
подвести некоторые итоги работы по 
всем пунктам предвыборной программы 
Юмашева. 
- Евгений Юрьевич, как оценивае-
те свою работу за год. Что из наме-
ченного уже удалось сделать?
- В общем-то, есть, что сказать, но я не 
хотел бы сам себе давать оценку. Этим 
должны заниматься наши избиратели. 

Что касается исполнения предвыбор-
ной программы, то основной лозунг 
нашей работы – улучшение качества 
жизни бодайбинцев, нам здесь жить. 
 А жить, в принципе, мож-
но по-разному, но вот качественнее 
жить должен каждый бодайбинец – 
это главная задача. Бесспорно, рабо-
та по исполнению обещаний нелегка, 
тем более что и бюджет не позволяет 
нам смотреть на мир сквозь розовые 
очки. 
 Но деятельности своей в 
этом направлении мы не прекращаем. 
И если обратиться к первоисточнику, 
то в разделе, касающемся социально-
экономической политики,  обозначе-
ны основные пункты, по которым ве-
дется активная работа. 
 Постепенно решается воп-
рос о переселении жителей из не-
перспективных поселков, а также из 
аварийного и ветхого жилья. Сразу 
скажу, что это не может решиться в 
кратчайшие сроки - это долгосроч-
ный проект. 
 В ближайшее время мы пла-
нируем встречу с генеральным дирек-
тором ЗАО «ЗДК «Лензолото», Вале-
рием Федоровичем Константиновым, 
чтобы совместно решить вопрос о 
переселении жителей поселка Нерпо 
в Мамакан. 
 Таким образом, неперспек-
тивный и самый отдаленный поселок 
района будет закрыт. Также решается 
вопрос о дальнейшем строительстве 
65-квартирного дома в п. Балахнинс-
ком. 
 Оформляются необходимые 
документы и обсуждаются вопросы, 
касающиеся строительства нового 
жилья и в городе Бодайбо.
- Обещание, касающееся искоре-
нения волокиты, безответствен-
ности и грубости в структурах 
местной власти удалось выпол-
нить?
- Мы очень стараемся и прилагаем 
все усилия, чтобы волокиты в реше-
ниях вопросов было как можно мень-
ше. Не все зависит порой от нас, но 
на местном уровне у нас такой про-
блемы нет. 
 Если не существует преград, 
и найден компромисс и взаимопони-
мание, вопрос решается быстро.



 Что касается 
строительс -
тва и ремонта 
дорог, то в 
прошлом году 
было постро-
ено и отре-
монтировано 
6 км автодо-
роги Бодайбо 
- Таксимо, а 
в этом году 
планируется 
сдать еще 9 
км. Вдобавок 
к этому, ре-
шился вопрос 
о строительс-
тве 43 км так-
симинской до-
роги, которые 

не относятся к нашей территории. 
 Как только наша команда при-
ступила к работе, был решен вопрос с 
паромной переправой в п. Мамакан. 
Нелегко нам это далось, но мы выпол-
нили  обещание. 
 Ведется работа, и поддержи-
вается любая инициатива по созда-
нию спортивных, компьютерных, ту-
ристических и других клубов. Правда, 
не очень много желающих этим зани-
маться. Но нами приобретаются спор-
тивная форма, инвентарь для команд. 
Изыскиваются средства для оборудо-
вания в школах компьютерных клас-
сов, да и сами принимаем участие во 
всех молодежных и спортивных ме-
роприятиях. 
- Ваши представления о рабо-
те мэра на момент, когда были 
кандидатом, соответствуют тому 
пониманию обязанностей главы 
района, которое Вы приобрели, 
уже поработав? Что-то стало от-
крытием?
-Ничего супернового я для себя не 
открыл, но справедливости ради 
надо сказать, что круг обязанностей 
оказался значительно шире, чем я 
представлял в период предвыборной 
кампании. Работать интересно, хотя и 
сложно. 
 Стоит 
отметить, что 
Евгений Юрь-
евич, дейс-
т в и т е л ь н о , 
что называ-
ется, «нарас-
хват». Люди 
беспрестанно 
«на секундоч-
ку» заходят к 
главе района, 
в приемные и 
неприемные 
дни.  
- Вспомни-
те, за вре-
мя работы 
было за что 
краснеть?
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 Мы очень активно боремся 
со всеми проявлениями недобросо-
вестной работы специалистов ад-
министраций. 
 Также хочу извиниться 
перед населением за то, что не 
каждый месяц удается выезжать в 
поселки. Это просто физически не-
возможно. Но, тем не менее, раз в 
три месяца, а иногда и чаще, такие 
рейды мы проводим. Кроме того, я  
выступаю на телевидении,  в газе-
те. 
 В плане работы по вопро-
сам ЖКХ надеемся, что будущий 
год, действительно, будет годом 
развития. К сожалению, в прошлом 
году у нас такой возможности не 
было, и только сейчас мы начинаем 
брать под контроль работу управ-
ляющих компаний и коммунальных 
служб города. 
Совместно с Центром занятости на-
селения и Управлением образова-
ния района создаются временные 
работы по благоустройству города. 
Совместными усилиями облагора-
живаем придомовые территории, 
строим детские площадки. С при-
ходом тепла их в нашем городе 
станет больше. 
 У нас масса потребностей 
в самом городе, я уже не говорю 
о других поселках, что-то нужно 
строить, что-то закрывать, обнов-
лять, поэтому работы в этом на-
правлении огромное количество. 
- Вопросы, касающиеся транс-
порта и дорог, по-моему, ос-
танутся на протяжении всего 
срока?
- И не только моего! Это проблема, 
которую нужно постоянно держать 
под контролем, и следить за ходом 
ее решения. К примеру, мы уже 
почти год, совместно с депутатами, 
«бьемся» о решении вопроса об 
авиатарифах. 
 Пока положительных ре-
зультатов нет, но, в связи с послед-
ним визитом губернатора,  надеем-
ся на изменения в лучшую сторо-
ну. 

- Перед избирателями – нет. Я чес-
тно работаю, и могу отчитаться за 
любое свое действие. Мне нечего 
скрывать. 
- Евгений Юрьевич, как стро-
ятся взаимоотношения с депу-
татами района?
- Бодайбо выгодно отличается от 
многих муниципальных образова-
ний  других субъектов федерации 
тем, что у нас налажен конструк-
тивный диалог между органами 
представительной и исполнитель-
ной власти. 
 Есть такое известное вы-
ражение «У семи нянек дитя без 
глазу», которое  очень точно от-
ражает ситуацию, складывающу-
юся между мэром и депутатами. 
Зачастую, разбираясь между собой 
по тем или иным вопросам, споря 
и дискутируя, они забывают про 
свою основную цель – служить на-
роду. 
 Встречаясь на региональ-
ных совещаниях со многими гла-
вами районов и городов, замечаю, 
что не везде есть нормальные, 
деловые, партнерские отношения 
между различными ветвями влас-
ти. Бодайбо, к счастью, является 
исключением.  Сегодня у нас про-
блем между администрацией и Ду-
мой, практически, нет. 
 Ведется открытый, пози-
тивный диалог, и, надеюсь, такие 
отношения сохранятся на протя-
жении всей нашей работы. У нас 
были некоторые сложности с рядом 
депутатов, но оппозиция всегда 
полезна, когда она конструктивна, 
и предлагает что-то конкретное. 
Мы стараемся убеждать депутатов, 
что нужно принять то или иное 
решение, либо соглашаемся с их 
мнением. 
 Но и депутаты должны 
понимать, что иногда необходимо 
предпринять важные шаги (пусть 
даже их не оценят в полной мере), 
чтобы ситуация изменилась ко-
ренным образом. Порой немало 



сделали правильный выбор 2 дека-
бря. 
- Евгений Юрьевич, власть Вас ис-
портила? Что говорят Вам друзья, 
родственники,  близкие?
- Нет. Каким был, таким и остался. Мо-
жет, только чуть жестче стал, но без 
этого никак нельзя. Иногда требуются 
не столько финансы, сколько умение 
организовать людей, направить, под-
сказать, а где и подтолкнуть. Но в це-
лом я остался прежним.
 Он одинаково спокойно, ров-
но и уважительно общается со всеми, 
независимо от служебного положе-
ния. За все время работы я ни разу 
не слышала, чтобы Юмашев повысил 
голос или оскорбил кого-либо. Даже в 
самых критических ситуациях, когда, 
казалось бы, любой сорвётся, Евгений 
Юрьевич сохраняет спокойствие. 
 Но больше всего меня удив-
ляет и поражает в этом человеке его 
открытость, за которую, наверное, и 
полюбили его избиратели. Он умеет, а 
главное, и не боится общаться с наро-
дом. И даже с самыми недовольными 
и, порой, разгоряченными собесед-
никами, Евгению Юрьевичу удается 
найти общий язык, компромисс и пути 
решения сложившейся ситуации. 
 Чем больше проблем решает-
ся, тем больше расширяется круг воп-
росов, также требующих своего ре-
шения. Постоянно появляются новые 
цели, которые хочется достигнуть, 
поэтому работа главы района, горо-
да, депутатского корпуса бесконеч-
на. Она тяжела, порой неблагодарна, 
полна негатива и стрессов. Но это ра-
бота избранных. И не каждый сможет 
выполнить ее с честью, чтобы не было 
потом стыдно за свои пустые обеща-
ния и поступки. 
 За прошедший год район раз-
вивался, изменялся, наполняясь по-
зитивным содержанием, что не могли 
не заметить многие. 
Неизменным оста-
лось одно – стрем-
ление к результа-
тивной работе на 
благо бодайбинцев. 
Можно отметить 
и инициативный, 
напористый стиль 
работы команды, 
способность мыс-
лить смело, мас-
штабно, не отры-
ваясь при этом от 
насущных проблем. 
Наш район, пусть 
и небольшими ша-
гами, но движется 
вперед. У нас есть 
много проблем, ко-
торые мы не можем 
сегодня решить са-
мостоятельно, но с 
помощью област-
ной администрации 
и при поддержке 

Законодательного Собрания мно-
гие из них удается решать. Потому 
что «НАМ ЗДЕСЬ ЖИТЬ!»
 

БУДУЩЕЕ ЗА ТЕМИ, 
ДЛЯ КОГО ДЕТИ 
ВАЖНЕЕ ДЕНЕГ!

 2008 год был объявлен 
Годом семьи, поэтому основная 
задача администрации не толь-
ко в этом, но и во всех осталь-
ных – помощь многодетным 
семьям, и тем, кто взял на себя 
ответственность не только за 
свои, но и за чужие судьбы. 
 Известное выражение: 
«Все мы родом из детства» не тре-
бует особых комментариев. Какое 
детство было у человека – в смыс-
ле физического и нравственного 
здоровья, духовной полноты, це-
левых установок, какой жизнью он 
жил, каков был его быт, здоровье, 
учеба, благополучие в семье – за-
висит, каким  он станет. 
 Семья – это вечная при-
стань, защита, где оформляются 
все духовно-психические способ-
ности детей. Это не только основа 
любого государства, что само по 
себе имеет абсолютную ценность, 
но и главное условие для сохране-
ния и поддержки духовной истории 
народов. 
 А когда эта семья состоит 
из 9-13 человек, то к уважению и 
почтению добавляется  еще и чувс-
тво гордости за тех матерей, кото-
рые находят в себе силы, терпение 
и желание рожать, растить и  вос-
питывать 7 и более детей.
 А гордиться этим жен-
щинам, действительно, есть 
чем. 
 Великое предназначе-
ние любой женщины – стать 
матерью. 

сил уходит на то, чтобы убедить 
депутатов. Сегодняшний депутатс-
кий корпус уже понимает всю спра-
ведливость тех решений, которые 
были приняты за истекший период. 
Я искренне благодарен депутатам 
районной Думы за их способность 
понимать серьезность проблем, 
смотреть на два шага вперед. 
 После того, как я был из-
бран мэром, мы постарались вы-
строить работу так, чтобы она шла 
в контексте областной политики. 
Мы, где-то, идем  чуть впереди 
других, где-то чуть отстаем, но 
стратегическая линия, которая на-
мечена губернатором, реализуется 
на территории района. По каждому 
направлению принимаем соответс-
твующие программы. 
 Сегодня на заседания 
районной  Думы выносятся про-
граммы, касающиеся развития об-
разования, детского дошкольного 
воспитания, спорта и культуры. 
Эти программы, в первую очередь, 
разрабатываются нами не для того, 
чтобы какие-то средства заложить, 
хотя это тоже важно, но для того, 
чтобы руководители структурных 
подразделений видели свою перс-
пективу.
- И с городской властью ника-
ких споров и конфликтов не 
возникает?
- Мы знаем немало примеров, когда 
главы находятся в состоянии поли-
тической или экономической борь-
бы. 
 При этом, каждая из сторон 
утверждает, что именно она выра-
жает народные интересы. Но опыт 
показывает, что в любом случае от 
подобного противостояния больше 
всего страдают рядовые граждане. 
 Сегодняшний глава горо-
да готов к конструктивному взаи-
модействию, что и демонстрирует 
на деле. И я обещаю, что при всех 
разногласиях, которые будут воз-
никать у нас в процессе работы, 
неизменной останется цель - при-
несение блага родному городу и 
гражданам, в нем проживающим. 
Эта разумная позиция. 
  Работа в качестве на-
родного избранника, как никакая 
другая, дает прочувствовать меру 
ответственности за принимаемые 
решения. Считаю, что между нами 
установилось не просто сотрудни-
чество, а взаимопонимание. 
 Это не значит, что мы гото-
вы со всем беспрекословно согла-
шаться друг с другом, у нас были 
и, вероятно, еще будут расхожде-
ния в некоторых вопросах - такова 
жизнь. 
 Тем не менее, всегда ста-
раемся найти компромисс, пони-
мая, какая ответственность лежит 
на нас. 
 Думаю, что бодайбинцы 
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 И неважно, во сколько лет она 
решилась на столь важный и ответс-
твенный шаг, ведь можно только пора-
доваться за женщину красивого 42-лет-
него возраста, решившуюся на третьего 
ребенка, и  пожелать не опускать руки 
перед трудностями совсем юной семнад-
цатилетней маме.
 27 мая 2008 года вышло рас-
поряжение губернатора области № 207 
«Об оказании содействия многодетным 
семьям, имеющим 7 и более детей».  
 В связи с этими администра-
цией города Бодайбо и района был раз-
работан план мероприятий, в котором 
определены основные приоритеты: че-
ловек, дети и семья.
 Основные цели плана этих 
мероприятий – сохранение семейного 
очага, нравственных ценностей, покло-
нение многодетной матери, ее трудовые 
и общественные достижения. 
 Стартовала столь благородная 
акция администрации и социально-от-
ветственного бизнеса  с оказания помо-
щи семьям, где 7 и более детей. 
 В Бодайбинском районе таких 
семей шесть, причем пять семей, где все 
дети свои, и одна семья, где воспитыва-
ются и приемные ребятишки.
 Каждой семье мэр города и 
района Евгений Юмашев, вручил бла-
годарственное письмо и сертификат на 
сумму 10 тысяч рублей, на приобрете-
ние бытовой техники.  

 
Представители администрации лично объ-
ехали каждую семью, посмотрели, как 
живут дети, и вручили благодарности и  
подарки.  Такая акция не разовая, при-
стально администрация района и впредь 
будет следить за этими семьями, оказывая 
помощь и поддержку. 
 “Каждому нужно оказывать 
добра столько, сколько сам можешь 
сделать, а затем - сколько может 
принять его тот, 
кому помогаешь”.
Цицерон
 В 2008 году продолжилось раз-
витие социального партнерства между ад-
министрацией г. Бодайбо и района и золо-
тодобывающими предприятиями района. 
В январе текущего года администрация г. 
Бодайбо и района в лице мэра г. Бодайбо 
и района Евгения Юмашева, администра-
ция Бодайбинского городского поселения 
в лице главы администрации Андрея Ду-
дарика и группа компаний «Лензолото» 
заключили Соглашение о социально-эко-
номическом партнерстве для сохранения 
на долгосрочной основе достигнутых со-
циальных гарантий трудящихся и жителей 
г. Бодайбо и района, обеспечения про-
изводственно-финансовой стабильности 
предприятий.
 В рамках этого Соглашения ЗАО 
«ЗДК «Лензолото» и его дочерние ком-
пании обязались направить в течение 
2008 года на оказание шефской помощи и 

безвозмездных услуг 
организациям и уч-
реждениям г. Бодай-
бо и района, а также 
остронуждающимся 
гражданам 10 млн. 
руб.
Оказаны социальные 
услуги, материаль-
ная помощь ветера-
нам ВОВ, ветеранам 
труда, пенсионерам, 
остронуждающимся 
гражданам  на сум-
му 1 млн. 329 тысяч 
рублей.
 Оказана бла-
г о т в о р и т е л ь н а я 
помощь Храму Рож-
дества Христова г. 
Бодайбо на сумму 60 
тысяч рублей.

 В виде спонсорской помощи 
производилась оплата счетов на при-
обретение строительных материалов 
для ремонта здания ОВД г. Бодайбо и 
района на сумму 1 млн. 261, 6 тысячи 
рублей. 
 Всего на благотворительные 
мероприятия и развитие социальной 
сферы на территории Бодайбинского 
района предприятия «Лензолото» за 
семь месяцев 2008 года направили 6 
миллионов 293 тысячи рублей. 

ЛОТЕРЕЯ, 
ПОСВЯЩЕННАЯ 

ГОДУ СЕМЬИ
Лотерея, посвященная Году семьи, со-
стоялась  - еще одна акция, которую 
организовала администрация г. Бодай-
бо и района и Евгений Юмашев, мэр г. 
Бодайбо и района.  Главный приз – ав-
томобиль.
 Его счастливой обладатель-
ницей стала пенсионерка Марина Мак-
симовна Леус. К   сожалению, она не 
присутствовала на розыгрыше, но, на-
верняка, узнала о нем по телефонному 
звонку в Украину, где находится у до-
чери в гостях. Думается, что и земляки 
порадовались за нее. 

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ
БОДАЙБО - 105 ЛЕТ!

 Празднично украшена пло-
щадь Победы,  юбилейные плакаты, 
воздушные шары, приподнятое настро-
ение горожан – наш город празднует 
свой 105-й  день рождения.
 И именно в этот день в гости к 
бодайбинцам приехали делегации раз-
ных стран, чтобы песнями, танцами, 
безудержным весельем отметить эту 
дату. Как в старые, добрые времена, в 
дружном карнавальном шествии про-
шли россияне, украинцы, якуты, китай-
цы, греки, индусы, цыгане, африканцы 
и бразильцы.
 Этот яркий и веселый карна-
вал превратил бодайбинцев из  зрите-
лей в активных участников. С каждым 
годом День рождения нашего города 
становится красочнее и ярче. И огром-
ная заслуга в этом мэра г. Бодайбо и 
района, начальника и работников Уп-
равления культуры, Культурно – досу-
гового центра, трудовых коллективов, 
районной и городской администраций.
Теперь и мы можем по праву гордить-



СУДЬБА МОЯ – 
МОЙ РАЙОН

Традиционно администрация города 
Бодайбо и района по окончании золото-
добывающего сезона подводит итоги ра-
боты всех предприятий и организаций, 
которые работают на нашей «золотой» 

земле, и говорит спасибо лучшим работ-
никам за их труд.

 На праздничный прием были 
приглашены не только работники пред-
приятий, занимающихся добычей дра-
гоценного металла, но и представители 
районной и городской администраций, 
руководители и трудящиеся муниципаль-
ных, бюджетных и коммерческих пред-
приятий и организаций города и района.
 По утвержденной традиции пра-
во открытия церемонии было предостав-
лено мэру г. Бодайбо и района. 
 Евгений Юмашев в своем вы-
ступлении подвел итоги уходящего года. 
Рассказал об успехах и достижениях, о 
трудностях и проблемах и, конечно же, 
поделился планами на будущее развитие 
города и района.

«ЗОЛОТИНКЕ» - УСПЕХА И
 РАЗВИТИЯ!

В Бодайбо – новый детский сад! 15 де-
кабря приемная комиссия  постановила: 
считать принятым в эксплуатацию ясли 
– детский сад № 2 «Золотинка», распо-
ложенный по улице Депутатская, 15.
Это событие стало одним из самых значи-
мых за минувший год. Не секрет, что не-
хватка мест в детских садах стала одной 

из самых важных проблем, стоящих 
перед районной администрацией. 
 И вот проблема начала ре-
шаться.  Хотя очень много людей в 
городе думали, что завершение стро-
ительства будет невозможным!  Од-
нако факты говорят сами за себя. 
 Администрация района и Ев-
гений Юмашев, заключив договор, в 
рамках социального партнерства, с 
ЗАО «ЗДК Лензолото», которое воз-
главляет Валерий Федорович Конс-
тантинов, при содействии предпри-
ятия «Северстальконструкция», при 
значительной финансовой поддержке 
из районного бюджета, смогла осу-
ществить такое масштабное меропри-
ятие. 
 Давно в Бодайбо, исклю-
чая торговые точки, не вводились в 
эксплуатацию капитальные объек-
ты социального назначения. И вот, 
деятельность администрации стала 
вполне реальной.  
 Новый детский сад, вскоре 
распахнет свои двери. 50 ребятишек, 
которые будут посещать новый де-
тский сад, разместятся в двух груп-
пах. При строительстве использова-
лись самые современные технологии, 
детский сад разместился хоть и в 
центре города, но в тихом, удобном  
месте. 
 В следующем, 2009 году 
планируется благоустройство терри-
тории, установление детской игровой 
площадки. 
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ся тем, что и в нашем северном горо-
де есть свой уникальный карнавал!

ОАО “ВЫСОЧАЙШИЙ”- 
10 ЛЕТ

 В 1998 году, десять лет 
назад, стартовал проект «Высо-
чайший». Риск был огромный, 
но профессионализм и настой-
чивость его основателей и всего 
коллектива позволили компании 
в короткие сроки разведать мес-
торождение Голец Высочайший 
(давшее название компании) 
и построить пилотную фабри-
ку, ставшую трамплином к тому 
«Высочайшему», который мы ви-
дим сегодня.
 Отработав технологию пере-
работки руды на пилотной фабрике, 
руководство проекта, недолго думая, 
решило взяться за строительство бо-
лее масштабного и эффективного про-
изводства, и в 2004 году эти старания 
были вознаграждены – новая фабрика 
дала первое золото ГОК “Первенец”, 
пилотная фабрика и ГОК на место-
рождении Голец Высочайший стали 
своеобразной вехой на пути к рудному 
золоту в Бодайбинском районе.
 Основным достоянием ОАО 
“Высочайший “ были и остаются его 
люди. За десять лет создан костяк 
замечательных профессионалов, вы-
сококвалифицированных рабочих и 
ИТР.
- Выражаю чувство уважения и ис-
кренней благодарности за ваш труд, 
от результатов которого зависит 
экономическое благополучие Бодай-
бинского района! – отметил Евгений 
Юрьевич. -  Руководство ОАО «Высо-
чайший» никогда не оставалось безу-
частным к проблемам нашего родного 
города, и все осуществленные финан-
совые вложения являются неоцени-
мой поддержкой для развития города 
и Бодайбинского района в целом. 
 От чистого сердца желаю 
всем работникам, связанным с до-
бычей валютного металла – высоких 
профессиональных успехов, качест-
венного и количественного результата 
труда, вложенного в дело золотодобы-
чи, новых достижений, стабильности в 
труде, крепкого сибирского здоровья,  
благополучия вам и вашим семьям.
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НОВЫЙ ГОД 
В НОВЫХ КВАРТИРАХ

 Уходящий год порадовал 
отличным событием. Жители поселков 
Балахнинского и Васильевского в 
торжественной обстановке получили 
ордера и ключи от новых квартир в 
достроенном 63-квартирном доме. Это 
событие отрадно еще тем, что уже много 
лет новое жилье у нас не строится. Более 
15 лет простоял этот долгострой, пустыми 
глазницами окон с укором смотревший 
на поселок. А местные жители, так 

нуждавшиеся в новом жилье, лишь 
печально вздыхали, проходя мимо. И вот 
событие свершилось! 
 В этом огромная заслуга 
районной администрации и лично 
Евгения Юмашева. Несмотря на все 
доводы оппонентов, которые считали, 
что решение достройки дома – неверное, 
с правильного пути сворачивать не 
стали. Улучшение жилищных условий 
населения, - одна из главных задач 
работы любой администрации.  
Завершение  строительства стало первым 
инвестиционным проектом.   
Сметная стоимость проекта составила 
57 миллионов рублей, в том числе из 
областного бюджета поступления должны 
были составить в 2008 году 43 миллиона 
рублей. К настоящему времени освоено 
средств из областного бюджета в объеме 
около 35,5 миллионов рублей и к сдаче 
подготовлены 37 квартир первых трех 
блок-секций. 
 Несколько десятков семей из 
Балахнинского и Васильевского переедут 
в новые квартиры, сданные «под ключ», 
из своих ветхих, непригодных для жилья 
бараков и развалившихся домов.
 На торжественной церемонии 
вручения ключей от новых квартир 
всех новоселов поздравил мэр  города 
Бодайбо и района Евгений Юмашев, 
глава Балахниского  поселения Эрнст 
Борисович Колесников,  начальник 
Управления капитального строительства 
районной администрации Петр Матвеев, 
представители общественности, СМИ. Как 
радостны были люди, в сильном волнении 
принимавшие из рук мэра ключи от «новой 
жизни». Большинство из них –  пожилые 
люди, даже уже не мечтавшие сменить 
свои старые жилища. Особенностью 
стало еще и то, что новоселы получили  

и сертификаты соответствия, 
где подрядчики строительства 
гарантировали устранение 
всех неполадок, которые будут 
обнаружены жильцами.
 И вот разрезается красная 
ленточка. Жильцы, их родственники 
входят в новые  помещения. Все 
квартиры выгодно отличаются 
размерами и планировкой. 
Новое жилье поражает красотой, 
простором, блеском. Дело в том, что 
в отличии от многих современных 
новостроек, квартиры сданы 
полностью под ключ. Жильцам уже 

не придется ломать голову над ремонтом: 
уже все побелено, выкрашено, наклеены 
обои, постелен линолеум, выложен 
кафель, проведены горячая и холодная 
вода, электричество, установлены 
теплосчетчики и стеклопакеты.  В 
принципе, переезд   можно начинать уже 
завтра. Однако администрация поселения 
не настаивает на скорейшем  переезде 
– все зависит от желания новоселов. 
 При этом квартплата за новое 
жилье начнет начисляться с момента 
фактического проживания, до этого все 
расходы на содержание жилья будет 
нести администрация поселка.
 Как отметил в своем выступлении 
Евгений Юмашев, сдача новых квартир 
– очень значимое событие для нашего 
района. Это конкретный факт уверенности 
в завтрашнем дне. Особенно показательно, 
как сказал Евгений Юрьевич, что 
квартиры получили не только пенсионеры 
и ветераны, но и молодые семьи. А 
это значит, что появился у них шанс 
остаться в родном поселке, растить детей, 
укреплять семью, что особенно важно в 
наше время.
Окончание строительства оставшихся 
блок-секций планируется на 2009 год. И 
значит, еще несколько десятков семей 
изменят, улучшат свои жилищные 
условия. 

В ТИСКАХ КРИЗИСА
Оптимизм на руинах здравого 

смысла
 Кризис.… Даже самые отпетые 
скептики не могли предположить 
ужасающих масштабов мирового 
финансового кризиса.… Более того, люди 
с периферии заговорили об инфляции, о 
безработице, о финансовой политике, о… 
чем только не говорят…
Финансовый кризис - тема номер один. Это 

слово сейчас повторяют все: средства 
массовой информации, политики, 
аналитики и простые граждане. 
Обсуждают и дискутируют: одни 
делают прогнозы, другие с надеждой 
ждут... 
 В коммерческих предприятиях 
и бюджетных учреждениях день 
начинается с обсуждения высказываний 
Президента и Правительства РФ о 
сложившейся в стране ситуации. В 
магазинах и на автобусных остановках, 
дома и в гостях, люди с сомнением и 

замешательством пытаются строить 
планы на будущее, то и дело осекаясь 
или оговариваясь, «если кризис не 
затянется».
 Что ждет наш район 
дальше? Пугает неопределенность, 
настораживает масштабность… 
Минфин, власти упорно говорят, 
что мировой финансовый кризис 
по минимуму скажется на рядовых 
гражданах. Но кризис уже очень сильно 
перекроил банковскую систему и 
ударил по промышленности, реальному 
сектору экономики.
 Чего ожидать? Как 
распоряжаться собственными 
средствами и на какой срок следует 
«затянуть пояса»? На эти вопросы 
невозможно ответить, потому что 
никто не знает, что будет завтра, через 
неделю, через месяц или полгода.… 
Сейчас все финансисты, банкиры и 
люди, сведущие в этом вопросе, могут 
только констатировать уже имеющиеся 
факты и искать пути решения 
выхода из критической ситуации. А в 
Бодайбинском районе она сложилась, 
действительно, непростая.
 Администрация Иркутской 
области отозвала проект бюджета на 
2009 год, который уже был направлен 
на обсуждение парламентариев в 
Законодательное собрание. Это было 
связано с рекомендацией федерального 
центра ко всем главам регионов - 
планировать бездефицитный бюджет. 
Единственный способ решить проблему 
- за счет территорий, то есть забрать 
налоги….  
 Как сообщил на бюджетном 
комитете Законодательного собрания 
временно замещающий должность 
директора департамента финансов 
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Иркутской области Алексей Зезуля, 
у муниципальных образований 
Иркутской области с 2009 года 
заберут четыре налога. Изъять 
планируется 5% от налога на доходы 
физических лиц (таким образом, у 
муниципалитетов останется 10%), 
полностью - транспортный налог, 
налог на добычу полезных ископаемых 
и единый налог, взимаемый в связи с 
применением упрощенной системы 
налогообложения.
 Шокирующие известия…. Тем 
более, что проекты бюджетов района 
и города уже были составлены и 
направлены на обсуждение депутатам. 
Но если в администрации городского 
поселения публичные слушания 
состоялись, проект бюджета одобрен 
и направлен  в Думу городского 
поселения, то районная администрация 
свой проект бюджета отозвала, и все 
необходимые мероприятия по этому 
вопросу - отменила. В связи с таким 
крутым поворотом дел не в пользу 
бодайбинцев, мэром города Бодайбо 
и района Евгением Юрьевичем 
Юмашевым и председателем Думы 
города и района Галиной Георгиевной 
Баштовой, были направлены письма в 
адрес представителей администрации 
области, где подробно объяснялась 
критическая ситуация, в которой 
может оказаться район в следующем 
году. «Мы оказались в очень сложной 
ситуации, - рассказывает Евгений 
Юрьевич, глава администрации 
района, - потому что, в отличие от 
других территорий, не имеем другого 
источника доходов – только добыча 
золота. С потерей НДПИ мы потеряли 
практически 50% доходных средств, 
тогда как остальные территории 
теряют только 10-18%.  
 Если обратиться к цифрам, 
то в общей сложности  мы теряем 
221 млн 500 тыс. рублей. Возмещение 
доходов в виде дотации в 2009 году 
составит лишь 27 млн 6 тыс. рублей, 
таким образом, наши прогнозируемые 
доходы - 260 млн 600 тысяч рублей. 
 А для того, чтобы выплатить 
заработную плату работникам 
бюджетных учреждений за счет 
налоговых и неналоговых платежей, 
необходимо 305 млн 199 тысяч рублей. 
И это без учета повышения заработной 
платы! Кроме этого, нужно не менее 84 
млн 344 тысяч рублей, чтобы оплатить 
коммунальные услуги, плюс 18 млн 117 
тысяч рублей – на продукты питания и 
медикаменты. Судите сами, не хватает 
средств, чтобы решить даже эти три 
первоочередные задачи. 
 В  обращениях, которые 
мы направили в администрацию 
области, нами были обозначены все 
проблемы, которые могут возникнуть, 
если меры не будут приняты. Потому 
что, в первую очередь, пострадают 
самые незащищенные слои 
населения. Во времена экономической 
нестабильности простые люди 

(библиотекари, воспитатели в детских 
садах и др.), получающие заработную 
плату, даже с учетом северных надбавок 
и районных коэффициентов, на уровне 
прожиточного минимума или чуть выше, 
становятся в нашей стране разменной 
монетой. За счет этих людей в настоящее 
время и пытаются ликвидировать 
последствия финансового кризиса.  
 Хотя существует источник, 
имеющий прямое предназначение - 
стабилизировать ситуацию, и о котором 
сегодня предпочитают молчать, это - 
стабилизационный фонд. Федеральный 
бюджет формируется, в том числе и за 
счет тех самых нормативов отчислений 
налоговых и неналоговых платежей, 
которые были перераспределены с 2005 
года в пользу федерального бюджета, 
а местные бюджеты остались без 
финансового обеспечения исполнения 
своих полномочий.
 Нами был отмечен и тот 
факт, что в процессе предвыборной 
кампании одним из наиболее значимых 
агитационных аргументов партии «Единая 
Россия» являлось именно оставление 
налога на добычу полезных ископаемых 
и транспортного налога в бюджете 
муниципального образования г. Бодайбо 
и района. А в результате, по истечении 
месяца после выборов, предлагается 
одобрить проект закона, принятие 
которого просто лишает нас этого 
налога».
 Евгений Юрьевич Юмашев, 
мэр г. Бодайбо и района и Ольга 
Владимировна Ивашкевич, начальник 
финансового управления администрации 
города Бодайбо и района присутствовали 
на заседании бюджетного комитета 
Законодательного собрания и на 
заседании Законодательного собрания в 
городе Иркутске. 
- Евгений Юрьевич, что пообещала 
нам область?
- На заседании я выступал несколько 
раз, обратив внимание депутатов 
Законодательного собрания на проблемы, 
которые возникнут при вступлении 
документа в силу. Во-первых, практика 
показывает, что в случае, если 
транспортный налог уйдет в регион, его 
собираемость резко уменьшится. Во-
вторых, это грозит полным застоем всех 
планов. В области нам пообещали, и это 
было отражено в протоколе собрания, 
что для Бодайбо будет разработана 
отдельная схема финансирования, 
чтобы наша территория не пострадала. 
И надежда на это есть. Сейчас мы ждем, 
когда внесут проект областного бюджета 
на обсуждение парламентариям, и 
только после его принятия уже будем 
составлять свой проект. В случае не 
возмещения области финансовых средств 
в полном объеме, мы будем привлекать 
общественность. Очень надеемся на 
поддержку населения: общественных 
организаций, коллективов, профсоюзов. 
Все вместе мы будем отстаивать интересы 
нашего северного района и его жителей. 
- Какие проекты будут временно 

приостановлены, будет ли 
заморожено строительство домов, 
реконструкция зданий?
- Первоочередные задачи, которые 
мы ставим на сегодняшний день – это 
выплата заработной платы, подготовка 
к зиме и закупка топлива. 
 На следующий год не 
будут проводиться ремонты, кроме 
аварийных. Временно замораживается 
строительство дома в поселке 
Балахнинском. Три подъезда, которые 
планируется сдать в эксплуатацию 
в декабре, будут введены в строй, а 
оставшиеся два - под вопросом.Что 
касается строительства и реконструкции 
Дома культуры, то хоть этот объект и 
включен в областную программу, но в 
2009 году финансирование в области 
не предусмотрено. Из собственных 
средств будут выделены 2 млн рублей, 
на которые мы произведем разбор 
завалов. В 2010 году (по проекту 
этой программы) нам будут выделены 
25 млн рублей. И в 2011 году – 80 
млн рублей.  Надеюсь, что кризис не 
затянется и нам, все-таки, удастся эти 
средства получить.
- Будут ли проводиться работы 
по реконструкции здания 
Мамаканской школы?
- Как бы тяжело нам не пришлось, 
средства на проектирование здания 
в бюджете будут предусмотрены. 
Необходимо подготовить все 
необходимые документы для того, 
чтобы продолжить дальнейшие работы. 
К сожалению, не удастся в следующем 
году начать строительство дома 
для учителей, для врачей, дай Бог, 
вытянем, и то хорошо.  Естественно, что 
все культурно-массовые мероприятия 
будут сокращены до минимума.
- Евгений Юрьевич, как вы в целом 
оцениваете нынешнюю ситуацию 
в стране?
- Настораживает тот факт, что 
центральные средства массовой 
информации  необъективно, на 
мой взгляд, освещают проблему, 
существующую в нашей стране. 
Тем более, очень странно, когда по 
центральному каналу показывают 
сюжеты о том, что, несмотря на 
кризис, в Москве принято решение 
поставить компьютерные томографы, 
стоимостью 19 млн рублей, в каждую 
районную ветеринарную больницу, для 
обследования животных. Для меня этот 
факт, по меньшей мере, непонятен.
 Очень хочется верить, что 
область, выполняя рекомендации 
Федерации, составив свой 
бездефицитный бюджет и забрав у 
нас 50 % доходных средств, все-таки 
не оставит район без внимания. Мы 
же, со своей стороны, сделаем все 
возможное, чтобы про нас не забыли. 
 Ну, а насколько депутатов 
волнует ситуация на нашей территории 
– покажет проект бюджета Иркутской 
области. 
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ИЗ ОТЧЕТА МЭРА:
 Квота на добычу 
золота в пределах уста-
новленных лицензиями 
месторождений была  ус-
тановлена 29 крупным и 
малым предприятиям. 
 В 2008 году объем 
квоты составил 16 007 кг, 
по факту же было добыто 
14 236 кг.
 Лидерами золо-
тодобычи промывочного 
сезона  2008 года, по-пре-
жнему, являются коллек-
тивы группы предприятий 
компании ЗАО ЗДК «Лен-
золото» (ЗАО «Маракан», 
ЗАО «Светлый», ЗАО 
«Ленсиб», «ЗАО «Дальняя 
Тайга», ЗАО «Севзото», 
ООО «Новый Угахан»), 
ОАО «Высочайший», ЗАО 
«Артель старателей «Витим», ООО 
«Друза».
 ЗАО ЗДК «Лензолото» оста-
ется одним из самых перспективных 
золотодобывающих предприятий 
района, которое доказало свою ис-
ключительную жизнедеятельность и 
имеет реальные перспективы даль-
нейшего развития.
 Будущее района принадлежит 
рудному золоту, минерально-сырье-
вая база которого более обеспечена 
запасами и подтверждение тому ста-
бильная  работа ОАО «Высочайший», 
которое  ежегодно увеличивает добы-
чу.
 Необходимо вложение значи-
тельных средств  в геологоразведку. 
 Промышленная разработка 
рудных месторождений, в свою оче-
редь, требует значительных инвести-
ционных вложений и принципиально 
новой инфраструктуры. 
 Первые шаги в этом направ-
лении показывают, что сегодня до-

статочно желающих инвестировать 
освоение рудных месторождений, в 
первую очередь Сухой Лог.
 В условиях продолжающе-
гося мирового финансового кризиса, 
положение золотодобывающих пред-
приятий стабильно. Не планируется 
сокращать объемы производства и 
численность работающих. На золо-
тодобывающих предприятиях име-
ются на начало 2009 года вакансии 
квалифицированных рабочих спе-
циальностей в количестве 602 (гор-
ные мастера, геологи, маркшейдеры, 
энергетики, экскаваторщики, бульдо-
зеристы, газоэлектросварщики, мото-
ристы и др.).
 Администрация г. Бодайбо и 
района постоянно оказывала  содейс-
твие развитию золотодобывающей 
промышленности, так как налог от 
добычи полезных ископаемых посту-
пал в доходную часть бюджета г. Бо-
дайбо и района. 
 Это позволяло своевременно 

выплачивать заработную плату ра-
ботникам бюджетных учреждений, 
производить оплату за коммуналь-
ные услуги бюджетных учрежде-
ний, производить капитальные и 
текущие 
Уровень жизни населения:
 В 2008 г среднемесячная 
заработная плата работников, за-
нятых в экономике  МО г. Бодайбо 
и района, составила 21 682 руб., по 
крупным и средним предприятиям 
23 676 руб., что соответственно на 
19,2% и на 16,6% выше, чем в 2007 
г. 
 Наиболее высокий уровень 
заработной платы за отчетный 
период отмечался в золотодобы-
вающей промышленности (25 752 
руб.). 
 В бюджетной сфере 
средняя заработная плата со-
ставила:
- в образовании – 11 205 руб. 
(2007 г – 10 082 руб.)
- в здравоохранении – 17 817 
руб. ( 2007 г – 14 346 руб.)
- в культуре – 10 590 руб. (2007 
г – 8 241 руб.).
 В течение 2008 года дейс-
твовал минимальный размер опла-
ты труда 2 300 руб., что составля-
ло 44,6% величины прожиточного 
минимума трудоспособного населе-
ния (за 1V кв. 2008 года по районам 
Крайнего Севера и приравненным к 
ним местностям – 5 156 руб.) и не 
выполняло функции социальной га-
рантии. 
 Доля населения с дохода-
ми ниже прожиточного минимума 
за 2008 г составила 17,7 % или 4,4 
тыс. чел. (в 2007 г соответственно 
19,4 % и 4,9 тыс.чел.).
 На конец 2008 года задол-
женность по заработной плате в 
целом по МО г. Бодайбо и райо-
на составляла 2,2 млн. руб. (ООО 
«Спецавтотранс», ООО «Автотран-
спортное предприятие).
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- Евгений Юрьевич, в бизнесе 
проще?
- Проще и порой намного. Особен-
но огорчает ситуация, когда из-за 
несовершенства российского зако-
нодательства невозможно решить 
многие проблемы.
 От этого страдают люди, а 
я мучаюсь, что не могу им помочь. 
Ведь в бизнесе решения принимают-
ся, а иногда и выполняются за один 
день. Здесь же все по-другому. 
- Вы говорили, что всегда оста-
нетесь беспартийным, но все-
таки вступили в партию «Еди-
ная Россия»?
- Надо, чтобы люди знали, для чего 
я принял такое решение. Если вы 
помните, я не раз говорил, что хотел 
бы остаться беспартийным, и даже 
лозунг во время моей предвыборной 
кампании был «Моя партия – бодай-
бинцы!». 
 В дальнейшем же, изучая 
политическую ситуацию изнутри, 
я пришел к выводу, что, несмотря 
ни на что, надо стремиться, чтобы 
район развивался. А без поддержки 
партии «Единая Россия» этого сде-
лать практически невозможно. 
 Иногда многое зависит от 
одного слова или письма, или при-
нятого решения, а если тебя подде-
рживают однопартийцы, то решить 
проблему становится гораздо лег-
че. И пусть сейчас меня обвиняют, 
вспоминают мне те слова. В одном я 
уверен – все это забудется, а конеч-
ный результат работы останется. 
- Евгений Юрьевич, насколь-
ко нам известно, на Вас не раз 
оказывалось давление, как со 
стороны областной админист-
рации, так и со стороны адми-
нистрации Иркутской области. 
Вам не раз давались рекомен-
дации в решении тех или иных 
вопросов, хотя вы сами видели, 
что они шли в разрез с Вашими 
принципами и методами рабо-

2009 ГОД - В ТИСКАХ КРИЗИСА
 

 
 Ему, человеку из бизнеса, пришлось столкнуться с совершенно новым темпом работы, 
где на определенные процедуры и многочисленные согласования уходит порой до двух 
месяцев. Такова сущность административного регулирования. Евгений Юмашев всегда был 
искренен с журналистами: уверенность, что справится со всеми трудностями, с которой 
он шел на выборы, порой покидала его. Оно и понятно, трудится в таких рамках дано не 
каждому. В какой-то мере пришлось переломить психику. 
 Но несмотря ни на что Евгений Юрьевич прошел боевое крещение и понял, что его 
внутреннего потенциала и знаний хватит, чтобы вывести работу администрации и жизнь в 
районе на новый уровень.

ЕВГЕНИЙ ЮМАШЕВ: 
«СЛОМАТЬ МЕНЯ НЕПРОСТО»

ты. Как удавалось выйти из таких 
сложных ситуаций?
- Бывало, и такое. И некоторые даже 
думали, что я «сорвусь» и пойду на 
попятную. Но сломать меня непросто, 
а в некоторых ситуациях практически 
невозможно. Я всегда остаюсь самим 
собой. Когда речь идет о жителях, то 
ради их интересов я готов на многое, 
готов стерпеть любые камни, которые 
в меня бросят. Главное – чтобы был 
результат. 
- Мы устали говорить о дефицит-
ном бюджете и о нехватке средств 
на самые необходимые нужды. Бу-
дет ли на нашей улице праздник? 
- Я думаю, что бюджет всегда был и бу-
дет дефицитным. И всегда на что-то да 
будет не хватать средств. Но это неко-
им образом не должно сказаться на ра-
боте администрации. Как и прежде, мы 
будем выходить из положения за счет 

средств по соглашениям об соци-
ально-экономическом партнерстве. 

МЭР НЕ ЗАКРЫТ ДЛЯ 
ОБЩЕНИЯ!

 Стоит отметить, что любая 
информация, которая поступает к 
Евгению Юрьевичу, не остается без 
внимания. И только через него не-
которым жителям удалось добиться 
многого. 

О ВЗАИМООТНОШЕНИЯХ
- Я не собираюсь ни с кем испор-
тить отношения. Здравомыслие 
всегда сильнее любых политичес-
ких амбиций. 
 И ни одна политическая 
партия или политический лидер 
не возьмется мешать мэру, зная, 
что это может навредить жителям 
района. 
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МИРОВОЙ ФИНАНСОВЫЙ 
КРИЗИС КОСНУЛСЯ 

БОДАЙБИНСКОГО РАЙОНА... 
или 90-е возвращаются?!

 Слово «кризис» в послед-
нее время стало, пожалуй, самым 
употребляемым в СМИ. 
 Экономическая неста-
бильность зашатала экономи-
ку многих стран. Не осталась в 
стороне и Россия. Порожденный 
Америкой экономический кризис 
обогнул земной шар и докатился 
до нашей Сибирской глубинки.
 Вновь возникают ситуа-
ции, казалось бы, давно забытых 
90-х. До костров в ожидании пен-
сий и забастовок пока не дошло, 
но перспективы проглядываются 
неутешительные. Почти вполови-
ну сокращены расходные статьи 
местных бюджетов, заморожены 
проекты социальной сферы. 
 Не будут ремонтироваться 
дороги и строиться жилье. В сложной 
ситуации оказались в первую очередь 
муниципальные и зависящие от бюд-
жета предприятия. 
 Чтобы как-то выжить во вне-
запно ухудшихся экономических ус-
ловиях некоторые руководители вы-
нуждены прибегать к непопулярным 
методам: повышать цены, сокращать 
персонал в целях экономии ФОТ, 
уменьшать продолжительность рабо-
чей недели. 
 Коллектив Бодайбинской гео-
логоразведочной экспедиции перешел 
на 4- часовой трудовой день. Резко 
снизился объем пассажирских авиа-
перевозок, по причине не только се-
зонности, но финансовых трудностей 
населения. Ситуацию на рынке труда 
на общем фоне региона специалисты 
центра занятости называют пока бла-
гополучной.
 В Бодайбинском районе один 
из самых низких уровней безработицы 
в Иркутской области. 
 Термин «скрытая безрабо-
тица» у нас не применяется. Число 
безработных на территории Бодай-
бинского района по сравнению с на-
чалом года выросло на 60%, на учете 
в центре занятости состоит 176 чело-
век, вместе с тем увеличилось и число 
вакансий. 
 В рядах безработных преиму-
щественно женщины и граждане без 
профессий, ищущие работу впервые. 
Сокращение планируется в 23 пред-
приятиях, организациях, учреждени-
ях, высвобожденными окажутся по-
рядка 200 человек. 
 Центр занятости набира-
ет людей на общественные работы 
в сфере благоустройства, реализует 
программы трудоустройства выпуск-
ников и граждан, временно испытыва-
ющих трудности в поисках постоянной 
работы и лучших времен, которые по 
прогнозам экономистов наступят не 
скоро. 

ЧТОБЫ ЛЮДЯМ БЫЛО ЛЕГЧЕ
 В советский период на 50 тысяч 
наименований изделий утверждались 
прейскуранты, от которых нельзя было 
отступить. С переходом на рыночные 
отношения этот механизм стал непри-
емлем, поскольку рынок предполагает 
либерализацию (снятие государствен-
ных ограничений) цен. 
 Единственный ограничитель 
роста цен – платежеспособность насе-
ления. Как говорится, есть спрос – есть 
предложения. Но когда речь идет о то-
варах первой необходимости, без кото-
рых невозможно обойтись, то каждый 
поход в магазин заканчивается, как 
правило, огорчением.
 И как ни стараешься экономить 
и покупать только самое необходимое, 
все равно не успеваешь за ростом цен. 
Особенно остро каждое повышение на 
товары первой необходимости отража-
ется на самых незащищенных слоях на-
селения.
 Администрация города Бодай-
бо и района и лично Евгений Юмашев 
пытаются найти решение этой пробле-
мы. Продолжается работа по открытию 
в городе социального магазина, но 
пока этот вопрос остается открытым.
 Была достигнута договорен-
ность с руководителем ООО «Росопт» 
Татьяной Ивановной Елизаровой о по-
мощи особо нуждающимся в социаль-
ной поддержке гражданам. 
 В супермаркете «Росопт», 
который находится по адресу: город 
Бодайбо, улица Карла Либкнехта, 48, 
всем незащищенным слоям населения: 
пенсионерам, участникам ВОВ, труже-
никам тыла, инвалидам I, II и III групп, 
многодетным семьям, семьям, в кото-
рых воспитываются приемные дети, се-
мьям-опекунам, будет предоставляться 
социальная поддержка в виде пятипро-
центной скидки на каждую покупку.
Каждому, кто подходит под вышеука-
занную категорию, будут выданы дис-
контные карты. 

«СЕВЕР, ПРИЕМ?» – 
«ПРИЕМ ОТЛИЧНЫЙ?!»

 Постепенно сотовая телефон-
ная связь вошла и в жизнь жителей 
Бодайбинского района. Кропоткинский. 
Балахнинский, Мамакан – первые по-
селки, ощутившие на себе всю прелесть 

технического прогресса и 
удобство телефонной свя-
зи, когда в любое время 
можно позвонить родным, 
близким и друзьям не толь-
ко в городе и поселениях, 
но и за пределами района. 
 В первые дни фев-
раля сотовая связь появи-
лась и в поселке Артемовс-
ком. 
 «Этого события мы 
ждали очень долго, - рас-
сказала Ольга Ивановна 
Каплунова,- и вот после 

долгих переговоров нашей адми-
нистрации и администрации г. Бо-
дайбо и района, а также Евгения 
Юмашева, наши телефоны наконец-
то «ожили».
 Администрацией района во 
главе Евгением Юрьевичем Юмаше-
вым ведутся переговоры с компани-
ей МТС об установке связи в посел-
ках Перевозе и Маракане, и тогда 
проблемы связи в бодайбинском 
районе будут решены. 

ДОБРЫЕ ДЕЯНИЯ НЕЛЬЗЯ 
ОТКЛАДЫВАТЬ, НЕСМОТРЯ 
НИ НА КАКИЕ ТРУДНОСТИ!

 Муниципалитеты – самая 
близкая к народу власть. Именно 
власть на местах занимается про-
блемами коммунального хозяйства, 
решает вопросы по содержанию и 
строительству дорог, берет на себя 
ответственность за работу по бла-
гоустройству города, - любая сфера 
городской и районной жизни очень 
важна. 
 Но все-таки самый важный 
аспект – это обычный житель наше-
го района. И все проблемы, которые 
касаются его, они все существенны. 
А для жителя важнее всего – его 
личная проблема. И самое сложное, 
что приходится решать мэру района 
-  вопросы человеческой беды. Это 
пожары, болезни, нехватка средств 
на существование и многое другое 
- в любом случае специалисты ад-
министрации должны протянуть лю-
дям руку помощи. 
 Социальная сфера – са-
мая важная, самая сложная, самая 
человечная и самая тяжелая в мо-
ральном, этическом – любом плане, 
потому что каждую просьбу, каж-
дый возглас о помощи мэр района 
Евгений Юмашев и специалисты ад-
министрации Бодайбинского райо-
на должны не просто выслушать, а 
постараться посодействовать. 
 Особенно нелегко это сде-
лать в условиях сложившейся на 
данный момент ситуации, когда 
средств не хватает на самое необ-
ходимое.
 - Сказать, что легко, не 
могу, - говорит Евгений Юрьевич. 
- Но мне помогает моя команда - 
единомышленники, специалисты 
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отделов. Да, что-то не всегда полу-
чается. 
 Но мы не стоим на месте. 
Мы работаем, и скажу, что очень во 
многом преуспели, помогли большо-
му количеству людей решить свои 
проблемы. 
 Последнее нововведение – 
создание комиссии по материальной 
поддержке населения Бодайбинско-
го района. 
 Кроме того, уже давно ра-
ботает рубрика «Обратная связь», 
в которой бодайбинцы через газе-
ту «Ленский шахтер» могут задать 
свои вопросы специалистам отде-
лов администрации Бодайбинского 
района. 
 И некоторые их этих об-
ращений, на которые отозвались 
представители администрации, об-
щественность и бизнес, по нашему 
мнению, заслуживают внимания. 
 Мир здоровых и больных 
людей – это как два разных полуша-
рия, которые пересекаются крайне 
редко. Особенно это касается людей, 
которым было суждено по каким-то 
независимым от них причинам, на 
неопределенное время привыкать к 
статусу инвалида». 
 Трудно себе представить, 
какие чувства охватывают челове-
ка, который буквально несколько 
месяцев назад  принадлежал к на-
шему «здоровому» миру, а сегодня 
вынужден проводить все время в 
больницах, выслушивая диагнозы 
врачей, терпеть адские боли и с на-
деждой ждать и верить, что когда-
нибудь это все закончится…
 Виктору Шеметову еще нет 
и тридцати. Проживает в поселке 
Балахнинском. С 2000 по 2002 годы, 
в период своей службы в рядах Рос-
сийской Армии он принимал участие 
в боевых действиях на территории 
Северо-Кавказского региона в г. 
Грозном. 
 С 2005 года  продолжил 
службу в звании старшего сержанта 
милиции в ОВД по г. Бодайбо и Бо-
дайбинскому району. 

 Молодой, здоровый, красивый 
парень…, рядом любимая женщина…, 
но в один миг жизнь этих двух людей 
кардинально поменялась, - Виктор по-
лучил тяжелую травму позвоночника и 
потерял возможность передвигаться. 
 «Для парня это было большим 
ударом, - рассказывает Алексей Бед-
ный, друг Виктора. - Все попытки вос-
становить функции опорно-двигатель-
ного аппарата ни к чему не привели. 
Двигаться он не мог, был полностью 
прикован к постели. Вместе с женой они 
ездили  в город Иркутск на обследова-
ние, где ему сделали ряд операций, но 
в дальнейшем лечении отказали. Вра-
чи просто развели руками и сказали, 
что больше помочь 
ему ничем не могут. 
Даже представить 
себе невозможно, 
в каком состоянии 
находился тогда 
Виктор». 
 П о л г о д а 
молодой человек 
пролежал дома, в 
поселке Балахнин-
ском, наблюдаясь у 
местного терапев-
та. 
 Прикован-
ный к кровати, без 
движения, и прак-
тически без надеж-
ды на будущее…
 На опера-
цию и лечение в 
единственном ме-
дицинском учреж-
дении России, где 
смогли бы ему по-
мочь – элементарно 
не хватало средств. 
 Родные, друзья, коллеги, ко-
торые помогли Виктору на начальном 
этапе восстановления, уже не в силах 
были ему помочь…
 «Были и обращения через га-
зету «Ленский шахтер», в которых мы 
призывали помочь Виктору, - рассказы-
вает Алексей Бедный, - и попытки соб-
рать средства собственными силами, но 

этого все равно 
было недоста-
точно. Спокойно 
наблюдать, как 
гаснет парень, я 
не мог». 
 «Когда к 
нам обратились 
родственники и 
близкие Викто-
ра Шеметова и 
показали все до-
кументы, наше 
решение было 
однозначным, 
- рассказывает 
Ирина Петровна 
Булдакова, глав-
ный специалист 
администрации 

города Бодайбо и района. – Без 
всяких лишних разговоров Евгений 
Юрьевич Юмашев принял решение 
– выделить молодому человеку не-
обходимую сумму». 

БОДАЙБИНСКИЙ РАЙОН 
ПОСЕТИЛ ГУБЕРНАТОР 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ИГОРЬ ЕСИПОВСКИЙ

 25 февраля  Бодайбин-
ский район с  рабочим визитом 
посетил губернатор Иркутской 
области Игорь Эдуардович Еси-
повский.
 Несмотря на краткое пре-
бывание губернатора в районе, 

программа визита была очень насы-
щенной. В поездке Игоря Есиповс-
кого сопровождала многочисленная 
команда, в которую вошли предста-
вители областного правительства.
 Сразу же, с трапа самоле-
та, кортеж губернатора направился 
в детский сад «Золотинка», лишь 
недавно достроенный. Символично, 
что знакомство с районом началось 
именно с этого объекта. 
 Новый детский сад явля-
ется гордостью администрации 
района, которая, несмотря на мно-
гочисленные трудности, сумела за-
вершить строительство, и совсем 
скоро пятьдесят бодайбинских ма-
лышей войдут в распахнутые двери 
дошкольного учреждения. 
 Об этом Игорю Эдуардови-
чу рассказали Евгений Юрьевич и 
начальник Управления образования 
Марина Глебовна Крамаренко. 
 Прощаясь, глава регио-
на пожелал успеха и процветания 
новому детскому саду, его воспи-
танникам и работникам, выразив 
надежду, что подобные новоселья 
в скором времени станут постоян-
ными.
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ЕВГЕНИЙ ЮМАШЕВ: 
”ЖИЗНЬ РАЙОНА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ“

 Несмотря на мировые кри-
зисы, нестабильность финансово-
го положения и прочие трудности, 
жизнь нашего района продолжа-
ется, причем, вполне стабильно. 
Евгений Юмашев, мэр г. Бодайбо и 
района, рассказывает:

- Все силы районной администрации 
брошены на решение задачи, постав-
ленной Правительством РФ, Правитель-
ством Иркутской области – выплату за-
работной платы. 
 Сегодня более 90% всех дохо-
дов районного бюджета уходит на вы-
плату  зарплаты бюджетникам, которая 
выплачена полностью, кроме этого по-
гашены все выплаты по налогам, боль-
ничным листам и т.д.  
 Второе место в области реша-
емых задач у районной администрации 
занимает работа по проблемам ЖКХ, 
доставке медикаментов и организации 
питания в школах. 
 Продолжается строительство 
четырехквартирного дома для медиков, 
который должен быть готов к сдаче в 
эксплуатацию к середине июля. 
Решается и будет, скорее всего, решен 
в положительную сторону вопрос о за-
вершении строительства 65-квартирно-
го дома в поселке Балахнинском. 
  Я лично с представителями те-
лекоммуникационных компаний провел 
переговоры об установке сотовой связи 
в поселке Перевозе. Скоро этот вопрос 
должен быть решен. 
 Ситуацию в городе и районе  
я оцениваю как стабильно сложную, 
однако на фоне социально-экономи-
ческого положения других районов 
Иркутской области мы выглядим доста-
точно хорошо, что было подчеркнуто 
губернатором Иркутской области и его 

помощниками, во время их приезда. В 
районе практически нет безработицы.  
 Мало того, у нас есть необходи-
мость в рабочих местах, особенно когда 
начинается золотодобывающий сезон.  
Конъюнктура на золото сохраняется на 
высоком уровне, что приносит пользу. 
По сравнению  с другими территориями 
наш район находится в более лучшем 
положении, и это преимущество нужно 

использовать, чем мы 
и занимаемся. 
 Сейчас ведется ра-
бота по оптимизации 
расходов, например, в 
аппарате районной ад-
министрации снижена 
заработная плата мне, 
главам администраций 
поселков, работникам 
аппарата, проведено 
сокращение штатов,  в 
районной администра-
ции с 1 апреля сокра-
щено 8 человек, и про-
должается работа и в 
других направлениях 
по более эффектив-
ному распределению 
средств».
 Судя по данным ком-
ментариям, руководс-
тво города и района 
действительно стоит 
на страже интересов 
всех жителей Бодай-

бинского района, и пос-
ледствия мирового финансового кризи-
са сообща мы преодолеем.

В ПОИСКАХ КРАЙНЕГО
Областное правительство 

готовит мэров на роль козлов 
отпущения

 Идея публичной порки мэров 
очень понравилась областному прави-
тельству, он тут же развил ее до инс-
трукции членам правительства и даже 
определил срок: ближайшее заседание 
антикризисной группы.
 Процедура будет иметь две 
цели: устрашение - для чего на заседа-
ние пригласят руководителей силовых 
структур, и унижение - для чего пригла-
сят средства массовой информации.
 В идеале после такой экзекуции 
человек должен осознать свою ошибку 
и отказаться от занимаемой должнос-
ти. Но, если 
вспомнить, не-
которые мэры 
городов и 
районов виде-
ли и не такое. 
О б щ е с т в е н -
ное мнение 
при этом час-
то склонялось 
к тому, что 
свой мэр бли-
же министра-
чужака: мэра 
население с 

малолетства знает, а министров в 
глаза не видело...
 - Губернатор поставил за-
дачу: выработать механизм выпла-
ты заработной платы учителям и 
врачам строго в определенные сро-
ки и об этих сроках поставить в из-
вестность получателей бюджетных 
денег, - с этой вводной начал свое 
выступление на очередном рабочем 
заседании правительства Иркутской 
области первый заместитель предсе-
дателя правительства Сергей Сокол. 
- Следующим шагом должен стать 
контроль за перечислением средств 
в муниципалитеты: насколько я по-
нимаю, именно там происходят за-
держки. Муниципалитеты, вместо 
того чтобы выплачивать зарплату, 
крутят деньги. Такого быть не долж-
но...
 Для мэров эта игра в слова 
может закончиться очень плохо: к 
ней планируют привлечь не только 
Контрольно-счетную палату, но и 
прокуратуру. Прозвучало и предло-
жение - строго в рамках законода-
тельства! - усилить административ-
ное влияние правительства области 
на мэров, для чего устраивать регу-
лярные «заслушивания» двух-трех 
мэров на заседаниях правительства.  
На таких заседаниях мэры будут по-
лучать оценку, а меры, предложен-
ные финансово-экономическим бло-
ком правительства, будут дополнять 
моральное наказание денежным 
«штрафом».

«ПОЛЕСЬЕ» В БОДАЙБО
 2 июля 2009 года про-
изошло долгожданное событие, 
- к бодайбинскому берегу ус-
пешно пришвартовалось  скоро-
стное пассажирское судно «По-
лесье».
 Жители нашего района дав-
но ждали открытия речной  пасса-
жирской линии. И вот, свершилось,   
первый экспериментальный рейс за-
вершен. С 9 июля «Полесье» будет 
ходить по определенному расписа-
нию.
 По словам инициатора раз-
вития северного пассажирского дви-
жения в бассейне реки Лена и ее 
притокам, генерального директора 
«ВЛРП», депутата ЗС Иркутской об-
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ласти Николая Труфанова, это - со-
циально значимый  проект.
- За последние пятнадцать  лет это 
первое стремление возродить ре-
гулярное речное сообщение между 
северными территориями области.  
И жителям это существенно облег-
чит жизнь, сэкономит их время и 
деньги.
 Евгений Юмашев, мэр г. 
Бодайбо и района, отметил, что от-
крытие пассажирской речной линии, 
- значимое, важное событие для 
бодайбинцев, и появилась замеча-
тельная альтернатива воздушному и 
железнодорожному транспорту: 
- Не секрет, что порой выехать из 
района проблематично -  плохое 
состояние дороги до Таксимо,  вы-
сокие цены на авиабилеты. Сегод-
ня же каждый бодайбинец может с 
комфортом доехать до Усть – Кута, 
получая большое удовольствие от 
нашей прекрасной сибирской при-
роды.
А администрация г. Бодайбо и 
района будет всегда поддерживать 
социально значимые проекты, на-
правленные на улучшение жизни  
бодайбинцев.

«ГОРДИТСЯ МЕТАЛЛУРГАМИ 
СТРАНА И ВОЗДАЕТ 

ИМ ПОЧЕСТИ СПОЛНА!»
 Большое разнообразие ра-
бочих профессий в промышленном 
производстве привело к появлению 
общенародных отраслевых праздни-
ков, к которым относится День ме-
таллурга.
 Без металлургов было бы 
невозможно обеспечить работу 
предприятий тяжелой и легкой про-
мышленности, да и нашей с вами 
повседневной жизни.
 В этот праздник  объеди-
няются люди разных профессий, 
которые занимаются добычей, про-
изводством металлов и сплавов и их 
первичной обработке. 
 Профессию металлурга лег-
кой не назовешь, поэтому в профес-
сиональный праздник работников 
металлургической промышленности 
все с особым чувством поздравляют 

ее славных труже-
ников.
 В канун праз-
дника  17 июля 2009 
года, мэр г. Бодайбо 
и района Евгений 
Юмашев поздрав-
лял руководителей 
и сотрудников зо-
лотодобывающих 
предприятий с 
праздником – Днем 
металлурга!
 Такое вни-
мание к празднику 
свидетельствует о 
том, что горячий 
труд покорителей 
металла пользуется 

заслуженным уважением и почетом.  
 За многолетний добросо-
вестный труд и высокий профес-
сионализм Почетной грамотой и 
благодарностями губернатора Ир-
кутской области были награждены 
самые достойные и профессио-
нальные работники.
 Евгений Юрьевич, позд-
равляя металлургов, пожелал но-
вых производственных успехов, 
крепкого здоровья, семейного 
благополучия, твердой уверен-
ности в будущем, оптимизма и 
отличного настроения этот заме-
чательный праздник.

ПОЗДРАВЛЯЕМ С НОВОСЕЛЬЕМ!
 В самый последний день 
июля  состоялось торжествен-
ное вручение ключей врачам 
Центральной районной больни-
цы - счастливым обладателям 
квартир в новом доме по улице 8 
Марта.
 В четырехквартирном доме 
поселятся семьи рентгенолога Свер-
дловой Ю.А., психиатра Крупского 
П.А, хирурга Ибраева Ш.И., педиатра 
Маматова А.А.

 Поздравляя новоселов с 
этим торжественным событием, мэр 
г.Бодайбо и района Евгений Юмашев 
отметил, что строительство велось 
по муниципальной программе за счет 
местного бюджета, выделившего на 
эти цели более 5,5 млн рублей.
 Общая площадь дома бо-
лее 2444 квадратных метров; одной 
квартиры – более 60 квадратных 
метров.
- Муниципальная программа была 
принята для привлечения в Бодайбо 
молодых врачей-специалистов, - от-
метил Евгений Юрьевич, - но в дан-
ный момент в Бодайбо в улучшении 
жилищных условий нуждаются еще 
четыре медработника.
 Стоит отметить, что в планах 
администрации г. Бодайбо и района, 
помимо жилья для врачей, было стро-
ительство дома для преподавателей, 
но кризис внес свои коррективы. Но, 
несмотря на это, в районе действует 
программа «Доступное жилье», по 
которой в Бодайбо предполагается 
возвести два новых микрорайона. Но 
как будет реализовываться эта про-
грамма, покажет время. 
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ПЕТР ВОРОНИН: «НЕ ХВАТАЕТ 
СРЕДСТВ – УВЕЛИЧИВАЙТЕ 
ТАРИФ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ!»

 В августе 2009 года Бодай-
бинский район с рабочим визитом 
посетил  министр жилищной по-
литики, энергетики, транспорта 
и связи Иркутской области Петр 
Воронин и депутат Законодатель-
ного собрания Иркутской области 
заместитель председателя коми-
тета по собственности и экономи-
ческой политике Николай Труфа-
нов.
 Основная цель поездки 
представителей областной адми-
нистрации – готовность Бодай-
бинского района к отопительному 
сезону.
 Петр Александрович сов-
местно со специалистами адми-
нистрации г. Бодайбо и района 
проехали по объектам ЖКХ на-
шего района, и провели рабочее 
совещание, на котором обсудили 
ряд вопросов, касающихся основ-
ных проблем, возникших в ре-
зультате работы по подготовке к 
зиме, северному завозу и т.д. 
 Надо сказать, что проблемы, 
озвученные на совещании главами ад-
министрации и руководителями ЖКХ 
поселений схожи: нехватка средств и 
недостаточное финансирование для 
того, чтобы в полном объеме подгото-
виться к предстоящим холодам, долги 
предприятий жилищно-коммунального 
хозяйства перед партнерами, в част-
ности ЗАО «Витимэнерго», привели к 
тому, что практически на всех объек-
тах отключена электроэнергия, и это 
полностью парализует всю работу на 
них. 
 Говорили на совещании и о 
выпадающих доходах, о разнице в та-
рифах, которую область не возмеща-
ет.
 Существует проблема и с под-
бором кадров на предприятиях ЖКХ, 
так как периодически возникают за-
держки по заработной плате. 
 Остро стоит вопрос и с соби-
раемостью платежей за коммунальные 

услуги с населения. Практически все 
главы и руководители поселений райо-
на отметили эту проблему и рассказали 

о методах борьбы со 
злостными неплатель-
щиками.
 - Все и всё вы пра-
вильно говорите про 
выпадающие доходы, 
про сложную ситуацию, 
про то, кому вы долж-
ны и кто должен вам, 
- сказал Петр Алексан-
дрович, заслушав глав 
и руководителей ЖКХ, 
- но продолжаете де-
ржать тариф для насе-
ления в пределах 25-
30 % от экономически 
обоснованного тарифа 
на теплоснабжение. 
 Вы все делаете очень 
просто, - устанавлива-

ете стопроцентный тариф по холодной 
воде и по водоотведению, но не уста-
навливаете достаточные тарифы по 
теплоснабжению, и предполагаете, что 
область вам должна что-то дать!

ХОТЬ ВДАЛЕКЕ, ДА НЕ В ОБИДЕ
 Жителям района известны 
проблемы, возникающие в Перевозе. 
Отрадно, что администрация района 
всерьез озабочена решением этих про-
блем, и, несмотря на отдаленность от 
районного центра, Перевоз находится 
под пристальным вниманием районных 

руководителей. 
 Проблемы не-
больших, отделенных 
поселков присущи мно-
гим населенным пунк-
там не только нашего 
района, но и области, и 
страны. Неважные доро-
ги, транспортное сооб-
щение, связь, оказание 
медицинской помощи, 
получение образова-
тельных услуг, состояние 
системы ЖКХ, цены на продукты пита-
ния – многое из этого актуально и для 
жителей Перевоза. 
 Примечательно, что, хотя и 
с трудом, но постепенно, при взаимо-

действии властей всех уровней, мес-
тных жителей, жизнь налаживается. 
Все, кто хотя бы раз в этом отдален-
ном поселке нашего края, отмеча-
ют, красоту  этих мест, живописное 
расположение на берегу красивой 
реки Жуи. Да и сам поселок произ-
водит благоприятное впечатление 
– аккуратный, чистый, зеленый и 
ухоженный. Более тысячи человек, 
проживающих там, знают друг друга 
и приветливо относятся ко всем при-
езжающим.

Перспективы у поселка есть!
 Евгений Юрьевич оха-
рактеризовал нынешнее состо-
яние Перевоза:
 - Продолжительное время 
поселок находится в депрессионном 
состоянии. Но, несмотря на это, в 
отличие от других поселков района, 
население Перевоза уезжать оттуда 
не торопится. Во-первых, там хоро-
шая природа, во-вторых, успешно 
функционируют  серьезные пред-
приятия, у населения есть работа. 
 Работает средняя школа, 
один из культурных центров посел-
ка. Школа очень хорошая, и показа-
тели ее деятельности хорошие, что 
подтвердили последние результаты 
ЕГЭ.
 В нормальном режиме фун-
кционируют больница, клуб. Посе-
лок является северным форпостом 
не только Бодайбинского района, но 
и Иркутской области. 

 Поэтому никакой 
речи о закрытии поселка 
даже речи быть не может. 
Там имеются значительные 
месторождения различных 
полезных ископаемых, в 
том числе и проявления 
рудного золота. 
 В дальнейшем все 
эти месторождения будут 
осваиваться, соответствен-
но – жизнь в Перевозе бу-
дет продолжаться.

 «Связь налажена!»
 Одним из самых главных 
событий этого года и прекрасным 
подарком перевозовцам, стало по-
явление в поселке сотовой связи. 
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Жители Перевоза уже давно ожида-
ли этого события, поэтому благодар-
ностей прозвучало множество. 
 Жизнь современного чело-
века, ритм жизни, технический про-
гресс и удобство телефонной сото-
вой связи, определяют стремление 
людей быть мобильнее, доступнее 
в общении с коллегами, родными и 
друзьями, не только в городе и по-
селках, но и за пределами района. 
Сотовая связь прочно вошла в жизнь 
жителей нашего района. Бодайбо, 
Мамакан, Балахнинский, Кропоткин, 
Артемовский – один за другим по-
селения становились ближе друг к 
другу. И вот пошла очередь Перево-
за. 
- Произошло очень значимое событие 
для всего нашего района, - отметил 
Евгений Юмашев. - Это окончание 
монтажа оборудования по установке 
сотовой связи в самом отдаленном 
поселке нашей территории. 
 Завершены работы по уста-
новке охлаждающего оборудования. 
Сотовая связь уже несколько дней 
работает в тестовом режиме, сигнал 
очень хороший. На связи находятся 
и оперативные службы, и жители. 
Значимость этого события очень 
сложно переоценить для жителей 
поселка. Более тысячи человек дли-
тельное время оставались без нор-
мальной телефонной связи. Сегодня 
это проблема решена. 

ПРИМИ, УЧИТЕЛЬ, НЕ СЛОВА 
ПРИВЕТА, А ЧАСТЬ ДУШИ 
ОТ БЛАГОДАРНЫХ НАС!

Учитель! Труд твой 
кропотливый,
С каким трудом еще сравнишь?
Ты словно сеятель над нивой,
Бесценный урожай растишь!
Ты будто первооткрыватель
Ведешь по жизни молодежь,
Ты в тоннах знаний, 
как старатель,
Крупицу золота найдешь!
 День учителя  - это празд-
ник особенный, его празднует каж-

дый человек, потому что кем бы он ни 
был - президентом, водителем, врачом, 
музыкантом, - прежде всего он чей-то 
бывший ученик.
 Каких только испытаний не го-
товит учителю беспокойная жизнь! Не-
хватка денег, огромный объем работы, 
слезы от незаслуженной обиды, уста-
лость от бесконечной суеты, но все это 
забывается, когда учитель наблюдает 
за успехами своих учеников, от вовре-
мя сказанного доброго слова. 
 Пятого октября 2009 года, в 
профессиональный праздник всех 
учителей, наставников, педагогов 
в кабинете генерального директо-
ра ЗАО «ЗДК «Лензолото» Валерия 
Федоровича Константинова, пред-
седателя Бодайбинского районно-
го местного отделения Всероссийс-
кой политической партии «Единая 
Россия» собрались мэр г. Бодайбо 
и района Евгений Юмашев, члены 
политсовета партии «Единая Рос-
сия» и представители админист-
рации, чтобы сказать педагогам  
очень много добрых, искренних 
слов любви, уважения, благодар-
ности.
 Валерий Федорович Констан-
тинов отметил нелегкий труд, доброту 
и мудрость учителя, и искреннюю пре-
данность своему делу. 
- Я не понаслышке знаю, как нелегок 
труд учителя, - сказал Валерий Федо-
рович, - у меня старшая сестра боль-
ше тридцати лет преподает в школе, 
и знаю, насколько нелегок и порой не-
благодарен труд педагога. 
 Не так хорошо он и оценива-
ется, как хотелось бы, но очень хочет-
ся надеяться, что наступят те времена, 
когда труд учителя будет оценен, ува-
жаем и почитаем. Будьте всегда здоро-
вы, жизнерадостны, полны вдохнове-
ния и новых творческих планов!
 От Бодайбинского отделения 

Всероссийской партии «Единая Рос-
сия», от группы компаний ЗАО «ЗДК 
«Лензолото» и от себя лично Вале-
рий Федорович вручил очарователь-
ным женщинам-педагогам Почетные 
грамоты и ценные подарки.
 Евгений Юрьевич Юма-
шев, мэр г. Бодайбо и района отме-
тил, что, несмотря на все трудности, 
тяжелые времена и периоды, и у 
учителей, и у администрации района 
впереди большая работа. 
-У вас впереди – большая пло-
дотворная работа по реализации 
Концепции Федеральной целевой 
программы развития образования, 
приоритетных направлений нацио-
нального проекта «Образование», 
решение важнейших стратегических 
задач, развитие системы обеспече-
ния качества образовательных ус-
луг. 
 Мы же, со своей стороны 
будем и впредь пытаться сделать все 
для того, чтобы облегчить труд учи-
теля. Мы работаем для того, чтобы 
школы имели достойную материаль-
ную базу, классы были оборудованы, 
чтобы и учителям, и ученикам в них 
было комфортно и удобно учиться. 
 Конечно, не всегда и не все 
получается именно так, как мы бы 
этого хотели, но надеемся, что вско-
ре все изменится к лучшему. Адми-
нистрацией принято решение начать 
в следующем году строительство 
дома для учителей. 
Мы с вами работаем в одном направ-
лении - во имя детей, их комфортно-
го настоящего и достойного будуще-
го!   
 Пускай ваш труд приносит 
вам только хорошие и добрые ми-
нуты, ведь у вас есть уникальная 
возможность увидеть в будущем ре-
зультаты своего труда, своих сил, 
вложенных в ваших учеников.

Жители Перевоза уже давно ожида-

дый человек, потому что кем бы он ни 
был - президентом, водителем, врачом, 
музыкантом, - прежде всего он чей-то 
бывший ученик.
 Каких только испытаний не го-
товит учителю беспокойная жизнь! Не-
хватка денег, огромный объем работы, 
слезы от незаслуженной обиды, уста-
лость от бесконечной суеты, но все это 
забывается, когда учитель наблюдает 
за успехами своих учеников, от вовре-
мя сказанного доброго слова. 

профессиональный праздник всех 
учителей, наставников, педагогов 
в кабинете генерального директо-
ра ЗАО «ЗДК «Лензолото» Валерия 
Федоровича Константинова, пред-
седателя Бодайбинского районно-
го местного отделения Всероссийс-
кой политической партии «Единая 
Россия» собрались мэр г. Бодайбо 
и района Евгений Юмашев, члены 
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Из отчета мэра за 2009 год:
 Численность постоянного на-
селения на 1 января 2010 года состав-
ляет 23 835 чел, из них проживает в 
г. Бодайбо 14 821 чел, в остальных  
населенных пунктах –  8 979 чел. 

 Снижение рождаемости 
влияет на возрастную структуру на-
селения. Наблюдается процесс де-
мографического старения. Средняя 
продолжительность жизни жителей 
Бодайбинского района на начало 2010 
года составляет 59 лет, в том числе у 
мужчин - 57 лет, у женщин - 62 года. 
Еще 4 года назад средняя продолжи-
тельность жизни составляла 60 лет, в 
том числе у мужчин 59 лет, у женщин 
– 63 года.
 Существенна численность 
миграционного потока, которая с каж-
дым годом увеличивается: в 2009 году 
прибыло 212 чел, выбыло 610 чел.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ
 В 2009 году среднемесячная 
заработная плата работников, за-
нятых в экономике  МО г. Бодайбо и 
района, составила 24 049 руб. и уве-
личилась на 10,9% по сравнению с 

2008 годом. Наиболее высокий уровень 
заработной платы стабильно в золото-
добывающей промышленности – 29 486 
руб., наименьший в образовании – 11 
434 руб. 
В течение года действовал минималь-

ный размер оплаты труда 2 300 руб., 
что составляло 44,6% величины про-
житочного минимума трудоспособного 
населения (за 1V кв. 2009 года по райо-
нам Крайнего Севера и приравненным к 
ним местностям – 5 152 руб.) и не вы-
полняло функции социальной гарантии. 
Доля населения с доходами ниже про-
житочного минимума за 2009 год соста-
вила 22% или 5,3 тыс.чел. (в 2008 году 
соответственно 17,7% и 4,4 тыс.чел).
 На 1 января 2010 года  задол-
женность по заработной плате в целом 
по МО г. Бодайбо и района составляла 
1,2  млн. руб. (МУП «ЖКХ  пос. Арте-
мовский»).

ЗОЛОТОДОБЫЧА
 Квота на добычу золота в 
пределах установленных лицензиями 
месторождений была  установлена 29 
крупным и малым предприятиям. 
 Объем добычи драгметал-
ла в 2009 году увеличился по срав-

нению с аналогич-
ным периодом 2008 
года на 187,5 кг и со-
ставил 14 411,8 кг, в 
том числе добыча из 
россыпей  -  10 009,3 
кг и из рудного золо-
та – 4 402,5 кг. 
 Лидерами золотодо-
бычи промывочного 
сезона стали коллекти-
вы предприятий: ОАО 
«Высочайший», ЗАО 
«Артель старателей 
«Витим», группа 
компаний ЗАО ЗДК 
«Лензолото», ООО 
«Друза».
 В условиях продол-

жающегося мирового финансового 
кризиса, положение золотодобы-
вающих предприятий стабильно. 
Не планируется сокращать объемы 
производства и численность работа-
ющих.  
 Широко развивается соци-
ально-экономическое партнерство 
с предприятиями золотодобычи, а 
также представителями малого биз-
неса. 
 По состоянию на 1 де-
кабря 2009 года заключено 19 
соглашение о социально-эконо-
мическом сотрудничестве. С 10 
предприятиями и предпринимателя-
ми отношения строились по догово-
ренности на оказание благотвори-
тельной помощи. 
 В рамках заключенных 
соглашений и достигнутых до-
говоренностей за отчетный пе-
риод на благотворительные ме-
роприятия было направлено 24 
203,8 тыс. руб.  
 В среднем сумма 
средств, выделенных предпри-
ятиями и индивидуальными 
предпринимателями на соци-
альные мероприятия,  в расчете 
на одного жителя Бодайбинско-
го района составила  995,3 руб. 
(численность населения Бодай-
бинского района на 1 января 
2009 г составляет 24 319 чел.).
 Наиболее активными соци-
альными партнерами, как и в пре-
дыдущие годы, стали:
- золотодобывающая компания 
ЗАО ЗДК Лензолото» (генераль-
ный директор Константинов 
В.Ф.), в состав которой входят 
ЗАО «Маракан» (директор Кон-
стантинов М.В.), ЗАО «Светлый» 
(директор Дорохов Н.М.), ЗАО 
«Ленсиб» (генеральный дирек-
тор Слепнев Н.Ф.,), ЗАО «Севзо-
то» (директор Немакин А.Б.), 
ЗАО «Дальняя Тайга (директор 
Куклин А.В.), ООО «Новый Уга-
хан» (генеральный директор 
Евсеев П.С.), ООО «ЛенРЭМ» 
(директор Хлызов В.Н.); 
- ООО «ЛЗРК» (исполнительный 
директор Баранов Н.Н.);
- ОАО «Высочайший (генераль-
ный директор Васильев С.А.). 
- ЗАО «АС «Витим» (директор 
Жарков Ю.В.);
- ООО ГПП «Реткон» (генераль-
ный директор Харичев В.Я.);
- ООО «Грейн Стар» (генераль-
ный директор Авлов Д.В.);
- ООО «АС «Лена» (директор 
Горченко В.В.);
- индивидуальные предприни-
матели Шапошников К.Н., На-
умов Г.Е., Гадуш С.Е, Шилова 
О.В.. и др.
 Администрацией г. Бодайбо 
и района совместно с социальны-
ми партнерами решались вопросы 
финансирования спортивных ме-
роприятий, строительства и благо-
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устройства спортивных площадок, 
капитальных и текущих ремонтов 
учреждений бюджетной сферы, ос-
нащения оборудованием лечебного 
учреждения, приобретения авто-
транспорта для перевозки жителей 
района, оказания материальной 
помощи ветеранам ВОВ, вдовам ве-
теранов ВОВ, труженикам тыла, на 
оздоровление детей-инвалидов и 
оказания финансовой помощи граж-
данам, оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации и многие др. 
 Наиболее социально значи-
мыми мероприятиями для социаль-
но-экономического развития г. Бо-
дайбо и района, реализованными за 
январь-сентябрь 2009 года, стали:
- приобретение оборудования для 
палаты новорожденных МЛПУ ЦРБ 
г.Бодайбо на сумму 1 000,0 тыс.
руб.(оплачено ЗАО ЗДК «Лензоло-
то»);
- приобретение автомобиля для 
ДООЦ г. Бодайбо для заливки катка 
стадиона «Труд» в сумме 1 175,2 тыс. 
руб. (оплачено ЗАО «Светлый»);
- приобретение автомобиля для сбо-
ра мусора по заявке Бодайбинского 
городского поселения на сумму 519,7 
тыс. руб. (оплачено  ЗАО ЗДК «Лен-
золото»);

- за приобретение ав-
тобусов ПАЗ 4234 про-
изведена предоплата 
в сумме 765,0 тыс.руб. 
(ОАО «Высочайший»);
- проведение капи-
тальных и текущих 
ремонтов среднеоб-
разовательных школ 
г. Бодайбо и района, 
приобретение ком-
пьютеров, учебных 
пособий и др.-  на 
общую сумму  2860,4 

тыс.руб. (ЗАО ЗДК 
«Лензолото», ОАО 
«Высочайший», ООО 
«Грейн Стар», пред-
приниматели); 
- проведение капи-
тальных и текущих 
ремонтов дошколь-
ных образователь-
ных учреждений г. 
Бодайбо и района, 
приобретение обору-
дования для пищеб-
локов, улучшение 

материально-технического оснаще-
ния - на общую сумму 3 097,5 тыс.
руб., (ЗДАО ЗДК «Лензолото», ООО 
«ЛЗРК», ООО «ГПП «Реткон», пред-
приниматели);
- строительство детских спортивных 
площадок в г. Бодайбо на сумму 
968,0 тыс.руб.(ООО «ЛЗРК»);
- на проведение спортивных мероп-
риятий, приобретение спортивной 
формы, подарков и призов, на опла-
ту проезда спортсменов на соревно-
вания спонсорами было выделено 1 
174,5 тыс.руб.
- приобретение обуви и одежды 
Центру социального обслуживания 
г. Бодайбо (детский приют), оплата 
проездов на реабилитацию, при-
обретение лекарств и проведение 
ремонта на общую сумму 341,5 тыс.
руб.  
- приобретение духовых инстру-
ментов для КДЦ г.Бодайбо ЗАО «АС 
«Витим» на сумму 113,2 тыс.руб.;
- оказание материальной помощи к 
Дню Победы ветеранам ВОВ, Совету 
ветеранов ВОВ, вдовам ветеранов 
ВОВ, труженикам тыла на сумму 1 
260,6 тыс.руб.;
- оказание материальной помощи 
гражданам и семьям, имеющих де-
тей, нуждающимся в оперативном 
лечении, срочной операции, оплате 
проезда до места лечения и других 

ситуациях на сумму 1 
647,7 тыс.руб. 
- в августе 2009 года 
посетил родные пе-
наты бывший ученик 
СОШ № 1, выпускник 
1985 года, а ныне 
крупный московский 
бизнесмен Олег Янь-
ков. После посещения 
родной школы гость 
принял решение ока-
зать финансовую по-
мощь школе в при-
обретении школьной 
мебели, ее транспор-
тировке и установке. 
Общая сумма помощи 
мецената составила 2 
300,0 тыс. руб.
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2010 ГОД - ОТ КРИЗИСА - К РАЗВИТИЮ

“Я брал обязательство работать открыто, честно. 
И своего обещания не нарушил.

Убежден, нравственность власти и ее обязательность – это 
главный залог доверия людей. Они не менее важны, чем опыт 
или профессиональные знания, и необходимы для получения 

результатов, идущих во благо всему обществу”.
Евгений Юмашев.

НЕ ДОПУСТИТЬ УВЕЛИЧЕНИЯ 
ТАРИФОВ НА ЖКХ!

 В августе 2009 года Бодай-
бинский район с рабочим визитом 
посетил министр жилищной по-
литики, энергетики, транспорта и 
связи Иркутской области Петр Во-
ронин.
На совещании Петр Александро-
вич заявил о необходимости по-
вышения оплаты услуг ЖКХ для 
населения. 
- Не хватает средств – увеличивайте 
квартплату на 50 % и выше, - заявил 
министр, - тем более что особой помо-
щи со стороны администрации Иркутс-
кой области, как в прошлые годы, не 
будет, так как областной бюджет не в 
состоянии удовлетворить все запросы 
территорий, - заявил министр.  
 С 1 января 2010 года в городе 
Бодайбо рост оплаты квартир составил 
19,8 %; в Артемовском городском посе-
лении квартплата за жилье выросла на 
23, 4 %; в поселке Кропоткино - на 23,8 
%; в Мамакане квартплата поднялась 
на 15,7 %, в Балахнинске – на 18,9 %; в 
Жуинском сельском поселении - на 22,7 
%. 
 И жители района оплачивают 
31% от экономически обоснованных 
затрат на жилищно-коммунальные ус-
луги. В перечень услуг входят тарифы, 
включающие в себя услуги отопления, 
горячего и холодного водоснабжения, 
централизованного водоотведения, а 
также за жилищную услугу, включаю-
щую в себя плату за содержание и ре-
монт общего имущества.   
 Но (!) администрацию и Пра-
вительство Иркутской области такое 
положение дел не устраивало, и адми-
нистрации района было рекомендовано 
увеличить тариф на теплоэнергию до 
1200 рублей/Гкал. В этом случае опла-
та квартир поднялась бы от 40 до 70 
%.  
 Для отстаивания интересов 
бодайбинцев мэр г. Бодайбо и района 
срочно вылетел в г. Иркутск.
- 1 февраля 2010 года у меня состо-
ялся серьезный телефонный разговор 
с губернатором Иркутской области 
Дмитрием Мезенцевым по поводу по-
вышения тарифов до уровня, рекомен-

дуемого Правитель-
ством Иркутской 
области.  Уже во 
вторник я вылетел 
в г. Иркутск, чтобы 
на месте решить 
данную проблему, 
- рассказал Евгений 
Юрьевич.
 Во время 
личной беседы с 
губернатором мне 
удалось доказать, 
что при нынешней 
ситуации поднятие 
тарифов недопусти-
мо.
- Мы ни на рубль не 
поднимаем заработ-
ную плату бюджет-
никам, кроме того, уровень зарплаты на 
1 ставку учителей, воспитателей, рабо-
тающих в образовательных учреждени-
ях, составляет от 5 до 13 тысяч рублей. 
При такой заработной плате поднимать 
тарифы еще было бы просто преступно. 
 Хочу заверить бодайбинцев, 
что данный вопрос решен, и в 2010 году 
роста тарифов не будет! - сказал Евге-
ний Юрьевич.

НЕПРОСТОЕ РЕШЕНИЕ!
 В феврале 2010 года ад-
министрация г. Бодайбо и района 
приняла непростое решение – ре-
организовать одно из учебных уч-
реждений путем слияния двух СОШ 
№№ 2 и 3.  
 Причины возникшей ситуации 
изложил мэр района Евгений Юмашев: 
- В последние годы в районе практичес-
ки вдвое сократилось количество уча-
щихся, анализ рождаемости показывает 
динамику снижения, показатели средней 
наполняемости в школах в 2009 году со-
ставили: в городе -20 человек, в посел-
ках -10 человек, что ниже федеральных 
нормативов. 
 Администрация области насто-
ятельно рекомендует привести все в со-
ответствие. Вместе с тем в городе остро 
стоит вопрос нехватки мест в дошколь-
ных учреждения, в очереди в детские 
сады только в городе 320 детей, пред-
полагается, что на площади, которую 

занимает в настоящее время школа 
№2 , будут открыты дополнительные 
группы для дошкольников, а СОШ 
№2, объединившись с третьей, раз-
местятся в стенах типовой школы по 
ул.Ремесленная. 
 Экономии бюджетных 
средств слияние образовательных 
учреждений не принесет. 
- Почему именно вторая школа?
- Вторая  школа занимает типовое 
здание детского сада и переход её в 
здание третьей школы решит  про-
блему с местами в детских садах 
города, а значит, приведет к сущес-
твенному сокращению очереди в де-
тские дошкольные учреждения.
Очередников на следующий год 
может прибавиться, и  проблему с 
отсутствием мест в детских садах 
необходимо решать. В детском саду 
две группы - одна подготовительная, 
дети уйдут в школу,  вторую же груп-
пу детсадовцев придется размещать 
по детским садам.
 Детский сад № 6 «Лесови-
чок»  в апреле проходит аккреди-
тацию, но реально взглянув на его 
состояние, мы знаем, что для  про-
хождения  аккредитации нам необ-
ходимы миллионные вложения в это 
дошкольное учреждение, для прове-
дения ремонтных работ. А стоит ли 
вкладывать более миллиона в «Ле-
совичок», если мы можем эти деньги 
направить на реконструкцию «Золо-
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того ключика».
 После перевода детей в име-
ющееся типовое здание детского до-
школьного учреждения №1 «Золотой 
ключик» очередь в детские сады со-
кратится в два раза. 
 С 1 сентября 2010 года в 
коллектив третьей школы влились 
учащиеся и педагоги СОШ № 2. Ко-
личественный состав учреждения 
значительно расширился, теперь в ее 
стенах обучаются 495 учеников, ра-
ботают 37 преподавателей. 
 Можно с уверенностью ска-
зать, что дети адаптировались к но-
вым условиям, комфортно чувствуют 
себя, проблемы переходного периода 
практически не возникают. 
 Мэр г. Бодайбо и района не 
раз после своего решения посещал 
школу, оценивая в каких условиях за-
нимаются дети, проверяя, закончены 
ли ремонтные работы и насколько ка-
чественно они выполнены. 
 Зданию третьей школы не 
один десяток лет, требуются немалые 
капиталовложения в ремонт кровли, 
полов, спортивного зала, замену 
окон, дверей. Учитывая хронический 
дефицит финансов, нет возможности 
выполнить весь объем в течение од-
ного лета, данную работу можно оси-
лить только поэтапно. 
По словам Евгения Юрьевича, ад-
министрация будет изыскивать воз-
можность для оказания финансовой 
помощи из бюджета школе.
 В школе начал функциони-
ровать новый компьютерный класс. 
Школа получила 10 компьютеров, 
которые Юмашев подарил на юбилей 
учебного учреждения.

ЛЮДИ, ИДЕИ И ПРОЕКТЫ 
ДЛЯ МОДЕРНИЗАЦИИ

 В конце 2009 года руководс-
твом страны была определена новая 
экономическая повестка, стратеги-
ческие цели и основные направления 
по повышению качества экономичес-
кого роста, модернизации.
 Однако остается открытым 
вопрос о человеческом капитале и 
проектной основе модернизации.
 Кто и как сможет обеспечить 

новое качество экономи-
ческого роста? Есть ли 
сегодня в России поко-
ление, способное реали-
зовать программу модер-
низации страны? Каковы 
ценности и устремления 
этой социальной группы? 
Какие действия она на-
мерена предпринимать и 
каких решений ждет от 
государства?  Най-
ти ответы на эти вопросы 
можно только с опорой на 
консолидированную пози-
цию наиболее деятельных 
представителей российс-
кой политической, дело-
вой и интеллектуальной 

элиты. 
 Красноярский экономический 
форум, в рамках которого была запла-
нирована серия презентаций реальных 
модернизационных проектов, стала 
дискуссионной площадкой для тех, кто 
понимает вызовы настоящего момента и 
имеет стратегическое видение будущего 
России.
 В этом году форум собрал ве-
дущих представителей бизнеса, эконо-
мики и органов государственной власти, 
а также «новых лиц» (представителей 
новых сообществ, клубов, русской диа-
споры за рубежом, Интернет-публики и 
др.).
 Делегация из Иркутской об-
ласти приняла участие в Краснояр-
ском экономическом форуме. В со-
ставе делегации Иркутской области 
были представители Правительс-
тва Приангарья, депутаты Законо-
дательного собрания, депутаты Го-
сударственной Думы от Иркутской 
области, главы муниципальных об-
разований, руководители вузов. 
 В работе форума принял 
участие мэр г. Бодайбо и района Ев-
гений Юмашев, который отметил:
- Цель форума – выработка предложе-
ний для государственных органов влас-
ти по вовлечению активной части на-
селения в модернизационные процессы 
и проекты экономического развития. В 
рамках мероприятия состоялись пленар-
ные заседания, «круглые столы», рабо-
тали тематические секции социальной и 
экономической тематики. 
 Правительство Иркутской об-
ласти представило несколько проектов, 
среди которых строительство транспорт-
ного обхода города Иркутска с мостовым 
переходом через реку Иркут, спортив-
ного комплекса «Империя спорта», ре-
конструкция взлетно-посадочной поло-
сы аэродрома Иркутска, реконструкция 
системы централизованного теплоснаб-
жения городов Бодайбо и Усть-Кута.
 Два инновационных проекта 
Иркутской области признаны участника-
ми конференции в Красноярске одними 
из лучших. Это «Создание производс-
тва поликристаллического кремния и 
моносилана» (ООО «Группа НИТОЛ») и 

«Реконструкция системы централи-
зованного теплоснабжения городов 
Бодайбо и Усть-Кута».
 Проект «Реконструкция сис-
темы централизованного теплоснаб-
жения городов Бодайбо и Усть-Кута»  
курируют Министерство экономики, 
труда, науки и высшей школы  и  
Министерство жилищной политики, 
энергетики, транспорта и связи Ир-
кутской области. Общий объем ин-
вестиций составляет 1,65 млрд руб-
лей. 1 млрд рублей будет направлен 
на Бодайбо. 
 Проект осуществляется сов-
местно с центром государственно-
частного партнерства «Внешэконо-
мбанк». Это означает, что, несмотря 
на все сложности и проблемы, сущес-
твующие в нашей стране, финанси-
рование этого проекта будет продол-
жено. 
 Этот проект имеет важное 
значение для нашего района, одна-
ко, определяя приоритеты, мы исхо-
дили еще из их значимости для всего 
региона. То, что теперь эти проекты 
взяты на контроль партией «Единая 
Россия», вселяет уверенность, что 
они будут успешно реализованы.
 Программа реконструкции 
предусматривает закрытие всех ко-
тельных, работающих на жидком 
топливе, они будут намного эконом-
нее и экологически чище.
 Хочу сказать, что этот про-
ект начал работать еще в 2008 году, 
тогда было освоено 45 млн рублей. 
Был построен ЦТП (центральный 
тепловой пункт), закрыт  внутренний 
контур котельной ЦОК № 1.  
 Вообще, в состав работ вой-
дут закрытие котельных № 4 и № 6 
– с установкой на них таких же ЦТП, 
и строительство транзитных теплосе-
тей, которые будут прокладываться 
от ЦОК № 1 до всех ЦТП: и заплани-
рованных, и будущих.
 В прошлом году, к сожале-
нию, финансирование было приоста-
новлено. Сегодня проект поддержан 
и будет реализовываться дальше, 
что положительно скажется на пода-
че тепла и воды в нашем городе. За-
дача проекта – замена изношенных 
неэффективных теплоисточников, 
работающих на мазуте и нефти. 
 Реконструкция системы 
централизованного теплоснабжения 
двух северных городов области по-
может снизить нагрузку на областной 
бюджет путем уменьшения объема 
затрат на северный завоз.
- Также есть положительные сдвиги 
в вопросе, касающегося реконструк-
ции и строительства моста через 
реку Витим. 
 Мы периодически подаем 
заявки в область по этому поводу, 
а областная администрация, в свою 
очередь, подает заявку в Москву, и 
на сегодняшний день есть результа-
ты, - отметил глава района.  
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РАБОЧИЕ ПОЕЗДКИ ПО РАЙОНУ
 В течение всего года про-
должались рабочие поездки гла-
вы района Евгения Юмашева по 
району. Во время встреч Евгений 
Юрьевич отчитался о работе ад-
министрации за истекший год, об-
судил с населением проблемы му-
ниципальных образований и пути 
их решения, проинформировал 
собравшихся об экономических 
проектах, которые будут реализо-
ваться в районе. 
 Во время встречи с населени-
ем поселка Балахнинского глава райо-
на рассказал о направлении развития 
района и ответил на вопросы. Круг 
вопросов, интересующих жителей до-
статочно широк: от состояния дорог до 
тарифов и качества ЖКХ. 
 Часть вопросов глава района, 
что называется, «взял на карандаш», и 
по ним будут даны поручения.
 Подводя итоги рабочих по-
ездок и встреч, Евгений Юмашев от-
метил, что они прошли плодотворно, 
люди пообщались с властью, получили 
ответы на волнующие их вопросы.  
-Мне импонирует настрой населения, 
его вера в свои силы, патриотическое 
отношение к своему району, - сказал 
Евгений Юрьевич.

СПЛАВ МУДРОСТИ 
И ЖИЗНЕЛЮБИЯ!

Накануне Великой даты
 Вся жизнь и трудовая де-
ятельность этого человека - на-
стоящий подвиг, пример для лю-
дей, образец для последующих 
поколений. Мудрый мыслитель, 
с огромным житейским опытом, 
прекрасный собеседник и отлич-
ный рассказчик, он не раз пора-
жал пришедших поздравить его 
людей своим остроумием, актив-
ной жизненной позицией  и осве-
домленностью самыми последни-
ми событиями, как в районе, так и 

в стране.
 Ветеран Великой Отечес-
твенной войны, Заслуженный 
юрист РСФСР, Почетный гражда-
нин города Бодайбо Абрам Хаимо-
вич Израилев пользуется большим 
авторитетом  не только  в Бодай-
бинском районе, но и в Иркутс-
кой области, так как он много лет 
подряд избирался населением в 
народные судьи, выполнял пору-
чения Совета ветеранов войны, а 
также участвовал в патриотичес-
ком воспитании молодежи. 
 22 апреля 2010 года в теп-
лой семейной обстановке мэр города 
Бодайбо Евгений Юмашев и депутат 
Законодательного собрания по 21-му 
избирательному округу, заместитель 
председателя комитета по собствен-
ности и экономической политике Ни-
колай Труфанов вручили Абраму Хаи-
мовичу Израилеву юбилейную медаль 

и поздравили ветерана с наступа-
ющей великой датой – 65-летием 
Великой Победы и наступающим 
юбилеем. 
 Евгений Юрьевич Юмашев 
отметил не только мужество и от-
вагу, с которой воевал Абрам Хаи-
мович, но и весомый вклад в раз-
витие района: «Сколько бы усилий 
не прилагалось, чтобы достойно 
чествовать наших бодайбинских 
ветеранов, мы навсегда останемся 
перед вами в неоплатном долгу. 
Ну, а ваша трудовая деятельность в 
послевоенные годы отмечена мно-
жественными наградами.
Все дальше уходит в историю Ве-
ликая Отечественная война и тем 
дороже нам живые свидетели той 
страшной поры, люди поколения 
победителей, но память о тех днях 
- это не только скорбь и утраты, но 
и гордость за величие совершенно-

го советским народом подвига во 
имя Отчизны».

ТЕРПЕНИЕ МОЖЕТ ЛОПНУТЬ!
 В Бодайбинском районе 
идет сбор подписей под ре-
золюцией, которую приняли 
профсоюзы и инициативная 
группа жителей, в адрес ре-
гиональных и федеральных 
властей. 
 На территории, кото-
рая дает 5 млрд. рублей еже-
годно, годами не решаются 
насущные проблемы. Акция 
призвана обратить на них 
внимание властей. В резолю-
ции записано: 
 “С начала 2009 года 
налоговые доходы бюджета 
района сократились более 
чем на 50%, не возвращает-
ся налог на добычу полезных 
ископаемых, что является на-
рушением ст. 9 Конституции 
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РФ. В связи с этим поставлены 
под угрозу выплата заработной 
платы, оплата коммунальных 
платежей, ремонт школ и де-
тских садов, исполнение соци-
альных программ”. Ежегодно в 
районе добывается 14-15 тонн 
золота, а дороги к приискам, 
расположенным в радиусе 300 
км от Бодайбо, разбиты и раз-
мыты». 
 После сбора подписей ре-
золюция будет направлена прези-
денту России Дмитрию Медведеву, 
председателю правительства РФ 
Владимиру Путину, председате-
лю Государственной Думы Борису 
Грызлову, губернатору Иркутской 
области Дмитрию Мезенцеву, пред-
седателю Законодательного Собра-
ния Людмиле Берлиной, генераль-
ному директору ЗАО «ЗДК “Полюс” 
Евгению Иванову. 
 По словам мэра Евгения 
Юмашева, если никаких мер по 
улучшению положения в Бодай-
бинском районе не будет принято, 
не исключается проведение акций 
протеста, в том числе и пикетов пе-
ред правительством Иркутской об-
ласти.
 

ЗНАКОВАЯ ВСТРЕЧА МЭРА 
РАЙОНА С ГУБЕРНАТОРОМ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
 После резолюции акти-
вистов и профсоюзов района 
в городе Иркутске состоялась 
встреча мэра г. Бодайбо с гу-
бернатором Иркутской области 
Дмитрием Мезенцевым. 
 Встреча получилась 
очень продуктивной. Была 
обсуждена ситуация в Бодай-
бинском районе, в том числе 
обращение профсоюзных орга-
низаций района. Дмитрий Фе-
дорович признал, что многие 
требования обоснованы. 
- Евгений Юрьевич, каковы же 
конкретные итоги поездки? 
- На сессии Законодательного соб-
рания были утверждены нормати-
вы отчислений доходов в местные 
бюджеты. С нового года в наш бюд-
жет будет поступать 50% от упро-
щенной системы налогообложения. 
И нашему району, единственному 
в области возвращают 25 % НДПИ 
(налог на добычу полезных ископа-
емых). Это значительная сумма! И 
хочу отметить, что задача по воз-
вращению налогов с мертвой точки 
сдвинулась. 
 Также Евгений Юрьевич от-
метил активную работу, проведен-
ную бодайбинскими профсоюзами, 
их активную позицию в решение 
этого вопроса.

НАМАЗАТЬ ПОТОНЬШЕ, ЧТОБЫ 
ВСЕМ ХВАТИЛО

 Сборы налога на добычу 

полезных ископаемых (НДПИ) между 
территориями Иркутской области на-
чнут делить пропорционально. Соот-
ветствующие поправки в областной 
закон о межбюджетных трансфертах 
готов и поступит на рассмотрение За-
конодательного собрания.   
Об этом на заседании правительства 
региона сообщил врио министра фи-
нансов Иркутской области Алексей Зе-
зуля.
 По словам министра, во время 
формирования бюджета на 2011 год 
зафиксирован рост сборов НДПИ. 90 
% суммы налога сконцентрированы на 
территории трех муниципальных обра-
зований: Бодайбинского, Нижнеилим-
ского районов и Иркутска, в котором 
зарегистрирована компания «СУЭК». 
 Такое положение на сегодняш-
нем заседании правительства названо 
дискриминационным и диспропорци-
ональным. Министерство финансов 
предлагает за счет НДПИ на 120 млн 
руб. увеличить дотации для муници-
пальных образований, работающих на-
иболее эффективно.
– Благодаря этому, вместо нескольких 
территорий доступ к ресурсам получат 
все территории. 
 Дотация на эффективность 
привлекла в этом году в бюджеты му-
ниципальных образований более 1,4 
миллиарда. 
 На каждый рубль премии му-
ниципалитетам удалось собрать два 
рубля доходов. Мы предлагаем и счи-
таем необходимым увеличить эту под-
держку в следующем году, – говорит 
Алексей Зезуля.
 В качестве компенсации вы-
падающих доходов, в первую очередь, 
для Бодайбинского района, в бюдже-
те на следующий год предлагается 
предусмотреть компенсации порядка 
50-70 млн руб. «Мы не должны про-

тивопоставлять интересы четырех 
территорий интересами тридцати 
восьми. 
 Необходимо показывать 
прозрачный и сбалансированный 
подход к интересам всех террито-
рий. Не может быть, чтобы одна из 
территорий в нарушение методик 
Минфина забирала 192 млн в одно-
часье, надломив всю структуру рас-
ходов бюджета», – считает губер-
натор Иркутской области Дмитрий 
Мезенцев.
 Вице-спикер Законодатель-
ного собрания Геннадий Истомин в 
свою очередь напомнил, что сей-
час правительству необходимо как 
можно быстрее вносить поправки в 
закон о межбюджетных трансфер-
тах на рассмотрение депутатов.
 Прокомментировать 
данную ситуацию мы попроси-
ли Евгения Юмашева, мэра г. 
Бодайбо и района: 
«Мы, конечно, посмотрим, как даль-
ше будут развиваться события, но я 
хочу сказать, что это дискримина-
ция Бодайбинского района, и прос-
то так мы это не оставим.  
 Львиная доля суммы нало-
га на добычу полезных ископаемых  
– это заслуга лишь Бодайбинского 
района, который в итоге должен 
«кормить» другие муниципальные 
образования, получая жалкие кро-
хи. 
 С 2011 годом, вернее с воз-
вратом на территорию 25% налога 
на добычу полезных ископаемых, 
администрация района связывала 
большие надежды. 
 Я намерен и дальше защи-
щать интересы бодайбинцев, гото-
вится открытое обращение в адрес 
губернатора Иркутской области». 
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ДОРОГИ? НЕТ! НАПРАВЛЕНИЯ!
 Дорога - удивительное 
дело! Её могущество непреодоли-
мо, успокоительно и целительно. 
Отрывая вдруг человека от окру-
жающей его среды, все равно лю-
безной ему или неприятной, доро-
га сосредотачивает его мысли и 
чувства в тесный мир дорожного 
экипажа, устремляет его внима-
ние сначала на самого себя, потом 
на воспоминании прошедшего и 
наконец,  на мечты и надежды в 
будущем; и все это делается с яс-
ностью и спокойствием, без вся-
кой суеты и торопливости.
 Но, увы, в нашем районе 
ситуация с дорогами по-прежнему 
остается критической. И если об-
ласть и Дорожная служба 
Иркутской области ОГУП 
филиал «Бодайбинс-
кий» дают нашим доро-
гам удовлетворительную 
оценку, то люди, которые 
проводят всю свою жизнь 
на этих же дорогах, при-
держиваются другого 
мнения. 
 Именно они, во-
дители, не понаслышке 
знают, где и в каком состоянии 
находится дорожное полотно, 
сколько времени и сил уходит на 
преодоление того или иного учас-
тка пути.
 6 июля 2010 года ООО «Авто-
транспортное предприятие» останови-
ло пассажирское движение на прииска. 
Причина проста – аварийное состояние 
дорог. 
- Транспорт предприятия сильно изно-
шен. Автобусы, работая на разбитых 
дорогах, регулярно выходят из строя, 
требуют постоянного ремонта. При та-
ких условиях эксплуатации транспорта, 
через год или два, предприятие не бу-
дет иметь возможности осуществлять 
пассажирские перевозки автобусами 
общего пользования из-за отсутствия 
транспорта и средств. 
 Начиная от п. Дражного до 
п. Артемовского ремонтные работы 
по  восстановлению дорог не выпол-
нялись. Вынужденная мера предпри-
ятия по остановке движения привела к 
тому, что Дорожная служба Иркутской 
области ОГУП филиал «Бодайбинский» 
все-таки выпустила грейдер на дороги, 
однако это не привело дорогу в удов-
летворительное состояние, а появи-
лась только возможность возобновить 
движение. 
 В настоящее время на участке 
дороги г. Бодайбо – п. Мамакан было 
снято асфальтное покрытие дороги, и 
снова дорожное полотно превратилось 
в поле боя, так как дальнейшая работа 
Дорожной службы Иркутской области 
ОГУП филиал «Бодайбинский» остано-
вилась. Жалко водителей, пассажиров 
и транспорт. В таких условиях мы бу-
дем вынуждены снова остановить дви-

жение, - рассказывает директор ООО 
«Автотранспортное предприятие» Олег 
Стрижак. 
 Поддержали своего руководи-
теля и водители рейсовых автобусов, 
которые на себе чувствуют всю «пре-
лесть» наших дорог, или как они гово-
рят, направлений.
 О б 
участке дороги 
«Бодайбо - Так-
симо» водители 
тоже отзывают-
ся не самыми 
лестными слова-
ми: «Если в мае 
дорогу еще де-
лали, то сейчас 
там даже плохо-

го рабочего 
с лопатой 
нет. Хотя, 
там и доро-
ги-то нет. 
Бурятия со 
своей сто-
роны дорогу 

сделала, а она им в принципе не нужна, 
по ней только мы, бодайбинцы, ездим. А 
наша сторона… По ней ехать невозмож-
но. Рейс – ремонт, рейс – ремонт.. и так 
до бесконечности.
  «Предприятие неоднократно 
обращалось в различные инстанции с 
просьбой принять меры по ремонту до-
рог в Бодайбинском районе, но, одна-
ко, результата нет. В настоящее время 
предприятие вынужденно работать в 
сложившихся условиях, чтобы обеспе-
чить население поселков транспортным 
сообщением. 
 Осуществляется перевозка 
льготных категорий граждан на основа-
нии договоров, заключенных с Минис-
терством социального развития, опеки 
и попечительства Иркутской области. 
Данная категория населения не имеет 
возможности самостоятельно оплачи-
вать проезд на частном такси. 
 Незащищенные слои населения 
без работы общественного транспорта 
не имеют возможности добраться до 
районного центра. Складывается напря-
женная обстановка в районе», - подво-
дит итог разговору Олег Стрижак.
 Но не только ООО «Автотран-
спортное предприятие» несет убытки 
и терпит неудобства из-за состояния 
наших дорог. С проблемами на дорогах 
приходится сталкиваться и индивиду-
альным предпринимателям, перевозчи-
кам, которые осуществляют «северный 
завоз». 
 У коллектива индивидуальных 
перевозчиков вся жизнь проходит на 
дорогах. Поэтому для них состояние до-
рожного полотна – насущный, больной 
вопрос. И если люди еще как-то терпят 
дороги, то техника просто не выдер-

живает. Частые 
поломки и полная 
замена запчастей, 
резины, которой 
не хватает на се-
зон – все сильно 
бьет по карманам, 
как частных пред-
принимателей, так 
и муниципальных 
предприятий.
 Л е т н я я 

пора незаметно подходит к концу, 
и можно с прискорбием констати-
ровать тот факт, что качество дорог 
в нашем районе остается неизмен-
но ужасным. Почему происходит 
так, что вместо нормальных дорог, 
которые можно наблюдать в более 
цивилизованных городах, у нас су-
ществуют лишь направления? 
 Причем некоторые из них 
состоянием своего дорожного по-
лотна представляют угрозу не 
только автомобилистам, но и пеше-
ходам. Видимо, не зря, единожды 
произнесенная классиком фраза 
про главные беды России, не только 
не потеряла своей актуальности, но 
и приобрела массу вариаций. 
 Со временем мы стали при-
выкать, что дорога – это, как гово-
рят водители, направление. И если 
вас во время пути при скорости не 
более 40 км/ч слегка потряхивает, 
то можете с уверенностью сказать, 
что едете по «хорошей» дороге.
- Проблема с состоянием дорожного 
полотна действительно очень слож-
ная, - рассказал Евгений Юмашев, 
мэр г. Бодайбо и района, - и, к со-
жалению, единственное, что мы мо-
жем предпринять в данной ситуации 
- это лишь письменные обращения 
с претензиями и жалобами на дейс-
твия руководителей филиала Бодай-
бинского отделения ОАО «Дорожная 
служба Иркутской области». 
 Лично меня очень возму-
тила информация о том, что из вы-
деленных в июле нынешнего года 
средств (1 млн рублей) в июле на 
содержание дорог, дорожная служ-
ба освоила чуть более ста тысяч. 
 При этом предприятие за-
нималось подрядными работами 
у сторонних организаций, то есть 
зарабатывало деньги. Конечно, за-
работок - это неплохо, но снача-
ла нужно сделать свою основную 
работу, за которую руководители 
предприятия несут определенную 
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ответственность. 
 Со своей стороны я написал 
жалобу на действия руководителя 
дорожной службы, и на данный мо-
мент ведутся разбирательства, но 
при этом дорога не становится луч-
ше.
 На сегодняшний день при-
ведены в порядок только некоторые 
участки дорог, но это не решает про-
блемы в целом: состояние дорожно-
го полотна неудовлетворительное, 
техники не хватает, и даже при вы-
деленном финансировании работы 
не ведутся. 
 Жители города жалуются и 
на состояние дороги до поселка Так-
симо, и хотя ситуация еще не дошла 
до критической, местами она очень 
сильно разбита. 
 Меня еще и удручает тот 
факт, что когда идет речь о пробле-
мах на дороге Артем-Кропоткин, то 
специалисты дорожной службы не 
видят возможности решить эту про-
блему. Дело в том, что этот участок 
дороги грейдировать невозможно, 
его нужно заново отсыпать, а для 
этого нужно проектирование. 
 В связи со сложившейся си-
туацией в мае нынешнего года при-
езжали представители из областного 
центра. Они посмотрели наши доро-
ги, отметили, что дороги находятся 
в плохом состоянии, но пока вопрос 
остается открытым. 
 Чем дольше вопрос останет-
ся открытым, тем чаще дорога  будет 
закрытой. А жителям района придет-
ся задать себе вопрос, что лучше – 
очень плохо ехать или хорошо идти? 

ЦЕЛЬ АКЦИИ – НАДЕЖДА!
 Дорогу Таксимо – Бодайбо 
не зря в народе именуют «дорогой 
жизни». Эта автодорога, протяжен-
ностью 220 км, соединяет Бодай-
бинский район с железнодорожной 
ветвью. Практически весь груз, так 
необходимый для жизнеобеспечения 
нашего края, доставляется по этой 
дороге, да и пассажиропоток состав-
ляет около двух тысяч человек в ме-
сяц.
 Сегодня таксиминская до-
рога состоит из многочисленных 
выбоин, ям, размытых участков и 
обвалов, и поэтому индивидуальные 
предприниматели и автотранспор-
тное предприятие города, осущест-
вляющие пассажирские перевозки 
по маршруту Бодайбо – Таксимо, 
объявили акцию протеста, приоста-
новив пассажирское сообщение.
 Инициативная группа води-
телей-частников обратилась за по-
мощью в разрешении критической 
ситуации, сложившейся на дорогах 
Бодайбинского района к министру по 
ЧС РФ Сергею Шойгу, губернатору 
Иркутской области Дмитрию Мезен-
цеву, министру строительства и до-

рожного хозяйства Руслану Болотову, 
директору ОГУ «Дирекция по строитель-
ству   и эксплуатации автомобильных 
дорог  Иркутской  области»  Владимиру  
Малых.
 В своих телеграммах водители 
обрисовали ситуацию и отметили, что в 
настоящий момент состояние дорожно-
го полотна не позволяет им оказывать 
услуги населению, так как движение по 
дороге Таксимо – Бодайбо опасно для 
жизни. 
 В случае, если данная ситуа-
ция не разрешится в ближайшее время, 
водители намерены провести акцию 
протеста и перекрыть вышеупомянутую 
дорогу.
 Обсудить наболевшую пробле-
му водители собрались вместе с мэром г. 
Бодайбо и района Евгением Юмашевым, 
председателем Думы г. Бодайбо и райо-
на Галиной Баштовой, представителями 
дорожной службы, отдела ГИБДД.
- Дороги действительно находятся в от-
вратительном состоянии, - отметил Ев-
гений Юмашев, мэр г. Бодайбо и района, 
но, несмотря на это, более двух месяцев 
Бодайбинский филиал ОАО «Дорожная 
служба Иркутской области» не занима-
ется содержанием и ремонтом дорог. По 
крайней мере, те работы, которые они 
выполняют, никак не отражаются на со-
стоянии наших дорог и результатов не 
приносят. 
 Но самое плохое, что наша до-
рожная служба не может точно сказать, 
когда они будут заниматься дорогами. А 
конкретно, трассой Таксимо - Бодайбо. 
 Начиная с первого сентября, 
им запрещено выезжать на дороги Так-
симо – Бодайбо и Бодайбо – Мамакан, 
так как контракт с ними считается рас-
торгнутым. А это значит, что к зиме до-
рога будет не подготовлена. 
 Администрация г. Бодайбо и 
района крайне недовольна работой 
Бодайбинского филиала ОАО «Дорож-
ная служба Иркутской области», и если 
раньше речь шла об отсутствии средств, 
то сегодня, даже при тех мизерных 
средствах, которые выделяют-
ся, дорожная служба умудряет-
ся их не осваивать. 
 При этом дорожники 
занимаются другими работами, 
зарабатывая деньги на стороне, 
но не выполняя свою основную 
обязанность. 
 В связи со сложив-
шейся ситуацией, вчера мной 
направлена телеграмма гу-
бернатору Иркутской области 
Дмитрию Мезенцеву, так как 
в дальнейшем наши автомоби-
листы-таксисты планируют пе-
рекрыть дорогу Бодайбо – Так-
симо». 
Акция протеста продолжается. 
Водители и пассажиры надеют-
ся….
 В середине года в 
КДЦ «Витим» прошёл бла-

готворительный концерт с учас-
тием местных творческих кол-
лективов и детской балетной 
студии Иркутского областного 
музыкального театра. Концерт 
был проведён общественным 
движением «Любимый край»  
при поддержке мэра г. Бодайбо 
и района Евгения Юмашева и 
генерального директора Верх-
неленского речного пароходс-
тва Алексея Степановича Тру-
фанова. Концерт был приурочен 
к Всемирному дню молодёжи.
 Зал КДЦ был полон: кое-где 
люди даже не могли присесть и прос-
то стояли. Настолько много было же-
лающих увидеть настоящий балет в 
исполнении профессионалов, побы-
вавших с гастролями в Испании, Гер-
мании, США и Франции. Тем более, 
балет у нас можно увидеть не часто, 
а этот концерт был первым в своём 
роде. 
 Хочется отметить, что дан-
ный коллектив показал высокий уро-
вень мастерства и оригинальные, 
зрелищные выступления. И это не-
смотря на длительные перелёты и 
плотный гастрольный график. 
 Те полтора часа, отведён-
ные на концерт, пролетели незамет-
но. Были слышны бурные овации, 
зрители были в восторге, тут и там 
доносилось восторженное «Браво!».   
 Мэр г. Бодайбо и района 
Евгений Юмашев: «Концерт про-
шёл просто замечательно. Радует 
профессионализм выступающих и их 
преданность своему делу. 
 Такие мероприятия нужны 
городу, ведь культурное просвети-
тельство не может, да и не должно 
стоять на месте. 
 Я свято надеюсь, что эта 
встреча была далеко не последней, 
и в будущем мы будем тесно сотруд-
ничать и дарить радость нашим жи-
телям». 



 В течение последних 
пяти лет ежегодный вклад 
района в совокупную золо-
тодобычу Российской Феде-
рации и составляет 9,3%, 
из них доля в добыче из 
россыпных месторождений 
достигает 18,2%.
 По объемам добычи 
золота Иркутская область 
занимает 5-6 место в Рос-
сии, уступая Красноярскому 
краю, Якутии, Амурской и 

Магаданской областям.
 По состоянию на 31 де-
кабря 2010 года на территории 
района добыто 15 721,5 кг золота, 
в том числе россыпного -10 506,3 
кг, рудного - 5 215,2 кг. Квота на 
добычу золота установлена в объ-
еме 15 136 кг, кроме того, допол-
нительная квота - 2 055 кг.
 30 сентября 2010 года груп-
пой компании ЗАО ЗДК «Лензолото» (в 
которую входят ЗАО «Светлый», ЗАО 
«Маракан», ЗАО «Ленсиб», «ЗАО «Се-
взото», ЗАО «Дальняя Тайга», ООО 
«Новый Угахан») досрочно выполнен 
консолидированный годовой план по 
золотодобыче 2010 года.  При заявлен-
ной квоте 5 300 кг выполнено 5 300 кг.
 Среди остальных крупных зо-
лотодобывающих предприятий достиг-

ли наилучших успехов ЗАО «АС «Ви-
тим» и ООО «АС «Сибирь».
 На четырех месторождени-
ях - Голец Высочайший, Невское, 
Западное (фланг Сухого Лога) и 
Первенец работы по добыче рудно-
го золота осуществляются круглый 
год.
  Рудную добычу зо-
лота ведут ООО «Ленская золото-
рудная компания» (в группу входят: 
ЗАО ГПК «Сухой Лог», ОАО «Перве-

нец»), ООО «Друза» и 
ОАО «Высочайший».
  З о л о т о-
добывающая компания 
«Высочайший» обнаро-
довала планы по раз-
работке золоторудного 
участка «Верхнее-Уга-
ханский», который рас-
положен на территории 
Бодайбинского района 
Иркутской области - 
планируется начать по-
исково-оценочные рабо-
ты не позднее октября 
2011 года, разведочные 
- не позднее октября 
2014 года.
 Компания разрабо-

тывает проект геологораз-
ведочных работ, который позволит в 
течение двух-трех лет осуществлять 
геологоразведку на месторождении 
с утверждением первых запасов и 
приступить к промышленной добыче. 
 Предприятие высоко оце-
нивает ресурсный потенциал этого 
объекта, ожидая получить в резуль-
тате геологоразведочных работ не 
менее 30 тонн промышленных запа-
сов.
 Ожидаемая выручка от 
реализации добытого за 2010 год 
золота составит 24 051,6 млн.
руб. с ростом к соответствующе-
му периоду 2009 года на 51,8%. 
 Увеличение стоимости ре-
ализуемого золота, в основном, 
произошло за счет роста цены за 1 

  
2010 – ГОД УЧИТЕЛЯ

 В честь празднования 
Года учителя мэр города Бодайбо 
и района провел торжественный 
прием учителей, на который были 
приглашены самые замечатель-
ные представители блестящей 
плеяды педагогической обще-
ственности района. Поздравляя 
педагогов, Евгений Юрьевчи от-
метил:
- Хотелось бы, чтобы не только в этот 
год, но и во все последующие, вни-
мание к вашей профессии, к сложной 
и напряженной работе отношение со 
стороны государства оставалось на са-
мом высоком уровне. 
 К сожалению, на сегодняш-
ний день на это можно только наде-

яться. Мы, со своей стороны, от имени 
руководства района постарались сде-
лать все возможное для поощрения и 
поддержки отличившихся педагогов, 
которые отдают этой сложной, напря-
женной профессии все свои силы. В 
этом зале собрались люди, которые 
по-настоящему преданы своей работе. 
 Несмотря на сложную эконо-
мическую ситуацию, небольшую за-
работную плату, вы остались верны 
своей профессии, поэтому я выражаю 
искреннюю благодарность всем за не-
легкий, напряженный труд, который 
вы делаете. Ваша работа, ваши знания 
и умения передаются подрастающему 
поколению, а это залог стабильности 
и процветания нашего государства.  
 Евгений Юрьевич пожелал 
всем педагогам здоровья, хороших 
учеников, которые обязательно до-
стигнут больших высот, и будут с бла-
годарностью вспоминать их,а также 
внимания от властей всех уровней. 

Из отчета мэра 
за 2010 год:
Золотодобыча. 
 Стабильно на долю района 
приходится не менее 96% областной 
добычи золота. Значительная роль 
принадлежит Бодайбинскому району 
и в формировании общероссийского 
объема добычи драгоценного метал-
ла.
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 В течение последних  В течение последних 
пяти лет ежегодный вклад 
района в совокупную золо-
тодобычу Российской Феде-
рации и составляет 9,3%, 
из них доля в добыче из 
россыпных месторождений 
достигает 18,2%.
 По объемам добычи 
золота Иркутская область 
занимает 5-6 место в Рос-
сии, уступая Красноярскому 
краю, Якутии, Амурской и 

 В течение последних 

ОАО «Высочайший».
  З о л о т о-
добывающая компания 
«Высочайший» обнаро-
довала планы по раз-
работке золоторудного 
участка «Верхнее-Уга-
ханский», который рас-
положен на территории 
Бодайбинского района 
Иркутской области - 
планируется начать по-
исково-оценочные рабо-
ты не позднее октября 
2011 года, разведочные 
- не позднее октября 
2014 года.
 Компания разрабо-
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грамм драгметалла, которая состав-
ляет 1 372,27 руб. Цена увеличилась 
по сравнению с аналогичным пери-
одом 2009 года на 31,3% (2009 год 
- 974,63 руб/гр).
 Производство сервис-
ных организаций, обслуживаю-
щих предприятия золотодобы-
чи, осуществляется стабильно:
- предприятие металлургического 
производства ООО «ЛенРЭМ» вы-
пустило продукции на уровне про-
шлого года (в целом на 100,5% к 
2009 году);
- ЗАО «Витимэнерго» произвело 
электроэнергии в объеме 363,8 ГВт.
ч (млн.Квт.ч.) (2009 год - 396,0 ГВт.
ч);
- показатель выработки и распре-
деления теплоэнергии составляет 
в объеме 396,0 тыс.Гкал что анало-
гично периоду 2009 года;
 Организации по произ-
водству продуктов питания (ОАО 
«Пищевик» и МУП «Мясной двор») 
удовлетворяют спрос населения г. 
Бодайбо и района в продуктах мест-
ного производства.
 Выручка от реализации 
продукции, работ, услуг оптовой и 
розничной торговли, общественно-
го питания, оказание бытовых услуг 
предварительно составит 1 206,8 
млн.руб. и увеличилась по сравне-
нию с 2009 годом на 3,9 %.
 Сельское хозяйство в 
районе представлено в основ-
ном личным подсобным хозяйс-
твом граждан. 
 В 2010 году насчитывается 
7 крестьянских (фермерских) хо-
зяйств, которые производят продук-
цию овощеводства, растениеводс-
тва, молочную продукцию, яйца. 
Объем производства продукции для 
удовлетворения потребностей насе-
ления г. Бодайбо и района крайне 
недостаточный, но хозяйства разви-
ваются.
 Фактически поступление 
налогов и сборов в 2010 году в 
консолидированный бюджет му-
ниципального образования г. 
Бодайбо и района составило в 
объеме 376,4 млн.руб. при плане 
362,3 млн.руб или на 3,4 % выше 
плана.
 Обеспеченность собс-
твенными доходами консолиди-
рованного бюджета на душу на-
селения составило 15,8 тыс.руб. и 
увеличилась по сравнению с 2009 
годом на 17,0 %.
Жилищно-коммунальное 
хозяйство. 
 Предоставлением услуг 
по тепло-, водоснабжению на-
селения района занимаются 7 
предприятий коммунального хо-
зяйства: МУП «Тепловодоканал» 
и 6 предприятий жилищно-ком-
мунального хозяйства. Тепловую 
энергию в районе вырабатывают 

35 котельных, в т.ч. 29 муниципальных 
и 6 ведомственных, отапливающие му-
ниципальный жилой фонд и объекты 
социальной сферы.
 Остро стоит вопрос реконс-
трукции системы теплоснабжения в 
г.Бодайбо В настоящее время разра-
ботана схема, по которой будет осу-
ществляться решение этого вопроса, 
температурный режим, количество обо-
рудования и др.
 Два года назад в г.Бодайбо 
установлен центральный теплопункт, 
но в 2009 году финансирование на за-
вершение его строительства не было. 
В 2010 году на эти цели средства были 
выделены.
 В прогнозах на ближайшее 
будущее МУП «Тепловодоканал» 
г.Бодайбо предполагается сделать 
опорным предприятием в Бодайбинс-
ком районе. Это значит, что оно будет 
иметь дополнительную поддержку со 
стороны Иркутской области и, в свою 
очередь, будет полностью контролиро-
вать систему жилищно-коммунального 
хозяйства по всему району.
 Несмотря на тяжелые климати-
ческие условия из-за аномально низких 
температур в зимний период, отопи-
тельный сезон 2009-2010 гг прошел без 
аварий и существенных происшествий. 
Возникающие небольшие сбои в рабо-
те объектов устранялись в кратчайшие 
сроки.
  Администрация г. Бо-
дайбо и района работает над решением 
вопроса реконструкции объектов ЖКХ 
для снижения затрат по их содержанию 
и уменьшению влияния на экологичес-
кую среду.
 Бодайбо будет экономить до 
130 млн руб. в год после проведения 
модернизации системы отопления горо-
да, который в 2011 году стал одним из 
опорных пунктов ЖКХ Иркутской облас-
ти. В Бодайбо собираются переходить 
от использования дорогостоящего жид-
кого топлива - нефти и мазута к более 
дешевому угольному отоплению, что 

позволит минимизировать затраты, 
связанные с северным завозом. На 
создание новой системы отопления 
Бодайбо из областного бюджета вы-
делят 172 млн руб., из местного - 9 
млн. 
 Модернизация системы 
отопления подразумевает закрытие 
четырех городских котельных, ра-
ботающих на жидком топливе. На их 
месте появятся ЦТП (центральные 
тепловые пункты), которые будут 
распределять тепло с центральной 
котельной, работающей на угле. 
Монтаж первого ЦТП запланировано 
на февраль, второй пункт появится 
в Бодайбо уже после окончания ото-
пительного сезона в мае - июне 2011 
года. 
 Монтаж в 2011 году осталь-
ные ЦТП будет зависеть от погоды и 
изменения цен на оборудование, но, 
скорее всего, все тепловые пункты 
начнут работать уже в нынешнем 
году. Кроме того, в городе планиру-
ется полностью заменить и трубы, 
по которым тепло будет поступать в 
дома.
 Проведен открытый аукци-
он на закупку и доставку топлив-
но-энергетических ресурсов для 
электро-, тепло-, водоснабжения и 
водоотведения населения и бюд-
жетных учреждений, находящихся в 
ведении муниципального образова-
ния г. Бодайбо и района. 
 Заключены контракты с пос-
тавщика ТЭР в Бодайбинский район. 
В навигацию 2010 года в рамках се-
верного завоза поступило 50,2 тыс.
тн угля, 7,2 тыс.тн мазута М40, 3,2 
тыс.тн нефти. В тоже время, име-
ются объемы дефицита топлива для 
предприятий ЖКХ района.
 Среди других проблем ре-
формирования ЖКХ - не хватка 
квалифицированных кадров, в том 
числе в управлении жилищно-ком-
мунальных предприятий.



  
 Электроснабжение Бодай-
бинского района осуществляется 
силами ЗАО «Витимэнерго». 
 Самым главным энергоисточ-
ником, вырабатывающим электричес-
кую энергию, является Мамаканская 
ГЭС. В 1998 году выработка электро-
энергии составляла 353 млн.кв. час., в 
2008 году - 392 млн.кв. час. Но уве-
личение выработки электроэнергии, 
с технической точки зрения, это - не 
показатель, поскольку оптимальная 
величина ее по техническому паспор-
ту - 356 млн.кв. час. 
Малый и средний бизнес. 
 За 2010 год в Бодайбинском 
районе зарегистрировано 264 малых и 
средних предприятий, что превышает 
показатель прошлого года. 
 В расчете на 1 000 жителей 
Бодайбинского района приходится 
11,1 малых и средних предприятия 
против 10,7 в 2009 году.
 Удельный вес выручки пред-
приятий малого бизнеса в выручке в 
целом составляет 15,1%, что выше по-
казателя 2009 года.
 С каждым годом расширяется 
количество услуг, предоставляемых 
предпринимателями. Увеличивается 
не только сеть магазинов, но и быто-
вых услуг: парикмахерские, космети-
ческие и массажные услуги, ремонт 
обуви, доставка товаров на дом, риэ-
лтерские услуги и другие. В настоящее 
время действуют более 52 предпри-
ятия, оказывающие бытовые услуги, с 
количеством 64 работающих.
 Индивидуальные предпри-
ниматели и предприятия малого и 
среднего предпринимательства актив-
но принимают участие в культурных, 
спортивных и массовых мероприятиях, 
обеспечивая обслуживание, приоб-
ретение призов и подарков. Активно 
участвуют в социально-экономических 
партнерских отношениях с админист-
рацией г.Бодайбо и района. 
 В соответствии с подписан-
ными соглашениями с администраци-
ей г.Бодайбо и района они оказывают 
финансовую и благотворительную по-
мощь школам и детским садам, мате-
риальную помощь ветеранам Великой 
Отечественной войны, труженикам 
тыла, малообеспеченным гражданам, 
инвалидам.
 В целях обеспечения эффек-
тивного взаимодействия администра-
ции г. Бодайбо и района и субъектов 
малого бизнеса и предприниматель-
ства, оказания помощи начинающим 
предпринимателям и развития дейс-
твующим предприятиям малого бизне-
са, создан Координационный совет по 
поддержке развития малого бизнеса 
и предпринимательства при админис-
трации г. Бодайбо и района, а также 
Центр поддержки предпринимательс-
тва Бодайбинского района при адми-
нистрации г.Бодайбо и района.
 Совместная работа админис-
трации г. Бодайбо и района и ОГУ 
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«Центр занятости по 
г. Бодайбо и Бодай-
бинскому району» по 
содействию развития 
малого предприни-
мательства и самоза-
нятости безработных 
граждан позволили 
увеличить количество 
индивидуальных пред-
принимателей в 2010 
году на 7 чел.
 В ноябре 2010 
года администрация 
г.Бодайбо и района 
совместно с МУП «Мяс-
ной двор» выступила 
учредителем Фонда 
поддержки предприни-
мательства г. Бодайбо 
и района. Фонд орга-
низован для оказания 
микрофинансирова-
ния субъектов малого 
и среднего бизнеса по 
более низким процен-
там, чем в банках. Из 
областного бюджета 
поступило 6,66 млн.
руб. на выдачу ссуд предпринимателям 
на развитие собственного дела.
Дороги и транспорт. 
 По территории Бодайбинского 
района проходит 189,5 км федераль-
ных, 342,0 км областных и 184,3 км 
муниципальных (внутрипоселенческих) 
дорог. Состояние дорог находится в 
крайне неудовлетворительном состоя-
нии.
 На сегодняшний день, в связи 
с неудовлетворительным состоянием 
земляного полотна из-за угрозы бе-
зопасности пассажиров, предприятия 
оказывающие пассажирские перевоз-
ки между поселениями Бодайбинского 
района, отказываются выпускать на ли-
нию пассажирский транспорт.
Содержанием региональных дорог с 
октября 2002 года обязано занимать-
ся «Бодайбинский филиал ОАО «До-
рожная служба Иркутской области». 
Предприятие профильное по ремонту и 
строительству дорог. Но на сегодняш-
ний день оно вынуждено занимается 
только содержанием дорог, а средств 
на это не хватает. Начиная с мая по ав-
густ на региональные было выделено 8 
280, 5 тыс.руб., из них 2 280,8 тыс.руб 
не освоено.
 Филиал этих средств не освоил, 
так как занимаются другими работами, 
зарабатывая деньги на стороне, но не 
выполняя свою основную обязанность.
Заложниками такой дороги стали и зо-
лотодобытчики. Под угрозой находится 
золотодобыча, так как предприятия не 
могут своевременно завозить ГСМ и 
запасные части на отдаленные золото-
добывающие участки, что в конечном 
итоге может сказаться на объемах до-
бытого драгоценного металла и налого-
вых поступлений от его реализации.
Многие руководители золотодобыва-

ющих предприятий идут навстречу 
этим трудностям и оказывают по-
мощь и поддержку.
 Еще в 2007 году админист-
рация г.Бодайбо и района выходи-
ла с инициативой в Правительство 
Иркутской области передать дороги 
района с баланса Иркутской облас-
ти на баланс района с сохранением 
финансирования. Была подготовле-
на необходимая документация, что 
позволило бы привлекать на обслу-
живание дорог частные предприятия 
и улучшило состояние дорог. Но, к 
сожалению, вопрос так и не решен.
 Администрация г.Бодайбо и 
района своими силами решает про-
блемы увеличения финансирования 
на содержание дорог. С 1 сентября 
2010 года проезд по Бодайбо боль-
шегрузных машин свыше 25 тонн и 
автомобилей, перевозящих опасный 
груз, стал платным. 
 Это сделано для того, что-
бы собрать средства на содержание 
и ремонт городских дорог. За разо-
вый проезд таких машин по городу 
платится 800 рублей, есть месячные 
и трехмесячные абонементы. Дейс-
твия проводятся в рамках закона, 
согласованы они с прокуратурой и 
антимонопольной службой и полу-
чены официальные заключения от 
этих структур.
 Приобретены весы, чтобы 
на въезде в город проводить весо-
вой контроль автомобилей, однако, 
поскольку сотрудников ГИБДД в Бо-
дайбинском районе очень мало, пост 
не может работать круглосуточно. 
Проводятся только разовые акции. 
Пока руководители предприятий, в 
основном, золотодобывающих, по-
купают пропуска для проезда своих 
машин по городу декларативно, а 
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задача ГИБДД - проверять, есть ли у 
большегрузных машин такие пропус-
ка. Руководителям компаний объяв-
лено, что эти расходы идут в статью 
затрат, что снижает налогооблага-
емую базу предприятия. А деньги 
целевым образом направляются на 
ремонт дорог в городе.
 По расчетам местных влас-
тей, введение платного проезда даст 
возможность собирать в год на со-
держание и ремонт дорог в Бодайбо 
как минимум 10 млн.руб, как макси-
мум - 20 млн.руб.
 Это очень большие деньги 
для города, если учесть, что в про-
шлом году на дороги здесь было 
потрачено 1,5 млн.руб, а в нынеш-
нем году - 6,5 млн.руб, и то путем 
жесткой экономии путем сокраще-
ния штатной численности в Бодай-
бинской городской администрации. 
Средства пошли на ремонтные рабо-
ты в г.Бодайбо: отремонтирован тро-
туар в районе СОШ № 4, отремон-
тирован участок дорожного полотна 
возле ООО «ЛенРЭМ» и Пенсионно-
го фонда, а также участок дороги в 
районе торгового комплекса «Пла-
за» по ул.К.Либкнехта, перекресток 
улиц Р.Люксембург и Стояновича. 
Провели ямочный ремонт на цент-
ральных дорогах города.
 В настоящее время на до-
рогах Бодайбинского района сло-
жилась критическая ситуация на 
дорогах: г.Бодайбо - п.Кропоткин, 
п. Кропоткин - п.Перевоз, подъезд к 
п. Маракан, г. Бодайбо - детский оз-
доровительный лагерь «Звездочка». 
Эти дороги являются жизненно важ-
ными для района.
 Земляное полотно находится 
в аварийном состоянии из-за промо-
ин, затруднены проезды к населен-
ным пунктам. Ежедневно по дороге 
осуществляется движение грузового 
и пассажирского автотранспорта и 
это не безопасно. Требует срочного 
обслуживания автодорога п. Такси-
мо - г. Бодайбо и г. Бодайбо - п. Ма-
макан после паводкового периода.
 Грузовыми и пассажирским 
перевозками занимается ООО «Авто-
транспортное предприятие» и ООО 
«Спецавтотранс», которые осущест-
вляют до 95% об общего объема ус-
луг, предоставляемых населению.
 С 2009 года в летний пери-
од открыто движение по р. Витим 
теплохода Полесье-3». по маршру-
ту Витим-Бодайбо, Бодайбо-Витим. 
Движение речного судна организо-
вано ООО «Восточная транспортная 
компания».
Связь. 
 С октября 2005 года в г. 
Бодайбо установлено и находится 
в работе оборудование операторов 
сотовой связи «БайкалВестКом», 
МТС, Билайн. С 2006 года сотовая 
связь «Байкалвестком» работает в 
пос. Балахнинский и пос. Мамакан, с 

2007 года - в пос. Кропоткин, с октября 
2008 года - в пос. Артемовский, в пос. 
Перевоз после долгих переговоров ЗАО 
«БайкалВестКом» запустило связь с 1 
сентября 2009 года.
 В 2009 году после проведенных 
переговоров, на территорию Бодайбин-
ского района зашла четвертая компа-
ния сотовой связи ОАО «Мегафон», 
которая намерена расширять покрытие 
на территории Бодайбинского района, 
что, безусловно, отразится на стоимос-
ти звонков.
Образование. 
 Сеть муниципальных обра-
зовательных учреждений в 2010 году 
претерпела изменения (сократилась 
на 2 единицы), что было вызвано не-
обходимостью её оптимизации на ос-
нове выявленных организационных и 
финансово-экономических резервов. За 
последние 5 лет численность обучаю-
щихся уменьшилась на 30%. 
 С учетом этого в летний пери-
од проведена работа по реорганизации 
МОУ СОШ № 2 г. Бодайбо путем присо-
единения к МОУ СОШ № 3 г.Бодайбо, 
что привело к снижению неэффектив-
ных расходов, основными причинами 
которых отмечались низкая наполня-
емость классов и превышение числен-
ности учителей и прочего персонала.
 Также принято решение о лик-
видации ДОУ № 6, здание которого 
признано аварийным и небезопасным 
для эксплуатации.
Дошкольное образование. 
 В системе дошкольного обра-
зования функционирует 12 дошкольных 
учреждений, из них 2 - общеразвиваю-
щего вида, 2 - комбинированного и 8 
детских садов 3 категории.
 В дошкольных учреждениях 
функционирует 61 группа, из них 1 - 
компенсирующей, 2 - комбинированной, 
58 - общеразвивающей направленности 
и 1 группа кратковременного пребыва-
ния (д/с № 15 п. Перевоз).
 В связи с проведенной реорга-
низацией МОУ СОШ № 2 начата работа 
по реконструкции здания и размещения 
на его площадях дополнительных до-
школьных групп, что позволит удовлет-
ворить потребности населения в обес-
печении местами в детских садах. К 1 
ноября 2010 года была подготовлена и 
уже принимает детей ясельного возрас-
та одна группа. Также была дополни-
тельно открыта к началу учебного года 
группа полного дня в ДОУ № 32.
 11 ДОУ (92%) имеют лицензию 
на ведение образовательной деятель-
ности и государственную аккредитацию. 
Не имеет лицензии - д/с № 2, так как в 
соответствии с новыми требованиями в 
летний период необходимо выполнить 
ряд противопожарных мероприятий.
 Услугами дошкольного образо-
вания в 2010 году пользовались 1209 
семей, из них категорию малообеспе-
ченных составили 174 (14 %).
 Дошкольным образованием ох-
вачено 1265 детей в возрасте от 1,5 до 7 

лет. Общее количество детей в ДОУ 
практически не меняется, в связи с 
тем, что постепенно численность в 
группах приводится в соответствие с 
нормативом. Укомплектованность на 
100 мест составляет 110 детей про-
тив 114 в прошлом году.
 К концу 2010 года (ноябрь-
декабрь) отмечен резкий отток детей 
из ДОУ в связи с выездом за преде-
лы района (41 ребенок).
 Охват дошкольным образо-
ванием на 01.09.2010 года составил 
62,5 %, на конец отчетного периода 
он увеличился до 65,6 %.
 Увеличился процент охвата 
детей от 1,5 до 3 лет (с 44 до 49 %), 
а это значит, что удалось сократить 
очередность детей в детский сад. 
 В очереди на детский сад в 
г. Бодайбо зарегистрирован 151 ре-
бенок в возрасте от 1 до 3 лет. На 
регистрационном учете находится 
112 детей в возрасте до 1 года. 
 Ликвидирована очередь де-
тей предшкольного возраста от 5 до 
7 лет, что дает им равные старто-
вые возможности при поступлении в 
школу. В течение 2011 года управле-
ние образования планирует решить 
проблему очередности в дошколь-
ные учреждения.
 Важной составляющей до-
ступности дошкольного образования 
для всех категорий граждан являет-
ся размер родительской платы на со-
держание ребенка в детском саду/
 В 2010 году она составила 
15 % от общих затрат на содержа-
ние 1 ребенка. Учитывая, что Бодай-
бинский район приравнен к районам 
Крайнего севера, содержание одно-
го ребенка обходилось в 155,7 тыс. 
рублей, поэтому в денежном выра-
жении средняя родительская плата 
составила 1911 рублей. 
 Для отдельных категорий 
граждан установлена льгота по ро-
дительской плате, которой в 2010 
году было охвачено 127 детей, при 
этом 12 детей имели льготу в разме-
ре 100%, 115 детей в размере от 25 
до 50%.
Система общего образования.  
 В системе общего образова-
ния функционирует 13 муниципаль-
ных образовательных учреждений, 
из них: образовательные учрежде-
ния начальная школа - детский сад 
- 2; средние общеобразовательные 
школы - 10; центр образования (ве-
черня школа) - 1 и 1 областное госу-
дарственное учреждение - специаль-
ная коррекционная школа 8 вида.
 На 01.09.2010 года общий 
контингент обучающихся составил 
- 3084 человека, в том числе: уча-
щихся общеобразовательных школ 
- 2827 чел; вечерних (Центр образо-
вания и УКП при школах) - 118 чел; 
учащихся ОГСОУ специальной кор-
рекционной школы - 139 чел.



   
Культура. 
 В 2010 году сохранена сеть 
учреждений культуры г.Бодайбо и 
района, которая представляет: 10 
библиотек, 4 клуба, 6 досуговых цен-
тров, Бодайбинский городской крае-
ведческий музей имени Верещагина, 7 
детских музыкальных школ.
 В течение года проводилась 
работа по оптимизации бюджетных 
средств и сохранению штатных работ-
ников учреждений культуры г.Бодайбо 
и района.
 Управлением культуры 
г.Бодайбо и района прово-
дится целенаправленная 
работа по участию учреж-
дений культуры в напи-
сании проектов, а также 
участию в конкурсе малых 
грантов «Полюс Золото 
CAF», который уже в те-
чение четырех лет про-
водится в Бодайбинском 
районе.
 Хочется отметить, 
что благодаря реализации 
проектов, за последние 
годы, значительно улуч-
шилась материально-тех-

ническая база учреждений культуры 
г.Бодайбо и района. А это соответс-
твенно, увеличение услуг населению, 
количество посещений в досуговых 
центрах, библиотеках, рост платных 
услуг.
 Ежегодно между Управле-
нием культуры г.Бодайбо и района и 
Министерством культуры и архивов 
Иркутской области заключается Со-
глашение. 
 Согласно этого Соглашения 
постоянно оказывается методическая 
помощь со стороны областных учреж-
дений культуры, проводятся курсы по-
вышения квалификации и различные 
семинары. В 2010 году прошли курсы 
повышения квалификации и приняли 
участие в семинарах 15 человек.
 Управление культуры г. Бо-
дайбо и района уделяет постоянное 
внимание творческим коллективам и 
развитию народного творчества и по 
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достоинству оценивает их 
работу.
 В 2010 году было 
присвоено звание «На-
родный» хору «Русская 
песня» культурно- досу-
гового центра г.Бодайбо 
(руководитель хора Шу-
шунов С.С.) и вокальному 
ансамблю «Мужики» куль-
турно-досугового центра 
г.Бодайбо (руководитель 
ансамбля Кернер В.А.).
 В апреле 2010 
года отметил свой 15-лет-

ний юбилей хор «Русская 
песня» (руководитель Шу-
шунов С.С.).
 Несмотря на финансо-
вые трудности в 2010 году, 
учреждения культуры 
г.Бодайбо и района отра-
ботали с полной отдачей, 
превышая многие показа-
тели, стараясь предостав-
лять населению услуги 
по их интересам. Главная 
оценка работы учрежде-
ний культуры это положи-
тельные эмоции у людей, 
получивших приятные впе-

чатления от проводимых мероприятий.
 В связи с несбалансированнос-
тью бюджета муниципального образо-
вания г. Бодайбо и района в течение 3-
х лет не повышается заработная плата 
бюджетникам, в том числе и работни-
кам учреждений культуры. 
Здравоохранение. 
 Здравоохранение Бодайбинс-
кого района в 2009 году представлено: 
МЛПУ «Центральная районная больни-
ца г. Бодайбо» со стационаром па 185 
коек, из них 15 коек дневного стациона-
ра; 2 участковых больницы на 35 коек, 
из них 5 дневного стационара; 3 амбу-
латории с 10 койками дневного стацио-
нара; 4 ФАПа.
Социально-экономическое парт-
нерство.
 В течение трех лет админист-
рацией города Бодайбо и района актив-
но ведется работа по заключению со-
глашений о социально-экономическом 

партнерстве с золотодобывающими 
предприятиями,  малым и средним 
бизнесом,  предпринимателями. 
 В итоге  между властью и 
бизнесом достигнуто полное  взаи-
мопонимание, и размеры благотво-
рительной и спонсорской помощи с 
каждым годом увеличиваются. 
 Если в 2007 году благотво-
рительная помощь была оказана в 
размере 7,5 млн рублей, то в 2008 
году эта сумма увеличилась до 23,9 
млн рублей, а в 2009 году сумма 
благотворительной помощи достиг-
ла 24, 2 млн рублей.
 Министерством экономи-

ческого развития, труда, науки и 
высшей школы Иркутской области 
представлена информация о ходе 
заключения и реализации согла-
шений о социально-экономическом 
сотрудничестве между органами 
местного самоуправления и органи-
зациями, ведущими хозяйственную 
деятельность на территории Иркут-
ской области, по итогам полугодия 
2010 года. 
 На уровне местного само-
управления продолжена системная 
работа по заключению и реализации 
соглашений о социально-экономи-
ческом сотрудничестве с организа-
циями, ведущими хозяйственную де-
ятельность на территории региона. 
 Несмотря на последствия 
экономического кризиса, количество 
заключенных соглашений в первом 
полугодии 2010 года составило 1972, 
что в целом соответствует уровню 
аналогичного периода прошлого 
года. Средний размер охвата согла-
шениями хозяйствующих субъектов 
от общего количества предприятий 
и индивидуальных предпринимате-
лей составил 1,6 %.
 В рамках заключенных со-
глашений в первом полугодии 2010 
года предприятиями, согласно дейс-
твующему законодательству, пере-
числено налогов в местные бюджеты 
на сумму более 1 млрд рублей, или 
57,3 % от запланированного объема 
на 2010 год. Финансирование соци-
альных мероприятий для нужд муни-
ципальных образований составило 
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233,15 млн рублей, или 49,8 % от 
объемов, запланированных на 2010 
год. 
 В среднем по области сумма 
средств, выделенных предприятиями 
за первое полугодие 2010 года на со-
циальные мероприятия в расчете на 
одного жителя, составила 65,17 руб-
ля, в том числе наибольшие суммы 
были выделены в Бодайбинском 
районе – 584,6 рубля, Катангском 
районе – 292,67 рубля, Зиминском 
районе – 259,38 рубля, в г. Иркутске 
– 186,15 рубля. 
 В целях эффективного вза-
имодействия органов местного само-
управления и субъектов бизнеса раз-
работан план действий по развитию 
частно-муниципального партнерства 
на территории муниципального об-
разования г. Бодайбо и района на 
2010 год.
 В рамках реализации мероп-
риятий этого плана, администрация 
г. Бодайбо и района по состоянию на 
1 июля 2010 года заключила с пред-
приятиями и учреждениями всех 
форм собственности, расположен-
ными на территории Бодайбинского 
района, 16 соглашений о социально-
экономическом сотрудничестве. 
 В результате достигнуты 
договоренности на оказание в 2010 
году благотворительной и спонсорс-
кой помощи в объеме 27 571 тысячи 
рублей. 
 Фактически за первое полу-
годие 2010 года сумма благотвори-
тельной помощи составила 13 934 
тысячи рублей, или 584,6 рубля на 
одного жителя Бодайбинского райо-
на (численность населения г. Бодай-
бо и района по состоянию на 1  янва-
ря 2010 года – 23 835 чел.). 
 Кроме того, достигнута до-
говоренность о подписании согла-
шений в текущем году с 24 пред-
приятиями и индивидуальными 
предпринимателями, которые уже 
оказывают спонсорскую помощь ор-
ганизациям и гражданам г. Бодайбо 
и района.
 Приоритетными направ-
лениями благотворительной де-
ятельности были и остаются:
- развитие системы образова-
ния, улучшение ее качества и 
доступности;
- развитие инфраструктуры г. 
Бодайбо и района;
- оказание поддержки социаль-
но незащищенным слоям насе-
ления;
- организация досуга и спорта, 
пропаганда здорового образа 
жизни;
- развитие культуры, организа-
ция массовых мероприятий для 
жителей г. Бодайбо и района.
 Активно на протяжении 
нескольких лет администрация г. 
Бодайбо и района сотрудничает с 
компанией ОАО «Полюс Золото». 

Фактически за период с 2008 года по 
1 июля 2010 года на благотворитель-
ность группой предприятий компании 
«Полюс Золото» было направлено 63 
923,7 тыс. рублей.
 В группу предприятий компа-
ний входят: ЗАО ЗДК «Лензолото», ге-
неральный директор Валерий Фе-
дорович Константинов. 
 Дочерние предприятия: ЗАО 
«Светлый», директор Николай Ми-
хайлович Дорохов; ЗАО «Ленсиб», 
директор Николай Федорович 
Слепнев; ЗАО «Дальняя Тайга», ди-
ректор Александр Владимирович 
Куклин; ЗАО «Маракан», директор 
Максим Валерьевич Константинов; 
ЗАО «Севзото», директор Александр 
Борисович Немакин; ООО «Новый 
Угахан», директор Иван Алексеевич 
Усольцев; ООО «ЛенРЭМ», директор 
Владимир Николаевич Хлызов.
- Предприятия ООО «ЛЗРК», генераль-
ный директор Юрий Александро-
вич Чертков, в группу которого вхо-
дят: ООО «ЛЗРК»; ООО «Ленгео»; ЗАО 
ГРК «Сухой Лог», ЗАО «Витимэнерго», 
ЗАО «Мамаканская ГЭС», ЗАО «Витимэ-
нергосбыт».
 В 2010 года наиболее зна-
чимыми стали мероприятия:
- Оказание материальной помощи пред-
приятиям бюджетной сферы, детским 
садам Управления образования, досу-
говым центрам Управления культуры. 
Средства были направлены на прове-
дение ремонтных работ, приобретения 
оборудования; 
- Организация и проведение спортив-
ных и культурно-массовых мероприя-
тий;
- Оказание финансовой помощи вете-
ранам Великой Отечественной войны и 
труда, вдовам участников войны, пен-
сионерам, гражданам, нуждающимся в 
помощи;
- Оказание благотворительной помощи 
Храму Рождества Христова г. Бодайбо;
- Отделу внутренних дел по г. Бодай-
бо и района по г. Бодайбо и району 
силами  ЗАО «ЗДК «Лензолото» и ЗАО 
«Светлый» было приобретено два авто-
мобиля;
- Оформление аудитории Иркутского 
ГТУ;
 Предприятием ООО «Лен-
ская золоторудная компания» на 
социально значимые мероприятия 
было выделено:
- Финансирование строительно-ремон-
тных работ Детского оздоровительного 
лагеря «Звездочка»;
- Произведена оплата ремонтных работ 
дошкольных учреждений;
- Оплата ремонтных работ спортивного 
зала «Автомобилист» г. Бодайбо;
- Оказание спонсорской помощи на про-
ведение спортивных мероприятий;
- Оказание помощи ветеранам Великой 
Отечественной войны, вдовам войны, 
труженикам тыла, а также приобрете-
ние подарков, атрибутики к празднова-
нию 65-летия Победы;

- Оформление аудитории Иркутского 
ГТУ;
- Оказание финансовой помощи 
школам, детским садам, досуговым 
центрам.
Кроме того, активно сотрудничают с 
администрацией г. Бодайбо и района 
в решении социальных задач терри-
тории Бодайбинского района другие 
золотодобывающие предприятия и 
индивидуальные предприниматели. 
 Так, ОАО «Высочайший», 
генеральный директор Сергей 
Анатольевич Васильев, оказало 
благотворительную помощь:
- Средне-образовательной школе № 
3 г. Бодайбо (приобретение обору-
дования, строительных материалов 
для проведения текущего ремонта);
- Среднеобразовательной школе 
поселка Кропоткина (приобретение 
строительных материалов, электро-
оборудования);
 Кроме этого были про-
финансированы следующие ме-
роприятия:
- Оплата ремонтных работ библиоте-
ки поселка Мамакана;
- Приобретение фортепиано для де-
тской музыкальной школы г. Бодай-
бо;
- Приобретение музыкального обору-
дование для клуба поселка Кропот-
кина;
- Приобретение пиломатериала для 
ремонта Перевозовской школы;
- Оказание финансовой помощи граж-
данам, нуждающимся в экстренном 
лечении, операциях, находящихся в 
трудной жизненной ситуации;
- Материальное обеспечение ветера-
нов Великой Отечественной войны, 
вдов ветеранов войны, тружеников 
тыла;
- Оказание большой материальной 
помощи малообеспеченным гражда-
нам, оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации (лечение, операция, 
приобретение дорогостоящих ле-
карств и т.п.).
 Руководство МУП «Теп-
ловодоканал» оказало помощь 
в установке гидранта в ДОУ № 2 
«Золотинка» г. Бодайбо.
 Большой вклад в парт-
нерские отношения вносят инди-
видуальные предприниматели г. 
Бодайбо и района:
- В юбилейные дни празднования 65-
летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне было организовано более 
215 продуктовых подарков ветера-
нам ВОВ, вдовам ветеранов войны, 
труженикам тыла и бывшим узникам 
концлагерей, отремонтированы жи-
лые помещения на;
- Оказывается спонсорская помощь 
на проведение спортивных и куль-
турно-массовых мероприятий, приоб-
ретается спортивная форма, призы и 
подарки, оплачивается проезд учас-
тников спортивных команд в облас-
тных и региональных соревнованиях.
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